
¿A POCO el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ya tiene su propio escándalo de corrupción
tipo Odebrecht? ¿Pues no que eran diferentes?

RESULTA que hace apenas unos días la empresa
de origen suizo Vitol reconoció haber sobornado
a autoridades de Brasil, Ecuador ¡y México!,
a fin de obtener millonarios contratos petroleros.
Y en el caso mexicano la corrupción llega hasta julio
de 2020, es decir, al menos durante un año y medio
funcionarios de la 4T habrían recibido sobornos.

LAS TRANSAS de Vitol con funcionarios latinoameri

canos fueron dadas a conocer por el Departamento de
Justicia norteamericano, que tras una larga investiga
ción obligó a la empresa a pagar 135 millones de dólares
como sanción. Curiosamente en México naaadie, ni
una sola autoridad, ha dicho nada sobre quién, cómo y
dónde recibió los moches de parte de Vitol. Por cierto,
feliz Día Internacional contra la Corrupción
HAY QUE reconocerlo: Marcelo Ebrard es de los pocos
funcionarios que puede decir "misión cumplida". Porque
tal y como se lo encargaron, el canciller logró que
México comience a recibir las primeras vacunas contra
el Covid19 a la par de los países más desarrollados.

AL TIEMPO que ayer inició en Reino Unido la vacu
nación, acá se informó que el país tiene acceso a nueve

proyectos internacionales de vacunas, forma parte
del esfuerzo global llamado Covax y ya hay acuerdos
con CansinoBIO, Pfizer y AstraZeneca Se dice fácil,
pero requirió las tres "C": contacto, cabildeo y colmillo.

AHORA cumplida la misión de Ebrard, los trastos
de la estrategia de vacunación pasarán a Hugo
LópezGatell... lo cual no suena muy tranquilizador.
POR CIERTO que, por increíble que parezca, uno de los
retos a nivel mundial es lograr que la gente ¡confíe en las
vacunas! De ahí que resulta destacable que en Estados
Unidos, los ex presidentes George Bush, Bill Clinton
y Barack Obama decidieron ser voluntarios para probar
que la vacuna no tiene efectos negativos. Ya que hay
presidentes que ni cubrebocas usan, a lo mejor podrían
poner su bracito y dejarse inyectar para generar esa con
fianza en la vacuna. Predicar con el ejemplo, le llaman.

A RAÍZ de la pandemia, el valor de Zoom se disparó
a más de 120 mil millones de dólares, por encima
incluso de Boeing. Amazon tiene ya un millón 125 mil
300 empleados... ¡y 70 aviones! Y la argentina Mercado
Libre se convirtió en la empresa más valiosa de
Latinoamérica, con 59 mil 352 millones de dólares.
¿Y cómo van las cosas en México? Pues la nueva
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, ya dijo
que su nombramiento es "un reto enorme" y que
su objetivo es "más y mejores empresas". No, pos' sí.
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PARA NO arriesgarse
a perder la votación
—como pasó con la
propuesta de Fiscal
Anticorrupción—,
Alberto Martínez

Urincho prefirió
bajar el dictamen,
por sus bigotes, para
elegir al director
del Instituto de
Planeación.

LO GRAVE vino

después. Cuentan
que tras el fallido
intento comenzó

la operación
"convencimiento" y
varios legisladores
—sobretodo

perredistas y
priistas— recibieron
llamadas telefónicas

para hacerles ver la
pertinencia de que,
cuando se vuelva a

poner sobre la mesa,
tengan a bien dar su
visto bueno.

QUE SIEMPRE

es mejor un mal
arreglo (o un voto
a regañadientes)...
que un buen
pleito (¡reviviendo
expedientes!).

EN MÁS de la sesión
presencial, el PAN se
sacó de la manga una
propuesta para titular
de la Contraloría
del Instituto de

Transparencia.

Y DICEN que se
había precocinado
un acuerdo —¿a
cambio de qué?,
¡quién sabe!—
para que Morena
la aceptara, pero
alguien a la mera
hora dijo que no... y
los blanquiazules se
quedaron colgados
de la brocha.
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La sequía se ha prolongado mucho. Tal es la
especialidad délas sequías: prolongarse.

Yo rezongo al ver el campo ardido
y el cielo sin promesas. Don Abundio
me vuelve a la razón:

Licenciado: lo hace quien puede.

El mismo que ha quitado, me dice,
no tardará en dar.

Yo no tengo la paciencia del viejo,
ni su sabiduría. Carezco igualmente
de su esperanza y de su fe. Así como
ha visto otros vientos y otras tempestades,
él ha visto también otras sequías,
y sabe bien que pasarán.

Vendrán las lluvias siempre vienen
y olvidaremos los días de secano. Rezongar,
por lo tanto, es cosa inútil. Aun los mayores
rezongos no traen una gota de lluvia.

Salimos al camino. El aire que baja de la
sierra se revuelve en espirales de polvo.
Todo a nuestro alrededor es color ocre,
el color de la sequía.

Don Abundio ya no habla.

Yo no rezongo ya.

A lo lejos ha aparecido una pequeña nube.

Hasta mañana!..
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Improvisaciones

Las recientes designaciones hechas
por AMLO muestran que no quiere
tener junto a él profesionales.

//¦n ollé muy a gusto con tu mari
do". Eso le dijo una mujer desr de la ventanilla del camión a la

amiga que fue a dejarla a la central de
autobuses. La amiga le dio las gracias y
le hizo un cariñoso gesto de despedida
Ya en marcha el autobús la pasajera
que iba al lado de la mujer le preguntó
llena de asombro: "¿Cómo pudo usted
decirle a esa señora que folló muy a
gusto con su esposo?". Respondió la
otra "Aquí entre nos el tipo es un pési
mo amante, pero no quise apenar a mi
amiga delante de la gente"... En el le
cho nupcial el arrobado novio le habló
con emoción a su flamante mujercita
"¡Vida mía: me enamoran tus cabellos,
tu frente, tus ojos, tus mejillas, tus la
bios, tu cuello, tus hombros, tus brazos
y tus pies, que tienen la suavidad del
terciopelo y la blancura del marfil!".
Comentó la muchacha: "Te saltaste lo
mejor"... Las recientes designaciones
hechas por López Obrador ponen en
evidencia ya sin lugar a dudas que el
Presidente no quiere tener junto a él
profesionales: busca más bien tener
incondicionales. Los nombramientos
que hizo recayeron en personas que
claramente no tienen ni la prepara
ción ni la experiencia necesarias para
desempeñar los cargos que ahora os
tentan. Esas improvisaciones dañan al

país y ponen en riesgo el prestigio de
quienes aceptan dichos puestos. Feo
calificativo es el de chambista, que en
México se aplica a quien ocupa una
función para la cual no está capacitado,
sólo por el interés de cobrar una mesa
da o estar dentro del círculo próximo
al poder. Tal especie de funcionarios
recibe en español castizo un feo nom
bre: pancista Desde luego en estos
casos más culpa tiene el que designa
que la persona designada, aunque ésta
ponga entre paréntesis la honestidad,
tan decantada por López Obrador, al
aceptar un cargo para el que se sabe
sin las cualidades necesarias. Eso, aun
que AMLO no lo advierta, es también
una forma de corrupción. A menudo
López Obrador pone como ejemplo de
Presidente bueno a Juárez. Pues bien:
cualquiera de los ministros que forma
ron el gabinete de don Benito era me
jor que él en todos los sentidos: más
culto, más preparado, más conocedor
que el Presidente de los asuntos de
su competencia Hay un principio de
administración que desde luego no es
aplicable en este caso lejos de mí tan
temeraria idea, pero que otros em
pleadores y otros empleados harían
bien en tomar siempre muy en cuenta
Ese principio dice: "Los jefes de prime
ra escogen colaboradores de primera

Los jefes de segunda escogen colabo
radores de tercera". Tal principio está
como para pensarse... El vecino de
don Languidio se sorprendió al verlo
correr por la calle en una mañana gé
lida y lluviosa Lo más extraño era que
el provecto señor no llevaba pantalón
ni calzoncillo. Le preguntó la razón de
eso. Explicó don Languidio: 'La idea es
de mi esposa Hace unos días salí a co
rrer sin bufanda en una mañana como
ésta, y el cuello se me puso duro y
rígido"... El joven Libidiano tenía un
problema grave: al ir a la cama expe
rimentaba una tumefacción de entre
pierna que no lo dejaba dormir. Un
médico le aconsejó: "La autosugestión
puede servirle para evitar ese inconve
niente. Ya en la cama dígale usted una
y otra vez a la aludida parte: 'Duérme
te... Duérmete...'. Ese procedimiento
hipnótico hará que la tumefacción de
saparezca". Aquella misma noche Li
bidiano puso en práctica el consejo.
Dirigiendo sus palabras hacia abajo
comenzó a decir: "Duérmete... Duér
mete...". En eso sonó el teléfono. Una
amiguita le llamaba para decirle que
estaba en camino a su departamento
para pasar con él un agradable rato. De
inmediato Libidiano le habló a la parte
que tenía ya dormida: "¡Despiértate
rápido! ¡Despiértate!"... FIN.
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¿Por necesidad?
La pandemia del Covid19 nos
presenta este dilema: ¿salir
por necesidad o por necedad?

Muchos salen a trabajar,
a hacer trámites, a no dejar
que se destruya su fuente
de ingresos. Otros tienen
que salir a comprar, necesitan
servicios. Eso es comprensible
y regulable. Y se hace.
Se toman precauciones,
se siguen normas.

Pero las fiestas son

necedades. Ahí la gente no usa
cubrebocas. Cantan, gritan, se
tocan, se abrazan, estornudan,
fuman, se reúnen en lugares
cerrados y mal ventilados,
y uno o dos asintomáticos
pueden contagiar a todos.

María Gabriela Ruiz de Velasco

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Tatiana e inversión

Tatiana Clouthier llega a Economía
con la responsabilidad de reactivar
la inversión productiva. ¿Tendrá
la capacidad para cumplir la tarea ?

"El mayor riesgo de todos
es no tomar el riesgo".

Mellody Hobson

Le tocará a Tatiana Clouthier
una de las tareas más importan
tes y descuidadas de la Cuarta

Transformación: reactivar la inversión
productiva La tarea sería muy difícil
incluso para el más avezado especia
lista, pero se complica por el hecho
de que Clouthier llega a la Secretaría de
Economía a aprender.

Después de un rebote de tres me
ses, la inversión fija bruta registró una
caída en septiembre de 2.9 por ciento
mensual. En la comparación anual el
desplome es brutal, de 18 por ciento.
Es muy fácil culpar al Covid, pero el
descenso empezó antes.

La inversión estuvo estancada en
México durante la mayor parte del se
xenio de Enrique Peña Nieto. Cayó en
julio de 2018, al ser electo López Obra
dor, pero se recuperó en agosto y sep
tiembre para descender otra vez en no
viembre y diciembre, tras la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México en Texcoco.

Los inversionistas estaban todavía
dispuestos a darle a López Obrador el
beneficio de la duda En enero de 2019
hubo un fuerte repunte en la inversión,
que reflejaba la confianza de que el go
bierno, al final, mantendría decisiones
sensatas que la favorecieran; pero co
mo esto no ocurrió, el índice empezó

a caer todos los meses. En enero de
2020 se registró otra vez un repunte,
solo para que se reanudara el descen
so al mes siguiente. Después llegó la
Jornada Nacional de Sana Distancia el
23 de marzo, con el cierre forzoso de
muchas actividades, y la inversión se
desplomó de manera dramática entre
abril y mayo. Vino un rebote en junio,
julio y agosto, cuando se reabrieron las
actividades, pero la caída de septiem
bre ha demostrado que no se han su
perado los factores que originalmente
detuvieron la inversión.

México no tendrá una recupera
ción económica ni reducirá la pobreza
si no aumenta la inversión. Enrique
Peña Nieto no pudo impulsar un cre
cimiento económico superior al 2 por
ciento anual porque la inversión se
mantuvo en niveles decepcionantes
de 22 por ciento del Producto Interno
Bruto. Nunca se logró el objetivo de 25
por ciento. En China, en cambio, la in
versión se encontraba en 43 por ciento
en diciembre de 2019. En el México
de la Cuarta Transformación el indi
cador ha bajado a 17.9 por ciento en el
segundo trimestre de 2020.

La ceguera ideológica de algunos
de los funcionarios del actual régimen
ha hecho que se cancelen u obstacu
licen toda suerte de inversiones. El
gobierno no solo ha impedido siste
máticamente la inversión privada en
energía sino que canceló una planta
cervecera de 1,400 millones de dólares,
ya muy avanzada, que tenía todas las

autorizaciones de ley; además, se ha
abstenido de dar autorizaciones para
que las empresas se unan a grupos de
autoabasto de electricidad, ha tratado
de destruir a la industria farmacéutica
nacional, ha impedido la importación
de semillas con modificaciones genéti
cas, ha creado nuevas e impenetrables
burocracias y ha puesto una enorme
cantidad de obstáculos a nuevos y
viejos proyectos de inversión.

La Secretaría de Economía debería
ser la instancia gubernamental que de
fendiera la inversión, pero con Graciela
Márquez se convirtió en uno de los ma
yores obstáculos. Alfonso Romo, desde
la Oficina de la Presidencia entró al
quite, pero ya ha dejado el gobierno.

La responsabilidad es hoy de
Tatiana Clouthier. ¿Tendrá la capaci
dad para cumplir la tarea? No tiene
experiencia pero es sensata y entrona
Ojalá entienda la magnitud del reto y
lo enfrente con éxito. Si no lo logra
este sexenio terminará siendo de re
troceso económico y de aumento de
la pobreza

• VACUNAS

Ya ha empezado la vacunación contra
el Covid en el Reino Unido y se espera
que pronto comience en Estados Uni
dos. En México iniciará en unos días.
La vacunación no acabará de un golpe
con la pandemia, pero hasta el mo
mento es la única forma de vencer al
coronavirus.
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ERVA

Hace agua el bloque opositor
en el Senado

El Bloque de Contención, formado por
las bancadas de PAN, PRI, MC y PRD en el
Senado, anda en problemas, que ya salie
1 ion de los muros de la Cámara Alta. Nos

recuerdan que en el deba
te sobre la reforma al Po
der Judicial Federal,
Dante Delgado Rannau
ro, coordinador de Movi
miento Ciudadano, dijo a
los coordinadores Mauri
cio Kuri González
(PAN), Miguel Ángel
Osotio Chong (PRI) y
Miguel Ángel Mancera
(PRD), que si votaban a

favor comprometían la unidad de la opo
sición. Y ahora tocó al presidente del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas, que acusó
al partido de don Dante, de hacerle al es
quirol, al servicio de Morena, al no unirse
a las coaliciones que se forman para lan
zar candidatos a diputados federales, e ir
|;odos juntos contra Morena. Con estos
¡choques, nos hacen ver, el Bloque de Con
tención se tambalea, mientras el coordi
ador de los senadores de Morena, la bañtada mayoritaria, Ricardo Monreal, se
frota las manos viendo cómo se pelean
íaquellos que juntos le han logrado poner
freno en el Senado.

¿Gabinete le esconde
información al Presidente?
::::: Nos hacen ver que al parecer en los úl
timos días el gabinete ha fallado en infor
mar bien al presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre sus obras insignia.
Ayer en su conferencia el mandatario ase

guró que no tenía "infor
1 mación detallada" sobre la

¿ 1 decisión de un juez que
\ determinó otorgar un am
g paro definitivo contra una

aÉr .i lÉ | de las etapas de construc
i ción del Tren Maya en

Campeche. Sin embargo, a
a pesar de que aseguró que

Andrés Manuel desconocía los detalles de
López Obrador este amparo, el Ejecutivo

federal se lanzó en contra

del fallo y acusó que "es muy probable que
esté vinculado con propósitos políti
coelectorales" ¿Será que alguien en su ga
binete no está comunicáhdo al Presidente
los problemas legales que sus proyectos
están enfrentando? ¿Será que no lo quie
ren molestar?

Mala tarde para el líder de la CTM
::::: Algo pasó ayer en Palacio Nacional que
ocasionó que por la tarde saliera de ese re
cinto con el rostro muy serio el líder de la

CTM y senador Carlos
Aceves del Olmo (PRI).
Al parecer don Carlos iba
de muy mal humor. Quizá
algo tendría que ver con
esa cara larga el hecho de
que hoy será un día deci
sivo para que el Ejecutivo
y el sector empresarial lle

Carlos Aceves guen a un acuerdo en tor
del Olmo no a la iniciativa presi

dencial para regular la
subcontratación ilegal, que busca mayores
beneficios para el sector de los trabajado
res. ¿Qué será lo que a don Carlos, no le
gustó? Es pregunta.
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CABALLITO

¡Cómo decirle que no al
presidente!
::::: El diputado local del PAN, Christían von
Roehrich, literalmente desnudó a sus com
pañeros de Morena que pretendían aprobar a
Rafael Chong Flores como nuevo fiscal anti

corrupción de la CDMX. El
| panista sacó un audio de la
i entrevista con los diputados

^lfa®rfü ^ de la Comisión de Procura
" g ción de Administración y

I Procurac^n de Justicia en
< la que reconocía que no te

fl nía un plan de trabajo, pero
fli lo había enviado el presi

Christian dente Andrés Manuel Ló
von Roehrich pez Obrador y "¡cómo de

cirle que no!", mencionó el
aspirante. Ayer ya no pasó el nombramiento
porque les faltaron dos votos a Morena, pero
aseguraron que el próximo martes volverán a
presentar su nombramiento ante el pleno,
¿pues cómo le van a decir que no los legisla
dores morenistas al señor Presidente?

Suda ín'o Pablo Benlliure
::::: También quien ayer sudó frío en el Con
greso local fue Pablo Benlliure, propuesto
para dirigir el Instituto de Planeación, orga
nismo que tiene la tarea de órdenar a la capi
¦ tal. Resulta que de última

| hora bajaron el dictamen
| porque los legisladores mo
lí renistas no tenían las dos
| terceras partes de los votos
| que se requerían, debido a

que algunos diputados se
habían ausentado. Mejor
metieron reversa y decidie

Pablo ron no exponerlo como su
Benlliure cedió con el fiscal antico

rrupción. Por lo pronto don
Pablo tendrá que esperar una semana más
para que salga su nombramiento.
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Bertha Lujan busca
operar en Coyoacán
::::: Después de pelear la dirigencia nacional
de Morena, Bertha Luján ahora está metida
de cabeza en la alcaldía de Coyoacán, donde
dicen que va a llevar mano en la definición
de la candidatura, pues según esa alcaldía es
importante para la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Lo que mencionan es que el lu
nes encabezó una reunión vía Zoom, donde
los legisladores locales se quejaron de que el
ahora petista Mauricio Toledo, quien ha
controlado por años la demarcación, está me
tiendo la mano. Ante ello Bertha dijo que ha
blaría con el presidente del PT, Alberto Ana
ya, para pedirle que saque a Toledo de ahí o
no habrá alianza en Coyoacán. Parece que do
ña Bertha quiere revivir en esa demarcación,
donde Ariadna Montiel. subsecretaría de
Bienestar, tiene el control territorial.

La hábil estrategia del
chapuiineo
::::: Un ejemplo claro del chapuiineo en el Es
tado de México, nos dicen, es la actual dipu
tada local, Julieta Villalpaiido. Su historia
en la vida política inició con el Partido Acción
Nacional, por el compitió y ganó la alcaldía
de Coacalco, incluso se destacó que fue la pri
mera mujer en gobernar ese ayuntamiento.
Las cosas se descompusieron con Acción Na
cional y se fue al Partido del Trabajo, por el
que llegó al Congreso mexiquense, pero en el
camino se fue al PES; ahora doña Julieta se
acaba de sumar a Morena Ahí no le han defi
nido que candidatura tendrá, pero sus cerca
nos aseguran que algo va a agarrar.
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SKO
Edl se olvida de la segundad... y
pone a poMas a balar villancicos
::::: A quien se le pasó la mano a la hora de
alistarse para la Navidad, nos narran, es a
Mariano Rosales Zuartb (PVEM), alcalde de

Villafiores, Chiapas, pues
dejó sin policías al munici
pio... para ponerlos a bailar
disfrazados en la inaugura
ción del tradicional arbolito
de Navidad. Pero eso no fue
lo más grave, nos confiesan,
sino que los agentes queda
ron tan cansados que no

Mariano hubo vigilancia en las si
Rosales guientes horas, justo cuan

do un empresario fue asesi'
nado, sin que nadie detuviera a los presuntos
homicidas. Para rematar, nos dicen, la moles
tia se acrecentó cuando los más enojados hi
cieron ver que, en plena pandemia y "sin pre
supuesto", los adornos navideños cargarán
fuerte el recibo de luz del ayuntamiento.

Se despachan con la grande
::::: En San Luis Potosí, nos narran, los diputa
dos locales se olvidaron de la crisis y ahora
mismo se alistan para recibir su jugoso agui

naldo, sueldo y compensa
ciones de fin de año, por un
monto de alrededor de 600
mil pesos, al mismo tiempo

a * ¦ que dan "regalos de Navi
l SfcjL dad" a políticos locales, de
^ sechando solicitudes de jui
f j/mBg ció político en su contra, co

mo el caso del alcalde capi
Xavier talino con licencia, Xavier
Nava Nava (PAN). En este senti

do, nos comentan que la
molestia se ha escuchado en trincheras ciuda
danas y empresariales, desde donde dejaron
claro que los bonos para los legisladores son
una ofensa a la sociedad, ante un mal año
para la actividad comercial y la pérdida de
empleos para miles de potosinos a causa de
la pandemia. ¡La austeridad no halló lugar!

No es el viejo oeste es Guanafuato
::::: Y desde Guanajuato, nos dicen que quien
este fin de semana acaparó los reflectores fue
el gobernador Diego Sinhue Rodríguez,
¦ pues aprovechó para salir a

cabalgar por la serranía y,
en la sana distancia, recar
gar sus baterías ante el in

j cremento de casos de Covid
I y la prolongada crisis de in

seguridad que vive el esta
' do. Pero eso no es todo, nos
I afirman, sino que el mismo

Diego Sinhue panista compartió en sus
Rodríguez redes fotografías ataviado

con chamara y sombrero,
para dar cuenta de sus recorridos a caballo
por Guanajuato, lo que generó simpatías de
sus seguidores, pero también desató comen
tarios opuestos de quienes le pidieron dejar
de jugar al vaquero y no hacer mutis ante los
problemas reales de su terruño. ¡Ups!

Se busca gobernadora
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que, final
mente, Mari«> Cortés y Jesús Zambrano,
dirigentes nacionales del PAN y PRD, respec
tivamente, han aceptado ir en alianza con el
PRI rumbo a 2021; sin embargo, pusieron una
condición: que pactarán sólo si una mujer es
la candidata a la gubernatura en aquella enti
dad, por lo que ahora sólo queda esperar la
respuesta de su homólogo tricolor, Alejandro
Moreno. En este contexto, nos dicen que, de
aceptar, varios verán mermadas sus aspiracio
nes y, en cambio, se le abrirá la cancha a per
files como el de la senadora Claudia Anaya
(PRI), quien ya ha levantado la mano para esa
candidatura. Todo está en manos del tricolor.
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La alianza PRIANRD, con
fuerza par a frenar a Morena
Ríos de tinta han corrido

durante los últimos días
sobre la alianza

PRIPANPRD para plantar cara a
Moienay aliados en la elección de
15 gobernadores y de una nueva
legislatura de la Cámara de Dipu
tados en junio próximo. Varios po 
líricos de la oposición y no pocos
comentaristas, la dan ya por con
cretada, más en su deseo de frenar
el avance de la aplanadora parti
dista de la 4T y, en el mejor de los

escenarios, el de arrebatarle la
mayoría absoluta en San Lázaro.
Otros,proclivesaMorenaodepla
no opuestos a esa alianza por pru
ritos ideológicos, recurren a sus
mejores argumentos para asegu
rar que no tendrá futuro.
Lo cierto es que hasta ahora

no se ha concretado una alianza
tripartita en ninguno de los 15 es
tados en disputa, ni en distrito
electoral alguno para las votacio
nes de diputados federales. Eso

no significa que se hayan inte
rrumpido las negociaciones. Los
enterados dicen que las pláticas
se intensificarán, pues el acuer
do debe estar listo por ley a más
tardar el 22 de diciembre.
Solo se han firmado alianzas bi

partidistas en dos estados: Guerre
ro y Nuevo León ambas entre el
PRIyelPRD. En otros tres estados
hay acuerdos en principio para la
alianza PRIPANPRD: Sonora,
San Luis Potosí y Michoacán.

En los diez estados restantes

(Baja California, Baja California
Sur, Campeche, Chihuahua, Co
lima, Nayarit, Querétaro, Sina
loa, Tlaxcala y Zacatecas) conti
núan las negociaciones.
Si nos basamos en las más re

cientes encuestas de preferencia
electoral y suponemos que se con
cretan todas las alianzas, tendría
mos estos escenarios: L Morena
tiene ventajas superiores a los
márgenes de error o muy hol

gadas, en siete entidades: Baja
California (Morena 38% y PRIA
NRD 34/4%); Colima (Morena 35%
y PRIANRD 26%); Guerrero (Mo
rena y aliados 48.9%, PRIPRD
254% y PAN 8.8%); Nayarit (Mo
rena y aliados 401% y PRIANRD
23J%);SLP(Morenayaliados37J%
y PRIANRD 30.7%); Sinaloa (Mo
rena y aliados 38.6% y PRIANRD
28.3%); y Zacatecas (Morena y alia
dos 379% y PRIANRD 27.1%). 2. La
alianza PRIANRD aventaja en
dos estados, ambos con posible
candidato panista: Chihuahua
(Morena y aliados 278% y PRIA
NRD 405%) y Querétaro (Morena
22.7% y PRIAN 55.7%). Y 3. Prác
ticamente emparejados en seis
estados: BCS (Morena 392% y
PRIAN 393%); Campeche (More
nay aliados 414%y PRIAN 403%);
Michoacán (Morena y aliados
383% y PRIANRD 383%); Nuevo
León (Morena 363%, PRIPRD
32%, PAN 17% y MC10%); Sonora

(Morena y aliados 364% y PRIA
NRD 374%); y Tlaxcala (Morena
36:4% y PRIAN 363%).
Aunque el PAN aprobó en su

Consejo Político alianzas para

diputados y propala que ya se lo
garon en al menos 130 distritos
electorales, eso es falso.
Sin embargo, una primera idea

de cómo se repartiría la Cámara de
Diputados con la posiblealianza, la
ofrecen las preferencias por partí
do obtenidas por una reciente en
cuesta de EL UNIVERSAL. De
acuerdo con ella, Morena trae 32%,
PAN 17%, PRI16%, PRD 4%, PVEM
4% PT 4%, MC 3% y Encuentro
Solidario (antes PES), Redes Socia
les ProgresistasyFuerza Social por
México uno por ciento cada uno.
De manera que Morena y aliados
tendrían 42% y el PRIANRD 37%,
de lo que se infiere que, con la
alianza, Morena podría perder la
mayoría absoluta (la mitad más
uno)sindejardeserlaprimerama
yoríá en la próxima Legislatura.
Falta por verse la influencia

que alcance a tener el movi
miento Sí por México de los em
presarios Claudio X. González y
Gustavo de Hoyos, al acercar
movimientos ciudadanos al
PRIANRD y a lo mejor convertir
se en los titiriteros de esos tres
partidos de oposición. •

Morena podría perder la mayo
ría absoluta en la Cámar
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De grillas palaciegas y luchas
tlaxcaltecas
Ladifusiónayer en redes so

ciales de un audio donde
Dulce María Silva, aspi

rante a la gubematura de TTaxcala
por Morena, se dice decepcionada
del presidente López Obrador y de
las decisiones que ha tomado en
su gobierno, tiene una doble lec
tura dentro de las pugnas internas
de Morena y de la 4T. A la em
presaria tlaxealteca y esposa del
coordinador de Política y Gobier
no de la Presidencia, César Yáñez,
la grabaron en una conversación
privada y filtraron un fragmento
específico de esa grabación con
una doble intención: eliminarla a

ella en la carrera por la candida
tura morenista en Tlaxeala, pero
también golpearasu esposoymi
nar la operación y ascendencia
que ha recuperado con el presi
dente López Obrador.
Porque es inevitable asociar

el audio filtrado de Dulce
María del episodio ocu
rrido en octubre de
2018 cuando, unos días
después de su boda
con César Yáñez, a la
que fueron invitados co
mo padrinos López Obrador
y su esposa, apareció la por
tada de la revistaííofa en 1a que
uno de los hombres más cerca
nos del entonces presidente
electo, estaba fotografiado en la
tapa de una de las publicaciones
que fueron consideradas por la iz
quierda como símbolo de la fri
volidad y banalidad de los gobier
nos "neoliberales" del pasado.
Dos años después de aquel he

cho, el exvocero y ahora Coordi
nadorde Políticay Gobiemode la
Presidencia había recuperado
buena parte de su calidad de ope
rador cercano y de confianza de
López Obrador. En esa lógica
aspiración de su esposa para bus

% m y*

mo padrinos López Obrador
y su esposa, apareció la por
tada de la revistaííofa en 1a que
uno de los hombres más cerca
nos del entonces presidente
electo, estaba fotografiado en la
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que fueron consideradas por la iz
quierda como símbolo de la fri
volidad y banalidad de los gobier
nos "neoliberales" del pasado.
Dos años después de aquel he

cho, el exvocero y ahora Coordi
nadorde Políticay Gobiemode la
Presidencia había recuperado
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rador cercano y de confianza de
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car la candidatura morenista al
gobierno de Tlaxeala, fue vista
como una confirmación de que
César Yáñez estaba de regreso.
Pero luego ayer, desde las re

des sociales se filtró el audio en
donde se escucha la voz de Dulce

María Silva que conversa con al
guien y diciendo: "Bueno yo la
verdad es que te voy a ser hones
ta, honesta, honesta. Yo la verdad
estoy muy a disgusto con Andrés
Manuel. Fíjate que yo esperaba
otra cosa, ahorita veo que pues de
verdad es que no han hecho las
cosas bien, de por sí llegaron y pa
raron la economía y ahorita con
esto la situación económica nos
va a pegar mucho. No quiso apo
yar a los empresarios, yo creo que
esto no está bien. Fíjate que yo no
estoy a gusto. Fíjate que al menos

no se ha portado bien con noso

tros. No sé, estoy como muy de

silusionada, fíate".

Las suspicacias sobre la filtra

ción se dirigieron hacia la lucha

interna en Morena por la candi

datura de Tlaxeala, en donde Sil

va es una de las contendientes

más fuertes. Y aunque la lógica

elemental dice que la filtración

del audio está inevitablemente

vinculada a la pelea entre tlaxcal

tecas, hay una versión que dice

que el audio salió desde una ofi

cina muy cercana al despacho

presidencial, en donde los celos y

las intrigas palaciegas quisieron

golpear a César Yáñez a través de

su polémica esposa.

Esa versióa que ubica el ori

gen de la grabación en uno de los

despachos aledaños al del presi

dente López Obrador, apunta a

que la intención fue evitar que

Yáñez se siga fortaleciendo y re

cuperando el rol que tuvo duran

te 18 años en los que fue uno de

los hombres más influyentes en

el ánimo del antes candidato y

ahora gobernante. De ser cierta

esa versión, significa que las gri

llas y reyertas internas en la 4T,

que han sido más que evidentes

en el gabinete, también llegan

con intensidad al primer círculo

presidencial, en donde lo que se

disputan es la cercanía al oído y

el ánimo del mandatario.

Así es que en el episodio del

audio donde Dulce María fue

grabada y exhibida parece

estoy a gusto. Fíjate que al menos
no se ha portado bien con noso
tros. No sé, estoy como muy de
silusionada, fíate".
Las suspicacias sobre la filtra

ción se dirigieron hacia la lucha
interna en Morena por la candi
datura de Tlaxeala, en donde Sil
va es una de las contendientes
más fuertes. Y aunque la lógica
elemental dice que la filtración
del audio está inevitablemente
vinculada a la pelea entre tlaxcal
tecas, hay una versión que dice
que el audio salió desde una ofi
cina muy cercana al despacho
presidencial, en donde los celos y
las intrigas palaciegas quisieron
golpear a César Yáñez a través de
su polémica esposa.
Esa versióa que ubica el ori

gen de la grabación en uno de los
despachos aledaños al del presi
dente López Obrador, apunta a
que la intención fue evitar que
Yáñez se siga fortaleciendo y re
cuperando el rol que tuvo duran
te 18 años en los que fue uno de
los hombres más influyentes en
el ánimo del antes candidato y
ahora gobernante. De ser cierta
esa versión, significa que las gri
llas y reyertas internas en la 4T,
que han sido más que evidentes
en el gabinete, también llegan
con intensidad al primer círculo
presidencial, en donde lo que se
disputan es la cercanía al oído y
el ánimo del mandatario.
Así es que en el episodio del

audio donde Dulce María fue
grabada y exhibida parece

estoy a gusto. Fíjate que al menos
no se ha portado bien con noso
tros. No sé, estoy como muy de
silusionada, fíate".
Las suspicacias sobre la filtra

ción se dirigieron hacia la lucha
interna en Morena por la candi
datura de Tlaxeala, en donde Sil
va es una de las contendientes

más fuertes. Y aunque la lógica
elemental dice que la filtración
del audio está inevitablemente
vinculada a la pelea entre tlaxcal
tecas, hay una versión que dice
que el audio salió desde una ofi
cina muy cercana al despacho
presidencial, en donde los celos y

las intrigas palaciegas quisieron
golpear a César Yáñez a través de
su polémica esposa.
Esa versióa que ubica el ori

gen de la grabación en uno de los
despachos aledaños al del presi
dente López Obrador, apunta a
que la intención fue evitar que
Yáñez se siga fortaleciendo y re
cuperando el rol que tuvo duran
te 18 años en los que fue uno de
los hombres más influyentes en
el ánimo del antes candidato y

ahora gobernante. De ser cierta
esa versión, significa que las gri
llas y reyertas internas en la 4T,
que han sido más que evidentes
en el gabinete, también llegan
con intensidad al primer círculo
presidencial, en donde lo que se
disputan es la cercanía al oído y
el ánimo del mandatario.
Así es que en el episodio del

audio donde Dulce María fue
grabada y exhibida parece

repetirse la historia de la
conquista de Tenochti
tlán, que justo cum
plirá 500 años el
próximo año: tlax
caltecas aliados con

funcionarios de la Pre
funcionarios de la Pre

sidencia de apellidos es
pañoles, lanzaron una
bomba que pegó directo en

el corazón del Palacio que hoy
se ubica justo donde hace cin
co siglos estaba el majestuoso

Templo Mayor, símbolo máxi
mo del imperio tenochca que
caería en ese año fatídico de
1521... Los dados mandan Ser
piente doble. Mal tiro. •
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Se dice que el audio salió desde una ofici
na muy cercana al despacho presiden
cial, en donde quisieron golpear a Césa
Yáñez a través de su polémica esposa.
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O^^mué debe hacer
Claudia Shein
baum? Gobernar la

Ciudad de México nunca ha sido
una tarea sencilla. Si alguien lo
sabe es Andrés Manuel López
Obrador quien ya ocupó la Jefa
tura de Gobierno que hoy osten
ta Claudia. Pero a diferencia de
él, que era Jefe de Gobierno
cuando Vicente Fox llegó a la
presidencia con el enorme bono
democrático de ser el primer jefe
del ejecutivo en ganarle al PRI,
Sheinbaum llega a gobernar la
Ciudad de México para compar
tir el espacio con el mismo par

tido, Morena. Esto no ocurría
desde 1997 cuando Cuauhtémoc
Cárdenas se convirtió en el pri
mer Jefe de Gobierno con Ernes
to Zedillo en Los Pinos.
Claudia Sheinbaum tiene ac

tualmente un buen nivel de
aceptación. De acuerdo con la
más reciente encuesta de Con
sulta Mitofsky que hace un
comparativo entre la aproba
ción de AMLO con la de los go
bernadores y la Jefa de Gobier
no, ella tenía un 50.3 por ciento
de aprobación en noviembre
del 2019 frente a AMLO que te
rna 55.5 por ciento. Ahora la si

tuación se ha volteado. AMLO

tiene 57.6 por ciento de aproba
ción y Sheinbaum tiene más:
60.7 por ciento.
Estos números muestran

que la Jefa de Gobierno está lo
grando un buen malabarismo
en el dilema que enfrenta: acer
carse demasiado al presidente
López Obrador la aleja de buena
parte de su electorado y tiene
repercusiones negativas en los
ciudadanos de la CDMX; alejar
se de López Obrador le compli
ca sus aspiraciones presiden
ciales hacia el 2021.
Para darle gusto al presidente

en su manejo de la pandemia,
Sheinbaum no tendría que uti
lizar cubrebocas; no hacer
pruebas ni implementar el Có
digo QR para intentar rastreo de
contagios. Ese dilema explica
parte de la razón para que estas
medidas se apliquen tarde y ti
biamente. Pero finalmente ha
logrado que avancen. Aquí di
gamos que el dilema de Claudia
se resuelve favorablemente.
Para darle gusto al Presiden

te en su desprecio a los empre
sarios, Sheinbaum primero se
peleó con varios en el ramo in

mobiliario principalmente. El
Cártel Inmobiliario, lo llama
ron en la Jefatura de Gobierno.
Bajo el argumento de combate
a la corrupción, se paralizó
prácticamente la construcción
en la ciudad. Ahora, para in
tentar reactivar la economía de
la CDMX se ha dado un acer
camiento que a final de cuen
tas ni generó rendición de
cuentas de ese cártel, pero sí
provocó un boquete en la fi
nanzas y en el desarrollo orde
nado de la capital. Por ello, el
dilema de Claudia de alejarse
de los empresarios para darle
gusto al presidente ha signifi
cado un costo para los ciuda
danos de la CDMX.

En la agenda de género es
quizás en donde más ha sor
prendido la forma que ha deci
dido la Jefa de Gobierno para li
diar con las demandas feminis
tas. Ante un presidente que,
duele decirlo pero no hay de
otra: es un misógino, Claudia

Sheinbaum asumió las protes
tas para frenar la violencia de
género como una afronta direc
ta en su contra y no demandas
legítimas. Con la llegada de
Omar García Harfuch a la Secre
taría de Seguridad local, la situa
ción ha mejorado en cuanto a la
libertad de manifestación de las
mujeres. Aquí el dilema está a
flor de piel. Aun tiene que tra
bajarlo la Jefa de Gobierno.
Mucho se habla de cómo

AMLO puede tener aprobación
tan alta a pesar de los problemas
que tiene el país, heredados unos
y generados por él otros. En el ca
so de Claudia Sheinbaum vemos
que la Jefa de Gobierno goza de
mayor popularidad que el presi
dente. La gran duda será si
Sheinbaum logra resolver cada
vez mejor su dilema: tiene que
malabarear con darle gusto al
presidente o dejarle una mejor
ciudad a los capitalinos. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

Sheinbaum tiene que malabarear con darle gusto a
Presidente o dejarle una mejor ciudad a los capitalinos.
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De cara a la elección del
2021, el presidente Ló
pez Obrador está con

centrando todo el poder que
puede. Mientras lo hace, la opo
sición trata de presentar una al
ternativa, pero no ofrece ningún
programa; lo que ofrece es pen
sar en distritos electorales. El au
toritarismo desde el Estado con
tra el pragmatismo extremo de
andar haciendo cuentas.
Un sector de los desencanta

dos con el presidente AMLO y
de los que nunca le creyeron,
pedía a gritos la unión de las
oposiciones para quitarle la
mayoría en el Congreso en el
2021. Los líderes de los partidos
que se vieron arrasados en las
urnas en 2018 permanecieron

en el pasmo dos años, con tí?
midos intentos de ejercer un
contrapese considerando la
poca representación que al
canzaron en el Congreso, y más
bien manteniendo un bajo per
fil. Se mostraban más temero
sos de que les llegaran las in
vestigaciones del pasado que
por ejercer la representación
de los que votaron por ellos,
menos aún por buscar conven
cer a los tantos que no les die
ron el voto, pero que tampoco
están conformes con el gobier
no obradorista.
Finalmente, este fin de sema

na PAN, PRI y PRD anunciaron
que van en alianza a las eleccio
nes intermedias, en más o me
nos la mitad de los 300 distritos

electorales del país. Sus cálculos
y negociaciones les dan para
pensar que con esas diputacio
nes logran la mayoría y que les
alcanza para ganar algunas de
las gubernaturas en juego.
Lo que no se molestaron en

definir es qué proponen jun
¦ " tos. Ni siquiera hicieron un in
tento por presentar ün proyec
to, un esbozo de plataforma,
una idea de país. Se unen por
consideraciones numéricas y
el objetivo político de arrebatar
la mayoría.
El presidente se burla de ellos,

dice que confirman su vieja acu
sación de que PAN, PRI y PRD
son lo mismo: la mafia del poder.
Y mientras, se ríe de los llamados
del INE a que no intervenga en
lo electoral, mueve fichas de su
gobierno a organismos autóno

t mosyanunciaquevaaproponer
a un cuadro de la 4T para enca
bezar el Inegi, uno de los pocos
institutos que con autonomía no
se suma a la historia ficticia de
"los otros datos" y retrata con

crudeza el verdadero país que es
tá gobernando.
PAN, PRI y PRD anuncian que

presentarán candidatos ciuda
danos. Habrá que ver. Pero
mientras no digan para qué
quieren el poder juntos, el dis
curso presidencial cobra peso.
¿Se quedarán en lo mismo? ¿Re
partición de candidaturas y cuo
tas? ¿Creerán que los mexicanos
opuestos a AMLO quieren sim
plemente regresar al pasado? Se
estarán equivocando.

SACIAMORBOS. En la coali
ción oficial, Morena se pelea con
el Verde y con el PT. Se lanzan
amenazas de rompimiento los
tres. En la oposición,
PANPRIPRD por un lado y Mo
vimiento Ciudadano por el otro
cruzan acusaciones de ser esqui
roles de Morena, unos por jun
tarse y el otro por no juntarse. En
síntesis, los que están con AMLO
se están peleando y los que están
contra AMLO... también. •

historiasreportero@gma¡l£om

El presidente se burla de los partidos es
alianza electoral contra Morena, dice qu
confirman su vieja acusación de que PAN,
PRI y PRD son lo mismo: la mafia del poder.
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Sobre los agentes
extranjeros

Esta semana, el presi
dente de laRepública
presentó una inicia

tiva de reforma a la Ley de
Seguridad Nacional, con el
propósito de reglamentar la
presencia y actuación en
México de personal de agen
cias policiales extranjeras.
El asunto es un tanto eso

térico y no ha generado ma
yor controversia en el país.
En Estados Unidos, en los
círculos políticos, adminis
trativos e intelectuales don

de se sigue a México, el pro
yecto se ha vuelto materiade
discusión amplia.
En particular, la pregunta

que se hacen los mexicanó
logos estadounidenses es si
esto debe ser tomado en se
rio y si es muestra de un en
durecimiento de las posicio
nes del presidente López
Obrador frente a Estados
Unidos, particularmente en
materia de seguridad.
No estoy muy seguro cuál

es la respuesta correcta, pero
van algunas reflexiones so
bre el tema:
1. En su parte medular, la

iniciativa hace tres cosas. En
primer lugar, define como
"agentes extranjeros" al per
sonal de instituciones poli
ciales y de cumplimiento de

la ley de otros países que
operen en México. Básica
mente, esto está dirigido a
agentes de la DEA, FBI, ICE
y otras dependencias esta
dounidenses. En segundo
lugar, el proyecto establece

__jgft£cciones y requerimien
tos para esos agentes extran

| jeras. Por último, ubica a la
. Secretaría de Relaciones Ex

teriores (SRE) como venta
nilla única en el trato entre
esos agentes extranjeros y
dependencias mexicanas.
2. Tal como está redacta

do, el proyecto parece pro
fundamente contraprodu
cente para el Estado mexica
no. La obligación que ten
drían estos "agentes extran
jeros" de compartir toda la
información que recaben
con la SRE y someter para
aprobación de la Cancillería
los contactos que tengan
con funcionarios mexicanos
va a tener como efecto que
nadie se registre como
"agente extranjero", salvo
algunos funcionarios de
enlace traídos para la panta
lla. El personal de la DEA o
el FBI o ICE empezaría a
operar bajo cobertura y el
gobierno de México no ten

dría capacidad de contrain
teligencia para evitar esa
práctica (y menos, hacerlo
sin provocar incidentes di
plomáticos serios).
3. El daño no acabaría allí.

La DEA tal vez comparta al
go de la información sensi
ble que recabe en México
con la Marina o el Ejército o,
incluso, la FGR, pero no lo va
a hacer con personal de la
Cancillería que no ha pasa
do por control de confianza.
Además, si la interlocución
es centralizada, van a perci
bir que el riesgo de filtracio
nes es enorme. El resultado
va a ser parar en seco el in
tercambio de información,
con impactos directos para
las dependencias mexica
nas del sector seguridad.
4. Esto no previene las

peores formas de acción
unilateral de la DEA y del
aparato de inteligencia de
Estados Unidos. En especí
fico, no va a evitar que sigan
interviniendocomunicacio
nes en México, como al pa
recer lo hicieron en el caso
del general Salvador Cien
fuegos. Dada la evolución
tecnológica, no necesitan
presencia en territorio na
cional para alambrear telé

fonos y computadoras en
México. De hecho, dadas las
restricciones que impondría
la iniciativa del presidente
López Obrador, es muy pro
bable que incurran aún más
en ese tipo de actos.
5. Por último, esta legisla

ción va a antagonizar inne
cesariamente al aparato de
seguridad e inteligencia de
Estados Unidos, en un mo
mento de transición política
y cuando la relación ya ha
bía quedado lastimada por
el caso Cienfuegos. Esto, en
vez de abrir un espacio para
una redefinición amplia de
la relación de seguridad con
Estados Unidos, nos va a
meter en una lógica de fric
ciones continuas y recrimi
naciones mutuas.
En resumen, esta inicia

tiva no logra nada en con
creto, salvo la catarsis de sa
carle la lengua a la DEA. La
cooperación con las agen
cias estadounidenses y los
límites de su actuación en
México son temas que se
tienen que abordar, pero no
metiendo al país en una
confrontación que no pue
de ganar. •

ale¡androhope@outkx>k£om
TWitter.@ahope71
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2020fue el año del Cártel
Jalisco en la Ciudad de México
Ala medianoche del sá

bado 3 de octubre tres

vehículos pasaron ru
giendo por la calle Venustiano
Carranza, colonia Providencia,
en la alcaldía de Azcapotzalco.
Minutos después, el Centro de<
pontrol y Comando (C2) Po
niente lanzó una alerta: más de
diez personas habían quedado
sobre el piso, acribilladas.
El ataque había ocurrido en

una "chelería". Desde tres vehí
culos, un Aveo, un Vento y un
Sentra, los agresores habían
abierto fuego sobre quienes de
partían en el lugar. El saldo fue
de seis muertos y seis heridos.
Los agresores habían empleado
armas 5.56, de alto poder.

Con apoyo de las cámaras, el
Vento fue ubicado sobre Manuel
Acuña. El conductor, de 35 años,
llevaba un arma bajo el asiento. Lo
aprehendieron con dos personas
de 23 y 43 años de edad. Uno de
los detenidos declaró que habían
sido contratados por el Cártel Ja
lisco Nueva Generación, CJNG,
para limpiar la zona. Iban por un
sujeto apodado El Choco, princi
pal narcomenudista del área.
Desde principios de 2020 hu

bo en la Ciudad de México cam
bios de luces que indicaban el
avance gradual de distintas cé
lulas del Cártel Jalisco a lo largo
de varias alcaldías.
En febrero se anunció la de

tención de Carlos Fernando

Huerta Núñez, El Viejón, envia
do a la capital del país por el líder
operativo del CJNG en Guadala
jara, Julio César Moreno Pinzón,
El Tarjetas, a fin de que reclutara
elementos que ayudaran a llevar
a cabo los planes expansionistas
de la organización.
En marzo cobró vuelo un vi

deo en el que tres hombres en
capuchados, armados con ar
mas largas y con siglas del CJNG
lanzan la advertencia de una su
puesta limpia en Iztapalapa y
Gustavo A. Madero.
En abril fue detenida María del

Carmen Albarrán, La Cecy Alba
rrán, a quien la fiscalía de la Ciu
dad de México ubicó como líder
de una célula del CJNG que opera
en Gustavo A. Madero, Venustia
no Carranza, Azcapotzalco y
Cuauhtémoc (así como en los mu
nicipios mexiquenses de Texeoco,
Nezahualcóyotl y Ecatepec).
Por esos días EL UNIVERSAL

dio a conocer un documento de
la Fiscalía General de la Repúbli
ca que refirióla existencia decin
co células de la organización di
rigida por Nemesio Oseguera, El
Mencho, en Gustavo A. Madero,
Cuauhtémoc, Alvaro Obregón,
Cuajimalpa y Tlalpan.
* A finales de junio sobrevino en
Reforma el atentado en contra
del secretario de Seguridad Ciu
dadana Ornar García Harfuch. Si
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canos reclutados en diversos
puntos del país —Chihuahua,
Michoacán, Guerrero, Jalisco, Es>
tado de México—, y que emplea
ron 13 vehículos, 34 armas largas,
8 cortas, un lanzagranadas y 5 fu•
siles Barrett destrozaron la ca
mioneta blindada en que viajaba
el funcionario, cobrando la vida
de dos de sus escoltas. García
Harfuch reveló en un tuit la iden
tidad del remitente: el CJNG.
El Cenapi advirtió desde 2017

que el Cártel había hecho una
alianza con la Fuerza Anti Unión,
que entonces comandaba Jorge
Flores Concha, El Tortas. Reí a la
estrategia que en una década le
permitió extenderse en cerca de 20
estados, el CJNG, según las auto
ridades, financió con armas, dinero
y hombres al grupo del Tortas. La
intención era debilitar a la organi
zación dominante; Unión Tepito.
El CJNG, gradualmente, ha ido

avanzando a través de sus células
para dominar el narcomenudeo y
la extorsión. Para septiembre se
había documentado que surtía a
los narcomenudistas de 9 alcal
días: Gustavo A. Madero, Cuau
htémoc, Tlalpan, Xochimilco, Mil

pa Alta, Háhuac, Benito Juárez,
Miguel Hidalgo y Cuajimalpa.
En octubre relaté en este es

pacio su llegada al Centro Histó
rico para controlar a los comer
ciantes de Manuel Doblado, Cir
cunvalación y Peña y Peña.
2020 fue el año del Cártel Ja

lisco en la ciudad de México.
A la vista están las señales de

que el invierno se acerca. •

El CJNG ha ido avanzando a través de sus células par
dominar el narcomenudeo y la extorsión. Para sep
tiembre surtía a los narcomenudistas de 9 alcaldías
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1 Operación efectiva. A todos hace felices la noticia de
•que las primeras vacunas de Pfizer llegarán a Méxi

co este mes. Y que los primeros en ser vacunados serán los
médicos que han estado al frente de la lucha contra el co
vid19. Pero aún más, el canciller Marcelo Ebrard afirmó
qüe México tiene asegurada la adquisición de 146 millones
de vacunas. De esta manera, se comenzará un preciso pro
grama de vacunación apenas unos días después de que lo
haga Reino Unido o Estados Unidos. A petición de Andrés
Manuel López Obrador, la Secretaría de Salud y la Cofepris
tienen ya la solicitud para la validación. Es una realidad, a
pesar de los escépticos. El acuerdo firmado por el gobierno
dé México se da tras meses de negociación por parte de la
Qjficillería. Otra tarea completada con honores.

2 Estrella en la frente. La Secretaría de Educación Pú
•blica anunció que, de manera voluntaria, las escuelas

ubicadas en estados que estén en semáforo amarillo po
drán regresar a actividades presenciales de asesoría pe
dagógica y socioemocional en enero de 2021, a través de
los Centros Comunitarios de Aprendizaje. El titular de la
SEP, Esteban Moctezuma, afirmó que esto no representa
lajeapertura regular de los planteles. En tanto, Chiapas,
Campeche y Veracruz, entidades que están en semáforo
verde, podrán iniciar clases presenciales a partir de ene
ro, a decisión de sus autoridades locales, siguiendo obli
gatoriamente los protocolos sanitarios. Rutilio Escandón,
Carlos Miguel Aysa y Cuitláhuac García, los mandatarios
premiados con el regreso a la normalidad.
r^P Beligerantes. El presidente del PAN, Marko Cortés, in
<3«formó que el partido continúa en diálogo con el ex
presidente Felipe Calderón y con Margarita Zavala, para
integrarse al proyecto opositor que busca ganar la mayo
ría de la Cámara de Diputados, junto con el PRI y el PRD.
Luego de que el CEN del PAN aprobó ir en alianza con pri
isiks y perredistas, éste continúa en contacto con los repre

sentantes de México Libre, para ampliar el frente opositor.
El expresidente Calderón publicó en sus redes sociales una
serie de condiciones para unir fuerzas, entre las que desta
ca que los simpatizantes de México Libre se integren como
militantes panistas y se nombre una dirigencia temporal del
partido. A Marko Cortés no le gustó del todo y dijo que no es
momento de poner condiciones, sino buscar consensos. To
davía no se unen y ya se están peleando.
W Formados. Tras anunciar la llegada masiva de va
í*cunas contra el covid a México, el presidente Andrés

Manuel López Obrador recalcó que no será favorecido con
la aplicación de la vacuna antes del periodo que le corres
ponde por su edad. "Yo voy a esperar a que que me toque.
Primero son los que están atendiendo a los enfermos", in
sistió. Por su edad, al primer mandatario le corresponde
de febrero a abril de 2021. El subsecretario de salud, Hugo
LópezGatell, destacó que, si bien el Presidente no recibi
rá la vacuna hasta el primer trimestre del año próximo, sí
se mantendrá el esquema de pruebas de covid19 que se le
realiza los martes, por seguridad nacional. Este detalle, por
pequeño que sea, habla de que el abuso del poder, así sea
minúsculo, se acabó en este sexenio. Todos a su tiempo.
S Llegan los acuerdos. El gobierno del presidente Andrés

•Manuel López Obrador, la iniciativa privada y los sin
dicatos presentaron un acuerdo tripartita sobre el outsour
cing. El "convenio amigable" que se logró permitirá que
nadie abuse del modelo de contratación de outsourcing,
aseguró el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo
Monreal, quien refrendó que este pacto de "conciliación es
en beneficio de los trabajadores". El Ejecutivo federal y los
sectores cerraron el acuerdo que permitirá la prevalencia
del outsourcing como modelo de contratación laboral, pero
pondrá fin al "outsourcing abusivo", incluso con la decisión
de acusar penal y administrativamente a las empresas de
subcontratación que despidan masivamente este mes a sus
empleados. Avances sustanciales a la vista.
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FRAUDE CIENTÍFICO, 2A PARTE

R. Don Carlos, con la segunda parte de su
pregunta le comparto que uno de los te
mas que más me enerva es el de los anti
vacunas. Mi familia tuvo una experiencia
de primera mano con las consecuencias de
no vacunarse a tiempo, aclarando que no
fue que no quisieran vacunarse, sino que la
sincronización falló. Con esto por delante,
mi opinión es que los artículos de investi
gación oportunistas de 1998 y 2002 de An
drew Wakefield y sus doce coautores que
afirmaban que la vacuna MMR (sarampión,
paperas y rubéola) estaba relacionada con
el desarrollo del autismo, es el mayor frau
de de los últimos 50 años.

Lo que causó Wakefield causó irreparable
daño y, a pesar de que reconoció su error y
de que múltiples publicaciones científicas y
populares lo divulgaron, no ha sido sufi
ciente para que no exista gente criminal
mente ignorante que aún lo cree.

TIGRES

¿En qué país hay más tigres?

R. Hay más tigres en Texas que en el res
to del mundo. Los parques privados
han propiciado el crecimiento de estos
animales, pero, aun cuando hay cacerías
organizadas de animales salvajes y exóti
cos, esta actividad está prohibida con leo
nes y tigres.

XULULULUB

Prefiero vivir en la realidad que en un mun
do de ilusiones.

R. Vivir la realidad es la verdad de la exis
tencia; vivir sin ilusiones es la oscuridad del
alma. Hay lugaj para ambas.

EDAD MEDIA

¿Es verdad que en la Edad Media todos eran
chaparros y morían jóvenes?

R. Evidencia como el pequeño tamaño de mu
chos marcos de puertas medievales ha llevado
a muchos a creer que las personas eran signi
ficativamente más bajas en la Edad Media. De
hecho, el análisis arqueológico muestra que las
alturas promedio han cambiado poco durante
los últimos 1000 años. Desde el siglo X hasta
el siglo XIX, la altura promedio no se desplazó
más que unos pocos centímetros, de unos 158
cm para las mujeres y 170 cm para los hom
bres. También es engañoso pensar que la vida
útil se redujo considerablemente. Los prome
dios están sesgados por las muy altas tasas de
mortalidad en periodos de enfermedades epi
démicas, como la peste negra de 1348, y por la
alta incidencia de mortalidad infantil. De he
cho, las fuentes brindan muchos ejemplos de
ancianos de la aldea en sus ochenta, capaces
de recordar los profundos cambios sociales
desde su niñez.

CAMPECHE

El estado toma su nombre de la ciudad de

Campeche, que fue fundada en 1540 por
conquistadores españoles como San Fran
cisco de Campeche, en lo alto de la ciudad
maya preexistente de Canpech o Kimpech.
El nombre nativo significa "Lugar de ser
pientes y garrapatas

CHIAPAS

Se cree que el nombre Chiapas se deriva de
la antigua ciudad de Chiapas. que en náhuatl
significa "El lugar donde crece la salvia chía":
Estado de Chiapas, español.
Slum Sk'inal Chyapas, tzeltal.
Skotol Yosilal Chyapas. tzotzil.
Ijojyib lakiumal Chyapas, ch'ol.
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Nadie que confía en sí
envidia la virtud del otro.

Cicerón

Segün el siquiatra Enrique Rojas, una clave
más para determinar un buen nivel de amor
propio o autoestima es evitar la envidia y la
comparación. Señala, además, que esta ac
ción puede suponer un menoscabo en la
estima personal y se basa en valoraciones
superficiales que no profundizan en aspectos
personales realmente importantes. Para con
trarrestarlo es necesario forjar un proyecto de
vida personal propio que sustente nuestros
pasos vitales.
De acuerdo con la Real Academia de la

Lengua Española, envidia significa tristeza o
pesar del bien ajeno y, también, emulación,
deseo de algo que no se posee. Según la mis
ma fuente, comparación significa acción y
efecto de comparar; gramaticalmente, cons
trucción comparativa.

La envidia y la comparación matan el espí
ritu de superación de cualquiera y, por ende,
el amor propio, y es que. a pesar de que la
percepción de la realidad es personal, muchos
insisten en creer sólo la parte de esa realidad
de los otros, de la cual ellos sienten carecer.
La filosofía estudia de forma sobresaliente
el objeto de la envidia, que no es otro que la
virtud ajena, la virtud que vemos o creemos
sobre los otros y que, de alguna manera, quien
siente envidia asegura firmemente estar falto.

Desde mi punto de vista, se pierde dema
siado tiempo analizando la vida de otros, y
eso sin contar que dicho análisis carece de
realismo y objetividad, porque, a ciencia cier
ta, poco más se puede saber del otro que lo
que a su propio interés expone. Sin lugar a
duda, los hay envidiosos, masoquistas y ne
cios... que viven eternamente comprometidos
a compararse con los demás. Triste y mezqui

PP no por donde se mire, porque quien envidia,
CU envidia la virtud, pero, sobre todo, envidia del

otro lo que tiene, y no... su sueño no es tener
lo mismo que ese personaje envidiado, sino
tener lo que el otro tiene privando al posee
dor de su don, su virtud y sus bienes; el que
envidia, envidia con el fin no sólo de tener lo

del otro, sino de privar al otro de que lo tenga.
Y qué decir de la comparación, es más tris

te, si cabe, que la envidia, pero mucho más
miserable... porque encumbrar a alguien más
y compararse es utilizar parámetros persona
les bastante pequeños, bastante cortos. Par
tamos de la base de que cada uno tiene sus
virtudes, sus fortalezas, sus aptitudes y des
trezas, cada uno de nosotros ha vivido una
vida diferente, ha asimilado la realidad de
forma distinta, ha sentido, creído y razona
do de acuerdo con un complicado sistema de
pensamiento claramente definido por facto
res personalismos, en su mayoría subjetivos,
con lo cual nadie es igual a usted o a mí. ¿Por
qué razón alguien habría de compararse con
los demás si esa acción raya en lo ilógico?...
Sin embargo, lo hacen, la mayoría lo hace e
incluso los hay que llegan a obsesionarse de
forma enfermiza con la vida de otros y que
pretenden seguir sus pasos.
Y no sé usted qué opine, pero nada más

triste que perseguir los pasos y caminar la vida
siempre detrás de alguien más; qué depri
mente y cobarde ver la vida siempre a través
la de espalda de alguien más; qué desgracia
do no poder mirar el horizonte de su propia
vida, sentirse en la libertad absoluta de tomar
el camino que mejor le convenga a uno; qué
cansado ir detrás, limitado, dirigido y lleno de
incertidumbre.

Por eso hoy lo invito a amarse más, a in
vertir su tan preciado tiempo de vida en anali
zar todo aquello que le hace diferente y único
y explotarlo al máximo de su potencial. Por
qué alguien habría de limitarse a lo que los
demás hacen. Piense en grande, viva en gran
de y, sobre todo, piénsese en grande y vívase
a usted mismo así. Porque quizá aún no haya
descubierto todas sus virtudes y quizá, tam
bién, no haya terminado de asumir que us
ted es su única competencia... sencillamente
porque es único e irrepetible, compararse es
minimizarse, es suprimir sus propias capaci
dades, envidiar es absurdo y corrosivo, deje
de pensar que todo lo demás es mejor y bus
que dentro de sí mismo cómo ser mejor con
usted y su vida. Como siempre, usted elige.

¡Felices valoraciones, felices vidas!
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El oportunista
LópezGatell
Se opuso siempre al uso del cubrebocas y a masificar las
pruebas rápidas para detectar y aislar a los infectados por
covid19.

Después expresó en más de una ocasión sus dudas sobre
la estrategia de compras anticipadas de vacunas, iniciativa
encabezada por el canciller Marcelo Ebrard, con la anuen
cia del Presidente de la República.

Y ni qué decir de sus dislates al pronosticar el número
de decesos que la epidemia dejaría en el país, cuyos cál
culos más catastróficos ya fueron rebasados hace varias
semanas, y estamos a unos cuantos días de duplicar el peor
escenario de las 60 mil muertes que pronosticaba.
Los especialistas lo culpan de ser el causante del de

sorden en el combate del virus, que tiene ubicado a México
como unos de los peores países en el tratamiento de este
mal, incluso, le valió ser exhibido recientemente por la Or
ganización Mundial de la Salud.

Sus lincamientos hacia la población siempre fueron
confusos, pues así como declaraba que no había eviden
cias científicas que demostraran la utilidad del uso de cu
brebocas, en ocasiones recomendaba su uso para disminuir
contagios.

También se opuso a la estrategia de aumentarla apli
cación de pruebas rápidas para detectar infectados, pues
dijo que esas acciones no servían. Todo, a pesar de que los
países que controlaron rápidamente la pandemia —inclu
yendo China— basaron en ello su estrategia.

Chocó con varios gobernadores de oposición por lo pé
simo de sus decisiones, pero también lo hizo con Claudia
Sheinbaum, la jefa de Gobierno, quien lleva semanas im
pulsando en la Ciudad de México el uso de cubrebocas y
las pruebas masivas de detección de contagios.

Y ni qué decir de sus choques con la comunidad cientí
fica internacional, cuyos especialistas criticaron sus deci

siones cuando él insistía en privilegiar el uso de la fuerza
moral, a implementar las medidas preventivas recomen
dadas por la medicina mundial.

Pero ahora que están en camino las primeras vacunas
contra la covid19, que se comenzarán a aplicar en el país
a finales de este mes, Hugo LópezGatell pretende colgar
se esa medalla y ya sale a decir que México está listo para
iniciar un calendario de vacunación.

El objetivo del encargado del combate a la pandemia
fue siempre ganar popularidad, a costa de abandonar su
posición científica —si alguna vez la tuvo—, para asumir
un papel de patiño que le redituará un beneficio político.

Y se vale sacar raja política del trabajo, pero no a costa de
enlutar a miles de hogares, pues los especialistas dicen que
si se hubiera hecho una buena estrategia, se habrían salvado
muchas vidas, que desgraciadamente se perdieron.
En la posición política de LópezGatell sus fallas no

ocasionaron que los capitales huyeran o que la inflación
se fuera a los cielos. Tampoco que se dispararan los índices
delincuenciales; sus fallas causaron la muerte de ciudada
nos mexicanos inocentes.
Y ahora este sujeto oportunista se quiere poner el traje

de héroe.

O iCENTAVITOS
Casi al límite, pero a final de cuentas el diputado moreno
Carlos Castillo logró imponer como comisionada del INFO
capitalino a Laura Lizette Enríquez Rodríguez, quien fue
designada por el Congreso de la Ciudad de México para
ocupar esta posición durante 7 años. Antes de Enríquez
el diputado intentó imponer a Laura Castelazo. a Saraí
Alzaga y antes a Israel Rodríguez, pero todos fueron ba
teados, hasta que le dejaron pasar a su última carta, quien
por cierto en sus redes sociales había sido crítica de la 4T,
costumbre que seguramente ahora dejará en el pasado.
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Equidad de género (III)
En la actualidad, la mujer es proveedora,
situación que cambió la naturaleza misma
de su relación. Las empresas con mejores
resultados financieros emplean a mujeres

en puestos de liderazgo.

A través de la historia, son mujeres ejemplares que, inclu
so con su vida, han logrado el desarrollo de sus derechos
humanos y la participación activa en la política, las artes,
la ciencia, la cultura, la academia, la economía y los nego
cios. En la actualidad, la mujer es proveedora, situación que
cambió la naturaleza misma de su relación. Las empresas
con mejores resultados financieros emplean a mujeres en
puestos de liderazgo. La aportación, tanto de la mujer como
del hombre, a los negocios, es inclusiva.

En el emprendimiento, las mujeres se están convirtiendo
en punta de lanza para crear mejores empresas u organiza
ciones. En México, el número de mujeres emprendedoras
pasó de 2.5 a cuatro millones entre 1995 y 2019, de acuerdo
con datos del Inegi. El reciente Global Gender Gap Report,
del Foro Económico Mundial, estima que tomará más de 80
años lograr la equidad de género en un centro de trabajo
con el ritmo actual de avance de las mujeres.

Fecha: 09/12/2020

Página: 16

Area cm2: 358

1 / 3

Columnas Políticas

Juan Carlos Sánchez Magallán

Costo: 25,457

Página 6 de 23



Existen retos que deben superarse: "El primero es cul
tural y el más fuerte, porque, finalmente, hemos sido edu
cados, hombres y mujeres, para fungir ciertos roles ante
la sociedad. El segundo es que el incursionar de la mujer
en el organigrama de la organización no sea en función
de cuotas sólo para cumplir la llamada "equidad de géne
ro" y, el tercero, es el deseo de empoderarse y culturizarse
para meterse de lleno a los asuntos antes reservados a los
hombres.

En 2013, sólo tres de las 100 empresas más grandes de
América Latina reportaron tener mujeres en puestos ejecu

tivos, establece un estudio reali
zado por McKinsey. En México,
las mujeres apenas representan
6% de los consejos directivos, de
administración, y tan sólo 5% de
los comités ejecutivos.
En cuanto a los sueldos, el

reporte The female millennial A
new era oftalent, de PwC, arroja
que casi la mitad de las mujeres
millennials (2035 años) dice que
los empleadores se inclinan más
hacia los candidatos masculinos

cuando se trata de una promo
ción interna.

La mujer juega, hoy en día,
un papel muy importante en el
mundo de los negocios, repre
sentando 39% de la población
económicamente activa (PEA)
del país.

El ritmo de las mujeres en su
proceso de integración al mun
do laboral ha crecido durante las
últimas dos décadas; de acuerdo
con el Inegi, en 2019,19% de los

emprendedores en México eran mujeres. Sin embargo, la
cifra aún es menor en comparación con la participación
masculina (57%). México ha reducido su inequidad de gé
nero, ocupando actualmente la posición número 25 del
ranking mundial, según el Foro Económico Mundial. Falta
mucho por hacer.

El ritmo

de las mujeres
en su proceso
de integración
al mundo laboral
ha crecido
durante
las últimas
dos décadas,
de acuerdo

con el Inegi, en
2019,19% de los
emprendedores
en México

eran mujeres.
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Durante muchos años, pocas mujeres lograron desta
car en ámbitos considerados exclusivos de los hombres.
Las actividades intelectuales, académicas, artísticas, polí
ticas y jurídicas, durante siglos, fueron coto vedado de lo
femenino.

El papel de la mujer en el derecho, la literatura y el pe
riodismo, que han defendido las libertades y los derechos
humanos consagrados en la Constitución, como Olga Sán
chez Cordero, María Cristina Salmerón de Tamayo, Martha
Chávez Padrón, Amalia Castillo Ledón, Hermila Galindo,
Sor Juana Inés de la Cruz, Rosario Castellanos, Antonieta
Rivas Mercado, Yasmín Esquivel Mossa, Margarita Ríos Far
jat, Ernestina Godoy, Norma Lucía Piña Hernández, Celeste
Saenz de Miera, Bertha Rodríguez Sámano, Leoba Castañe
da, Ofelia Medina, Maricela Morales, Leticia Bonifaz, Tere
Montes de Oca, Claudia Heredia, Liz Rembis, IrmaAmaya,
Alejandra M. Romero, Yazmín Alessandrini, María Hermosi
11o, Rosalía Ramos, Rita Rosas, María G. Marines y Guadalu
pe Iturbe. En la empresa, Marínela Servitje, María Asunción
Aramburuzabala, Luz Atala y Lulú Landell.

En las artes, Silvia Piñal, Roxana Wiley, Leticia Lagos,
María Teresa Palacios, Elsa Torres, Nora Cazares, Mary
Carmen del Toro. Y en la administración pública, Claudia
Sheinbaum, Alejandra Frausto, Ana Laura López Bautista,
Galia Borja Gómez, Graciela Márquez Colín, Irma Eréndira
Sandoval, Luisa María Alcalde, María Luisa Albores, Rocío
Nahle, Rosa Icela Rodríguez, Tatiana Clouthier Carrillo,
Martha Delgado, Raquel Buenrostro. Mujeres talentosas
en favor de la cultura, como Tere Franco, Maru del Valle,
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De Navidad, no regalemos
covid19
Como van las cosas y con tantas personas en la calle, la pan
demia de covid19 nos traerá de regalo de Navidad muchos
contagios, que van a llegar en Año Nuevo y Reyes Magos.
Junto con miles de muertes más, antes de que llegue lava
cuna. Llevamos más de tres semanas en las que los contagios
siguen al alzay ni señales de que bajen en lo inmediato. Otra
vez tenemos ocho estados que están al límite del rojo. Con la
diferencia, ojo, de que nunca bajamos de la primera ola y ya
estamos en la segunda, que luce más agresiva.

El peregrinar de la gente para encontrar un hospital de
nueva cuenta se presenta y con más agudeza que a principios
de la pandemia. Hospitales del ISSSTE y del IMSS no se dan
abasto. El gobierno federal trabaja en un plan de expansión
hospitalaria para aumentar la capacidad, en el que participan
todas las instituciones del sector salud, incluida la Sedeña y
la Marina. Pero se resisten a volver a activar el semáforo rojo.

Sea como sea, el porcentaje de ocupación de las camas
con ventiladores en más de cuatro estados ya rebasan el 50
por ciento. La Ciudad de México reporta 75%, seguida de Baja
California con un 61 por ciento.

Que sepamos que hay más casos positivos quizá se deba
a que, en la CDMX como en otros estados, se ha duplicado el
número de pruebas, pero también a que se han relajado las
medidas de sana distancia y hay más movilidad. Las reunio
nes familiares, las fiestas, las salidas a centros comerciales y
restaurantes, todo sin la sana distancia, se estánconvirtiendo
en los principales focos de transmisión. Hay preocupación en
el sector salud por el incremento dé casos, la falta de personal
médico y la falta de medicamentos e insumos.

Pero también porque en diciembre es cuando una gran
mayoríá del personal médico y de enfermeria salen de va
caciones. Por eso les han comenzado a avisar que se van a
posponer las vacaciones. Aunque, no perdamos de vista, que
el personal de salud lleva diez meses trabajando al límite y
sin descanso. Esta situación ya ha generado que muchos tra

bajadores se hayan jubilado o buscado amparos para evitar
que los envíen a áreas covid19.

Quizá por esto el IMSS se adelantó y, para evitar que en
estas fechas les falte personal médico, anunció que pagará
las guardias médicas de los días de descanso obligatorio y les
dará un pago doble del salario al personal comisionado que
labore en áreas covid. Veremos si el estímulo es suficiente.

m
ABATALENGUAS

Tal parece que en la Secretaria de Salud sólo cuidan la ima
gen del subsecretario Hugo LópezGatell, siendo que el ti
tular es Jorge Alcocer. En redes sociales se criticó que su
equipo le volviera a fallar a Alcocer y que lo dejaran sin las
diapositivas con las que acompañaría el anunció de la Políti
ca Nacional de Vacunación contra covid19. Parece un tema
sencillo, pero refleja a quien cuidan y a quien abandonan.

BAJO EL MICROSCOPIO

Hablando de eso, LópezGatell se sigue empoderando den
tro de la SSa y en los hechos ya logró dejar fuera de la Cofepris
a su titular, José Novelo Baeza y al principal equipo de éste.

A sabiendas de que Novelo llegó designado directamen
te por el Presidente, me comentan que LópezGatell armó
una estrategia para acorralar a Novelo y generar que él sólito
abandone la institución que se encarga de otorgar todos los
permisos de relevancia para la industria farmacéutica, y que
tiene un enorme poder político y económico por lo mismo.

Se asegura que Novelo pidió un permiso para ausentarse
de manera temporal. Pero esto ya huele a definitivo, pues su
principal equipo de colaboradores ya renunció a sus cargos y,
de momento, asumió como encargada de despacho América
Orellana, colaboradora cercana de LópezGatell. Habrá que
ver qué dice y qué hace en los próximos días el Presidente.
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Contra impreparación... lealtad ciega.

Si bien en un primer momento el multitudinario registro de
aspirantes a la candidatura a las quince gubernaturas que
estarán en juego en junio fue festejado como evidencia de
democracia y pluralidad al interior del partido del gobier
no, lo cierto es que la incapacidad manifiesta del siem
pre obsequioso Mario Delgado y afines en la dirigencia
de Morena para procesar el asunto e imponer (finalmente)
a quienes sean "palomeados" en Palacio, está haciendo
crecer la desesperación de todos ellos, literal, al paso de
las horas, de los minutos incluso.

Luego de que, como se informó, un centenar y medio
de militantes y/o simpatizantes registrara su intención de
contender por la nominación —¡29 por Michoacán, 18 por
Guerrero y 14 en Sinaloa!, por sólo citar algunos casos—,
las alertas ante el augurio de confrontaciones entre grupos
o corrientes enfrentadas "desde siempre... y/o eventuales

desgajamientos de liderazgos
estatales y municipales, incluso
que resulten desplazados du
rante el proceso de selección
de "abanderados" del oficialis
mo, comenzaron a sonar ante el
evidente riesgo de que el mismo
deje un buen número de muer
tos y heridos en el campo de ba
talla del lopezobradorismo...

Y ello, particularmente en te
rritorios donde se prevé un triunfo
holgado del oficialismo o, incluso,
donde la militanciay sus líderes a
nivel local han sido desplazados
por el "centralismo" prevalecien
te a la hora de distribuir cargos
y posiciones que, huelga decir,
garantizan no sólo notoriedad y
poder a quienes resultaron bene
ficiados con ellos sino, también,
con la (obvia) posibilidad de hacer

La lucha
al interior
del oficialismo

está ya en pleno,
alentada por la
incuestionable
diversidad de las

corrientes que
lo conforman y
de la desbordada
ambición

de poder

Fecha: 09/12/2020

Página: 20

Area cm2: 276

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 19,626

Página 10 de 23



y/o favorecer con negocios —"y el mucho dinero que éstos
generan"— a sus afines... "familiares incluidos, muy al estilo
de la 4T", diría alguno de los directos implicados.

Es verdad que, como se comenta y evalúa ya al interior
de la sede del movimiento —que no partido, ciertamente—
fundado y encabezado, en los hechos, por Andrés Manuel
López Obrador, que no pocos de los potenciales "rupturis
tas" pudieran atenuar su molestia si, a cambio de no entre
garles la nominación a gubernaturas que ahora exigen, se
les "premia" con diputaciones locales o federales, alcaldías
y/o regidurías incluso o, en el extremo, hasta con posicio
nes "negociadas" al interior de los gobiernos que pudieran
ganarse o de la estructura federal porque, como más en
serio que de broma dijera alguno, si bien "no somos como
ellos (los que se fueron), somos distintos... ¡pero no tanto!".

La lucha, pues, al interior del oficialismo está ya en ple
no, alentada por la incuestionable diversidad —de origen,
ideológica y/o política— de las corrientes que lo conforman
y, claro, de la desbordada ambición de poder de no pocos.
El asunto, apueste usted, dará mucho de qué hablar...

e
ASTERISCOS

* Lo dicho: la práctica imposibilidad de la Cámara de
Diputados de aprobar una nueva ley sobre la siembra, uso
comercial e industrial y consumo de mariguana antes del
lunes y, claro, la decisión "política" oficial de posponer tal
proceso hasta después de junio, obligará a pedir una nueva
prórroga para cumplir tal ordenamiento a la Suprema Corte,
de Arturo Zaldívar, para ello. La solicitud está en el horno...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Con toda razón, Henry Kissinger decía: "la ausencia de al
ternativas aclara la mente maravillosamente". Efectivamen
te, como todo en la vida, las decisiones de carácter político
dependen de las alternativas existentes. En este caso, uno se
pregunta: ¿cómo es posible que se estén aliando el PAN, PRI
y PRD rumbo a las elecciones del 2021?

Respuesta: ¿cuál era la alternativa?
Pues ir separados. Pero la división le abría el camino a

Morena (y sus propios aliados) para ganar có
modamente las elecciones del año que viene.
Disminuidos, como están, además de divididos,
los opositores no tenían probabilidad de llevarse
la mayoría de distritos, gubernaturas, y presi
dencias municipales.
Aliándose están tomando una decisión muy

arriesgada y audaz.
Le están apostando a dos cosas.
Primero, a una especie de suma aritmética

de los votos. Si en un distrito el PRI tenía 20%

de los sufragios, el PAN 15% y el PRD 5%, pues
la suma de los tres da un 40 por ciento. Ya los
pone en la competencia. El riesgo es que dicha
suma aritmética no se haga realidad entre dos
electorados tan diferentes como son los del PAN
y del PRI, enemigos históricos.
A menos, desde luego, que dichos elec

torados sí estén dispuestos a hacerlo porque
consideren como una prioridad ganarles a las
fuerzas lopezobradoristas. Esta segunda premi
sa es igualmente riesgosa ya que, en la prácti
ca, le dan credibilidad a la narrativa de López
Obrador de que, en el fondo, PAN, PRI y PRD
siempre fueron lo mismo: los partidos dominan
tes del odiado periodo neoliberal. De esta forma,
la elección de 2021 se estaría polarizando en
dos bandos en una especie de referéndum sobre
el proyecto y la gestión del Presidente. Precisa
mente lo que quiere López Obrador.

Se trata, por tanto, de una alianza arriesgada

Pero regresemos a la pregunta: ¿y cuál era la alternativa?
¿Ir solos? ¿Por separado?
No había una tercera alternativa. Tenían que decidir en

tre dos males. PAN, PRI y PRD optaron por lo que conside

raron era el menor de los males: aliarse, aunque esto los
diluyera ideológicamente, le diera credibilidad a la tesis de
López Obrador y potencialmente polarizara en dos bandos
la elección de 2021.

Hay que mencionar que la alianza es parcial. Los tres par
tidos irán separados en los distritos, gubernaturas y alcaldías
donde creen que pueden ganar solos. Sólo se van a juntar en
las demarcaciones que consideran perdidas de antemano.
Ahí van a tratar de concentrarse en factores y candidatos
locales para convencer al electorado de votar por ellos, en
lugar de hacerle el juego plebiscitario a López Obrador.

Movimiento Ciudadano, por su parte, le está
apostando a ir solo. A tener su propia identidad.
Poner candidatos populares con una propuesta
de centro izquierda, social demócrata. También
es una apuesta arriesgada y audaz, sobre todo
para un partido pequeño que sólo tiene presen
cia dominante en un estado de la República (ja
lisco). La alternativa, para ellos, era unirse a la
alianza, diluyéndose en ella y compartiendo la
boleta con todos los malos atributos que tienen
el PAN, PRI y PRD.

O
Hace dos años, la alianza del PAN, PRD y Mo
vimiento Ciudadano fracasó. Nunca pudieron
superar las enormes diferencias entre los tres
partidos que la conformaron. Su candidato pre
sidencial. Ricardo Anaya, resultó más panista
que frentista. La diferencia es que, ahora, no
será una elección nacional, sino 32 estatales
que operarán los gobernadores de cada uno
de estos partidos y, en donde no gobiernan, los
liderazgos partidistas de cada entidad. Como
dice Jorge G. Castañeda, conque ganen uno de
los distritos donde irán unidos, y que ya daban
como perdidos, la alianza será un triunfo.

Yo tengo mis dudas. Una de ellas es el PRI.
¿De verdad jugará esta elección como opositor?
Veo a varios gobernadores y liderazgos priistas

más bien en el otro bando: cerca de López Obrador y de
Morena. Y ya sabemos que los priistas son los políticos más
mañosos de México. Pueden decir una cosa y, en la práctica,
operar para hacer exactamente lo contrario.
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PAN, PRI y PRD van a necesitar no sólo buena estrate
gia, sino además mucha suerte, vayan solos o aliados, ya
que enfrente van a tener a un Presidente muy popular y
poderoso determinado a ganar, a toda costa, las próximas
elecciones.

Twitten @leozuckermann

Hace dos años,
la alianza del

PAN, PRD y
Movimiento
Ciudadano
fracasó. Nunca

pudieron
superar
las enormes
diferencias
entre los tres

partidos que la
conformaron.

Avanza sí del PAN para alianza
con PRI y PRD en 2021.
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Alrededor de las cuatro de la tarde de ayer leímos la "carta
aclaratoria" que envió a Excélsior la Suprema Corte de Jus
ticia por la columna de ayer que titulamos El señor ministro.

El texto publicado habla del empoderamiento del minis
tro presidente, Arturo Zaldívar, con la Reforma Judicial que
aprobó el Senado en noviembre.

De inmediato nos pusimos en contacto con el senador
de Morena, Germán Martínez, quien es citado como fuente
de los datos que hicieron reaccionar al ministro presidente.

La carta aclaratoria viene firmada por Amadeo Díaz
Moguel, director de Comunicación Social del Consejo de la
Judicatura Federal (CJF).

"Como en el parlamento abierto, manda a sus achichin
cles", comentó, mordaz, el legislador de Morena.

El texto de Díaz Moguel no desmiente un dato medular:
la férrea oposición de Zaldívar a terminar con un régimen
que permite a la misma persona (él) presidir simultáneamente
la SCJN y el CJF. La separación de la presidencia del Consejo
de la Judicatura y de la Suprema Corte es una de las ocho
propuestas que hizo el Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM para fortalecer al Poder Judicial y completar su
transformación.

"El Consejo de la Judicatura, como institución, ha propicia
do y reforzado la cultura presidencialista dentro del Poder Ju
dicial", se lee en el primer punto del documento del instituto.
En el mismo sentido apuntan los señalamientos de

Germán Martínez, después de haber leído la carta del vocero:
"El fondo del diferendo no se discute ni controvierte: una

misma persona preside la SCJN y el Consejo de la Judicatu
ra, que realiza designaciones de jueces sin garantías plenas.

"Eso es irrebatible. Justamente la crítica a la reforma cons
titucional es que no precisó la "estrategia" (como la llama el
vocero judicial) ni las garantías en la Carta Magna.

"No se establecieron límites y procedimientos para de
signar, adscribir, readscribir a los juzgadores y controvertir
tribunales universitarios en colegiados", puntualizó.

Lo que destaca Zaldívar, vía su vocero, es el dato del nom
bramiento de los 300 magistrados que, según Martínez, pue
de hacer el ministro presidente a partir de la Reforma Judicial.
Lo califica de "completamente falso".

¿De dónde sacó el dato?
Germán cita el estudio de la Juved (asociación de jueces)

sobre la percepción de la calidad de los servicios que prestan

los tribunales de circuito, los juzgados de distrito y los centros
de justicia penal federal. En ese estudio se afirma que hay
97 tribunales unitarios que, al transformarlos en colegiados,
pueden convertirse en 194 vacantes, según el legislador

"Sumados a los 110 secretarios en funciones de magis
trados arrojan un total de 304 posibles vacancias que se
ocuparán por egresados de una escuela sin autonomía cons
titucional", puntualiza el de Morena.

••' * Le preguntamos ayer al jefe nacional del PAN, Marco
Cortés, si está dispuesto a cumplir las condiciones —en tér
minos de candidaturas con posibilidades— que ponen Felipe
y Margarita para regresar a su partido de origen. "Las puertas
de Acción Nacional están abiertas para todos los que buscan
un mejor futuro para México. Es hora de poner a México por
delante", nos dijo. Y más: "por supuesto que estamos dispues
tos a dialogar por el bien de México, pero sin condiciones. No
es el momento de poner condiciones a México. Es el momen
to de construir y de sumar".

Cortés se mostró confiado de que se encontrarán puntos
de encuentro y que habrá apertura en ambas partes.

' * En una intensa plática que sostuvimos, vía Zoom, con
el emecista Salomón Chertorivski, exsecretario federal de
Salud con Calderón; hablamos de covid, pero también de
elecciones. El hombre tiene clara su agenda para el 21 y para
el 24. No necesitó decirlo. Las fechas que mencionó bastaron
para intuirlo: un asiento en el Congreso el afio próximo, y la
jefatura de Gobierno cuando termine Claudia Sheinbaum.

En lo inmediato le toca coordinar el proyecto político del
MC en la Ciudad de México. Reto difícil. El partido naranja
optó por no hacer alianzas en el bastión de Morena
En 2018, Salomón intentó ser candidato de la coali

ción Por la Ciudad de México al Frente. No lo dejaron. Se
fueron por Alejandra Barrales, con los resultados que ya
conocemos.

Hoy se dice convencido de que el MC hizo bien en ir solo
a las elecciones intermedias.

Y en un arranque de autocrítica admitió: "antes del 2018
no estábamos bien. Quienes formamos parte del intento no
lo logramos".

Pero luego agregó a manera de remate: "En los dos años
de este gobierno estamos peor, si lo vemos desde cualquier
variable, salvo el salario mínimo".
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Para mis queridos amigos Melissa, Erika, Sergio y Carlos,
con un abrazo solidario por la muerte de Jaime Camil.

El canciller Marcelo Ebrard explicó los tres objetivos centrales
de la nueva ley de seguridad nacional que ya está en el Senado
de la República: primero, dijo Ebrard, codificar las obligaciones o
limitaciones para agentes extranjeros que ya existen en diversos
ordenamientos. Segundo, sostuvo, existe un principio de recipro
cidad, porque no se pide nada diferente a lo que se le pide a un
agente diplomático mexicano en el exterior. El tercer objetivo es
lograr un ordenamiento legal, al que estén sujetos los funciona
rios de los tres órdenes de gobierno. Y puso el acento en que "no
puede haber convenios de estados o municipios que no sean de
conocimiento del gobierno de la República".

Con la nueva ley, además, la relación y la nor
matividad sobre esas relaciones no las establece
rá la Secretaria de Gobernación, como era hasta
ahora, sino la Secretaría de Relaciones Exteriores
(que sigue adquiriendo así una dimensión comple
tamente diferente a la que tuvo tradicionalmente),
en coordinación con la Secretaría de Seguridad, y
me imagino que con Defensa y Marina. Entre las
normas que se establecen es que cualquier agente
de una agencia extranjera (hablemos de la DEA, el
FBI, la CIA, el Mossad o cualquiera de las muchas
que operan, de una u otra forma, en México) no
sólo deberá estar registrado y presentar un informe
mensual de actividades, sino también compartir
con las autoridades mexicanas los hallazgos que
pudieran realizar.

Hay muchos otros puntos estrictos en la norma,
aunque todo lo relacionado con la obligación de
compartir información por supuesto que entra en
el terreno de los deseos. Se compartirá lo que se
desee compartir, nada más, pero eso le otorga al gobierno, y a
la cancillería, un músculo, un poder que ni remotamente puede
ser subestimado.

Esta iniciativa quizá no estaría en estos términos en el Se
nado de la República si no se hubiera producido, primero, la
detención en Houston de Genaro García Luna y, hace unos
meses, con muchísima mayor repercusión, la del general
Salvador Cienfuegos. Hemos dicho que ambas son distintas,
con un peso político muy diferente, pero tienen similitudes: son
detenciones que se realizan en territorio estadunidense, con
base en investigaciones e intercepciones que, supuestamente,
se realizan en territorio nacional, en donde no se comparte en

absoluto información con el gobierno mexicano y se basan en
acusaciones que son realmente inverosímiles en los dos casos
y mucho más aún en la del exsecretario de la Defensa. El grado
de malestar que provocó la detención del general Cienfuegos
fue tan profundo que explica también la rigurosidad de esta ley.

Más allá de esto, habrá que analizar todo el futuro de la coo
peración en seguridad con Estados Unidos. La misma es muy
profunda, operan en el país unas 32 instancias de seguridad
estadunidense con distintos convenios y, como lo especifica
también la ley, con acuerdos que, en ocasiones, no son del ám
bito federal, sino estatal y hasta municipal. Esa diversificación
no siempre es mala, pero también se ha convertido en un abu
so operativo y una forma de fraccionar la información, incluso
de dividir actores (federales, estatales, municipales) y lograr así
muchos mayores márgenes de autonomía y operación de agen
tes y agencias extranjeras.

El convenio que establecieron en 1992 los
presidentes Salinas de Gortari y George Bush
está absolutamente superado, como también los
convenios que fijaron, vía la Iniciativa Mérida, el
presidente Calderón y George W. Bush. Duran
te la administración Calderón hubo un enorme
espacio de colaboración, paradójicamente, ma
nejado, sobre todo, por García Luna, pero en la
de Peña Nieto se intentaron cerrar esos mecanis
mos y concentrarlo todo en la Secretaría de Go
bernación, salvo unas áreas muy específicas con
la Marina.

No funcionó y privó la desconfianza, su mo
mento más bajo fue durante la liberación de Caro
Quintero. Fue con la fuga de El Chapo Guzmán
del Altiplano que se reanudó la colaboración en tér
minos más amplios y, otra vez paradójicamente, la
relación del general Cienfuegos con sus pares mi
litares estadunidenses y los del almirante Soberón
con los marinos fueron clave en ese sentido.
La colaboración en seguridad entre México,

Estados Unidos y Canadá trasciende, hay que subrayarlo, estos
temas. México es parte del Comando Norte, o sea, es consi
derado parte de la seguridad interior de Estados Unidos. En el
ámbito del antiterrorismo, por ejemplo, con todas sus variantes
migratorias y de control de movimientos y comunicaciones, la
colaboración es ejemplar. Y ello no puede ni debe cambiar.
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Pero la otra cara de la seguridad, la relacionada con el nar
cotráfico, con el crimen cotidiano y con el organizado, con las
armas y el lavado de dinero, deberán tener ajustes. No sé hasta
dónde podrán estar determinados por esta ley o si se terminará
imponiendo, simplemente, la realidad. Esa realidad que cam

biará el próximo 20 de enero cuando, por fin, se vaya Donald
Trump de la Casa Blanca. Porque el equipo de seguridad que
llega con Biden es duro, experto, homogéneo y tiene una agen
da bien definida. No será lo mismo que hasta hoy.

Se compartirá
lo que se desee
compartir,
nada más, pero
eso le otorga
al gobierno,
y a la cancillería,
un músculo,
un poder que ni
remotamente

puede ser
subestimado.
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Tardaremos meses, pero hemos aguantado, a pesar
de las trampas del género humano que hacen a
muchos ignorar las recomendaciones sanitarias.

Una de las estampas más comunes se convirtió ayer en
* una postal histórica. ¿Cuántas veces acudimos al médico
: o a una clínica a que nos apliquen una vacuna? ¿Cuántas
4, veces en la infancia lloramos frente a la enfermera y le
suplicamos para evitar el piquete? Qué importaba la en

$ fermédad que estuviéramos previniendo, la escena era
j siempre la misma. Es una anécdota común, compartida
por millones. Sólo que ahora será una imagen que, en unos

i años, compartirá la humanidad entera. Esa jeringa con la
¦; primera dosis contra el coronavirus, y que ayer fue centro
: de los reflectores del mundo, no es sólo una vía de inmu
nidad contra una enfermedad que desconocíamos hace un

!• año, es también una puerta para retomar esa vida que nos
interrumpió.

.Margaret Keenan, la mujerbritánica próxima a cumplir 91
años y la primera en recibir la
vacuna de pflzer y BioNTech
aseguro que primero creyó que
todo era una broma, pero des
PuéSi a'aterrizar en e' momen
to, consideró que el suyo era un
primer paso para acabar con ese
virus que nos confinó, que acabó
con nuestra libertad hasta para
dar un abrazo. Vaya enemigo tan
dolorosamente cruel.
v .k r o b ta c

recibir la vacuna Portando ese
nombre que ya pasa a la histo
ria Por partida doble. William
Shakespeare, de 81 años, Pa

•;tient 2B or not 2B, como cele

: rEsa jeringa con
la primera dosis

i contra el covid19,
;t
< es una puerta
"¦ Dara retomar
| esa Vida que nos
interrumpió

i* VACUNACIÓN
•1 r ,r
> • En 16 meses, 7 de;* cada 10 mexicanos
£ habrán recibido la
!? inmunización contra
í» el covid19.
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braron en redes la coincidencia,
sonrió a las cámaras de televisión con la certeza de que ese
momento que protagonizó, lejano a los héroes trágicos del

; dramaturgo, es una posibilidad para el resto del mundo.
* Tardaremos meses, pero hemos aguantado, a pesar de
las trampas del género humano que hacen a muchos ig

t norar las recomendaciones sanitarias. Estamos listos para
aguardar nuestro turno en el plan de vacunación. Reino
Unido ya empezó; Rusia se adelantó, porque es fiel a su
propia agenda. Y México, logró integrarse a ese ritmo que

;• exigía el mundo. Tal como avanzaban los proyectos de in
munización, el trabajo en la Secretaría de Relaciones Ex
teriores se alistó para poner a nuestro país en la ruta de
ensayos y distribución. Marcelo Ebrard negociaba al mismo
tiempo que aseguraba insumos médicos para la atención de

ü, pacientes. Trabajo diplomático por encima del político con
la finalidad de abonar a la estrategia contra la pandemia del

>•* país, garantizar el rápido acceso a las vacunas, porque no
v sólo es la de Pfizer, son también las de AstraZenecaOxford,
> CanSino, y varias más, las que están prontas a llegar a nues
tro país, para engrosar el alcance del plan de vacunación
presentado este martes. Si todo va como se planea, en 16
meses, 7 de cada 10 mexicanos habrán recibido la inmu
nización contra el covid19. Para ese entonces, la vida que
anhelamos, la que extrañamos, tendrá que ser un cotidiano
recargado, alimentado por las tantas lecciones aprendidas
durante este año, este 2020 que nos obligó a la distancia.
Un colega en la televisión británica, Matt Hancock,

lloró al transmitir el instante en que Bill, o sea, WilHarn
Shakespeare, recibía la vacuna. Tantotrabajó detrás, el"
del personal de salud que no ha parado en la atención de
pacientes y el de los especialistas que apresuran estudios
para entender al virus y erradicarlo,^cuñado en una jerin
ga que se aplica en cuestión de un minuto. Y, como dijo la
Julieta del primer Shakespeare: "en un minuto hay muchos
días"... y el de ayer, fue uno lleno de esperanza.
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Terrible en tantos sentidos, el 2020 ha sido muy bueno con
Marcelo Ebrard.

El secretario de Relaciones Exteriores no sólo se colocó
al frente de la respuesta del gobierno a la pandemia sin
el desgaste que pagaron los encargados de dar las cifras
de muertos y contagiados y reconvertir hospitales para la
atención de los enfermos, sino que vio ascender a la diri
gencia de Morena, el partido oficial, a uno de sus cercanos.

No sólo se responsabilizó de organizar el único viaje
internacional que ha hecho el presidente Andrés Manuel
López Obrador la visita a Donald Trump, en julio pasa
do, sino también asumió la denuncia del tráfico de armas
hacia nuestro país.

No sólo se ocupó de informar sobre el regreso a Mé
xico del exsecretario de la Defensa, general Salvador
Cienfuegos, luego de que el Departamento de Justicia de
Estados Unidos levantara los cargos de narcotráfico por los
que el militar había sido detenido un mes antes, sino que
ahora tocará a su dependencia, y no a Gobernación ni a la
Secretaría de Seguridad, vigilar la acción de los agentes de
la DEA en nuestro país.

Invitado frecuente en las conferencias mañaneras en
Palacio Nacional, Ebrard ha sido el miembro del gabinete
con más atención de los medios este año.

Eso ha sucedido, en buena medida, por el papel pro
tagónico que ha jugado en la obtención de equipos e in
sumos médicos para la atención de covid19. El canciller
estuvo lo mismo en el aeropuerto capitalino recibiendo el
material de protección para el personal de salud que llegó
a bordo de vuelos especiales de Aeroméxico que en todo
el proceso para la compra de las vacunas que, se espera,
pronto lleguen a México.

"Misión cumplida", dijo ayer al Presidente durante la
presentación del plan de vacunación.

No cabe duda que Ebrard se ha convertido en uno de los
cancilleres más visibles de la historia reciente, ocupado no
sólo de asuntos de su competencia, sino de sacar adelante
los trabajos especiales que le encarga López Obrador.

Como he escrito en meses recientes, parece estarse sal

dando el compromiso político que ambos hombres tienen
desde hace nueve años para que, con la declinación de
Ebrard, López Obrador se convirtiera en candidato pre
sidencial en 2012, y aquél lo sea en otra oportunidad.

Hace más de un siglo que nadie pasa de canciller a Pre
sidente de la República. Con la evidente venia de López
Obrador, Ebrard va avanzando en ese camino.

' BUSCAPIÉS
'Hace unos días, el presidente López Obrador celebró la
aprobación de la reforma constitucional que, a decir suyo,
elimina el fuero presidencial. En realidad, lo que hace es
ampliar el catálogo de delitos por los que puede ser proce
sado el Ejecutivo, lo cual es bueno. Pero resulta paradójico
que López Obrador haya dicho que ahora se puede enjui
ciar al Presidente "por cualquier delito, como a cualquier
ciudadano", pues si quienes sostienen que él está violan
do la Constitución por sus comentarios sobre el proceso
electoral en curso quisieran llevar el caso ante un juzga
do, éste les diría que antes se necesita retirarle el fuero y
para eso se requiere de un juicio político que, con la actual
correlación de fuerzas en el Legislativo, jamás prosperaría.
'En los primeros días de la pandemia, la estrategia que Sue
cia eligió para enfrentarla llamó la atención a nivel mundial.
El gobierno sueco optó por no obligar a sus habitantes a
confinarse y a dejar que los contagios espontáneos dieran
lugar a una inmunidad de rebaño. Hoy está visto que tomar
ese camino fue un error y ahora Suecia está imponiendo
duras medidas restrictivas. En cuestión de salud pública no
se puede apostar por la libertad individual porque ésta ter
mina por afectar el interés colectivo. En el caso de México,
la Ley General de Salud permite aplicar medidas de orden
obligatorio. Quizá eso es lo que procede ante el fracaso
de los exhortos que han hecho las autoridades para que la
gente no salga. En estos casos, la permisividad se vuelve
una libertad para contagiar.
Esta Bitácora volverá a publicarse el lunes 14 de

diciembre.
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Una única autoría

Si las administraciones públicas se organizan en todo el
mundo por áreas de especialización, será por algo. El Eje
cutivo es unipersonal, pero, sin el consejo de sus secretarios
y la ejecución de las decisiones de la burocracia perma
nente —ésa que se viene desmantelando desde hace dos
años—, el gobierno simplemente no funcionaría. La com
plejidad de las tareas de un gobierno son de tal magnitud
que ninguna persona por sí sola puede tener el conoci
miento, las habilidades y el tiempo para atender cada una
de ellas.
Los gabinetes suelen conformarse con base en tres ca

racterísticas: técnicas, políticopartidistas (de uno o varios
partidos, según si el gobierno es mayoritario o minoritario)
y lealtad. Lo ideal es combinar las tres, porque cada una de
ellas confiere elementos indispensables para el buen fun
cionamiento de un gobierno: eficiencia, apoyos y certeza de
que se concuerda con un proyecto. Si estos tres elementos
se conectan, las posibilidades de éxito —económico, social
y político— aumentan exponencialmente.
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El problema que tiene hoy México es que su Presidente
desprecia los criterios técnicos (el saber hacer y la expe
riencia de la ejecución) y aun los políticopartidistas. Lo

ha dicho en diversas ocasio
nes. La más notable fue cuando
por fin logró nombrar a Ángel
Carrizales al frente de la Agen
cia de Seguridad, Energía y Am
biente (ASEA), después de haber
sido rechazado cinco veces por
el Senado para cubrir cargos en
el sector energético por falta de
preparación: lo que hace falta
es "90 por ciento honestidad, 10
por ciento experiencia". 0 cuan
do dijo que gobernar "no tiene
mucha ciencia", tiene "más que
ver con el juicio práctico".

Se queda, pues, con la lealtad,
pero ni siquiera al proyecto, sino
a su persona. Con la lealtad a cie
gas o, como acertadamente dijo
Isabel Turrent, con la obediencia

I
I

l
»V

anticipada. Él indica qué hay que
hacer y no le gusta escuchar, ya no digamos debatir, sobre la
conveniencia de hacer algo distinto o, siquiera, sobre cómo
hacerlo. La política que incluye tanto el diseño como la eje
cución es de su dominio único y personal.
De ahí la salida ñb sólo de su jefe de la, Oficina de la

Presidencia, sino de la desapariciónde la mjjma. De ahí las
r>

renuncias de quienes no quisieron acatar órdenes porque ob

eran ilegales o no tenían ni pies ni cabeza. De ahí los nom$.I bramientos de altos funcionarios sin el perfil mínimo para
cumplir sus tareas. De ahí las descalificaciones públicas a
los secretarios nombrados por él mismo.

La complejidad
de las tareas de

un gobierno son
de tal magnitud
que ninguna
persona por sí
sola puede tener

?r el conocimiento,
las habilidades

y el tiempo para
atender cada
una de ellas.

»V
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Además del gabinete florero, si se habla de un gobierno
"verdaderamente" democrático y promotor de la partici
pación, como suele decir el presidente López Obrador que
es el suyo, la sociedad organizada debería ser escuchada.
Recibir propuestas de la sociedad tampoco es lo suyo. De
ella también espera lealtad absoluta.
Por eso su desprecio a decenas de propuestas que

no son de su autoría. El Presidente no estuvo dispuestoi1
a escuchar el estudio de viabilidad sobre el aeropuerto,
presentado por diversos empresarios o por el IMC0. Ni a in
corporar los puntos de vista de los empresarios en materia
de generación de energía y producción de gas natural. Ni
a atender las propuestas de organizaciones como Seguri
dad sin Guerra o México Unido Contra la Delincuencia para
la Guardia Nacional. Tampoco a revisar la propuesta de
#FiscalíaQueSirva para reordenar la FGR, las propuestas de
Impunidad Cero o México Evalúa para mejorar la seguridad
y justicia o a leer la propuesta para manejar la pandemia
de los exsecretarios de Salud. Menos aun a recibir a Javier
Sicilia, coordinador del Movimiento por la Paz con Justicia
y Dignidad, e incorporar sus ideas en materia de atención a
las víctimas. Tampoco a incorporar las propuestas de MCCI
para combatir la corrupción, escuchar a la UNAM en la ela
boración de la Ley de Ciencia y Tecnología e insistir en que
los feminicidios tienen él mismo origen que los homici
dios, cuando los colectivos de mujeres le han entregado
diagnósticos y propuestas. Ni qué decir de dialogar con los
gobernadores de la Alianza Federalista para tomarles su
parecer sobre el presupuesto y la necesidad de comenzar
a discutir un nuevo pacto fiscal.
Todos éstos, y muchos que me faltan, han elaborado

propuestas y han querido articularse con el gobierno para
mejorar, no para descarrilar al gobierno. Simplemente
no se les da cabida, ni a ellos ni a los que rondan Palacio
Nacional.

Supongo que el Presidente piensa que todo lo que no
sale de su oficina son "palabras necias" y a palabras necias,
oídos sordos.
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Impasse en el tema mariguana
Los integrantes de colectivos cannábicos que ya humedecían
el papel arroz para festejar la regulación de la mariguana
lúdica tendrán que esperar. Resulta que la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de Diputados pretende aplazar
la discusión de la Ley Federal para la Regulación del Canna
bis hasta febrero de 2021, pues las comisiones respectivas
pidien más tiempo para analizar el proyecto aprobado ya por
el Senado. Los diputados deberán solicitar a la Corte oootra
prórroga para evitar incurrir en el incumplimiento de una
sentencia judicial.

Alito arremete contra

los naranjas
El que se lanzó contra Movimiento Ciudadano fue el dirigente
nacional del PRI, Alejandro Moreno. "Veo a MC como un
esquirol de Morena, que está haciendo el trabajo a la bancada
y al partido oficial", reprochó. El campechano agregó que "si
quisieran verdaderamente construir una mayoría, estaría en
esta coalición y lo único que va a hacer, es dividir, o pretender
dividir, el voto en algunos distritos".

Trámites beisboleros
Las nuevas franquicias del béisbol parece que ahora también
se aprueban desde Palacio Nacional. Ayer el titular del Ejecu
tivo federal fue el encargado de presentar ante la sociedad a
dos nuevos equipos para la temporada 2021: Los Mariachis
de Guadalajara y el Aguila de Veracruz. Esto, acompañado de
Horacio de la Vega, presidente de la liga, y los nuevos em
presarios beisboleros Bernardo Pasquel, Rafael Tejeda y
Carlos Valenzuela, previo a la asamblea de la Liga Mexi
cana, que queda registrada como mero trámite.

Primer round para Rosario
Luego de enfrentar durante 16 meses un adverso juicio en pri
sión, Rosario Robles se anotó ayer el primer tanto a su favor,
luego del viraje en su estrategia jurídica al obtener de un juez
federal el aplazamiento hasta el 15 de enero de la audiencia in
termedia que ayer tenía programada y en la que corría el riesgo
de recibir dos nuevos cargos de mayor gravedad. La extitular
de Sedesol ganó además tiempo para que la FGR complete la
investigación del caso y decida si le concede o no el llamado
criterio de oportunidad, beneficio con el que, de acuerdo con
su defensa, aumentarían las posibilidades de que siguiera su
proceso en libertad.

Tatiana destaca el legado
de Maquío
Ante las críticas por su inexperiencia en el sector económico,
Tatiana Clouthier deslizó ayer, todavía entre curules de San
Lázaro, que para su nuevo cargo de secretaria de Economía, "es
de gran ayuda el provenir de una familia, cuyo padre (Manuel
J. Clouthier Maquío) fue un hombre de negocios con un sentido
social". Aclaró eso sí que lleva ya "25 años como servidora
pública y 12 años en el nivel municipal y en el estatal", lo que le
da "cancha y experiencia". Y de paso también confió en que su
activismo en organizaciones de ia sociedad civil.

Zozobra en el TEPJF
El Tribunal Electoral tendrá pronto que abordar las impugna
ciones promovidas desde el Senado y del PAN contra los cri
terios de paridad aprobados por el INE para que los partidos
postulen al menos siete candidatas en las 15 elecciones de go
bernador en 2021. Entre legisladoras, existe la versión de que
en el TEPJF hay "presiones muy fuertes" para votar en contra
de lo aprobado por el INE, que es en favor de las mujeres. Ya
se verá el sentido del voto de los magistrados, que en los úl
timos meses han emitido resoluciones polémicas que, para
algunos, van en contra no de una u otro actor político, sino de
la propia ley.
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Al terrible fenómeno de la violencia asociada al
crimen organizado se sumó el de la desaparición
forzada el secuestro y en la mayoría de los casos
asesinato de personas, inocentes o no (ese dato,
contrario de lo que suelen insinuar las autorida
des, no es importante), que terminaron en fosas
clandestinas, descuartizadas, en bolsas de basu
ra. A golpe de repetición informativa, una fosa
aquí, otra allá, hemos dej ado de leer la terrible his
toria que escriben, la macabra partitura que mar
ca la triste melodía y el ritmo de nuestros días.

¿Cómo leer las fosas? ¿Qué nos dice ese si
lencio sepulcral de cementerios clandestinos, el
dolor implícito de los cuerpos desmembrados,
el grito acallado de los familiares que no pueden
llorar porque tienen que buscar, buscar hasta
encontrar? Cuando vino la ola de asesinatos de

mujeres en Ciudad Juárez, las llamadas muer
tas de Juárez, la antropóloga argentina Rita Se
gato escribió un pequeño ensayo titulado "La es
critura en el cuerpo de las mujeres asesinadas
en Ciudad Juárez" que nos da algunos indicios
de cómo leer y comprender este fenómeno. Lo
primero, dice con gran lucidez, es dejar de pen
sar estos asesinatos como consecuencia de la

impunidad y más bien entenderlos como lo que
son: productores y reproductores de la impuni
dad. La fosa con 131 cuerpos en El Salto, en ple
na zona metropolitana de Guadalajara, es una
marca bestial de impunidad. No sólo por el nú
mero de cuerpos ahí dispuestos, sino por su ubi

cación, justo a espaldas del palacio municipal.
La otra clave de lectura que nos aporta Se

gato sobre este fenómeno, al que nos hemos ido
acostumbrando como la rana al agua que sube
de temperatura en el caldero, es entenderlo co
mo una marca de cohesión de las mafias y de
control territorial. Cito: "...en la capacidad de
secuestrar, torturar y matar reiterada e impune
mente, el sujeto autor de estos crímenes osten
ta, más allá de cualquier duda, la cohesión, vi
talidad y control territorial de la red corporativa
que comanda". La incapacidad de nuestras ins*
tituciones de afrontar el fenómeno de desapa
rición forzada y las fosas clandestinas es direc
tamente proporcional al tamaño del control
territorial del crimen organizado. Mientras las
autoridades encuentren fosas, pero no respon
sables, la mafia seguirá escribiendo con sangre
y cuerpos su ley.

El crimen organizado escribe y se comuni
ca con la violencia. Cada cuerpo desmembrado
tratado como desecho, tirado en una bolsa de ba
sura, es un mensaje, "un sistema de comunica
ción (que) se transforma en un lenguaje estable
y pasa a comportarse con el casi automatismo
de cualquier idioma", dice Segato. En la medida
que nos hemos ido dejando de sorprender, de
enojarnos, de protestar, de exigirle a las autori
dades justicia y paz que para eso y no para otra
cosa están ahí hemos también naturalizado el

idioma de la muerte y de las fosas.
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La vacuna
de la discordia

Cómo olvidar el nombre
de la ciudad de Wuhan,
en China, exactamente

hace un año, cuando comenza
ron a darse a conocer las prime
ras noticias sobre un nuevo virus
proveniente de un mercado ati
borrado de aves vivas, y que entre
sus excentricidades, los humanos
cocinaban y comían. En ciernes,
una nueva pandemia global nos
comenzaba a nublar la existencia.
En México, aún faltaban 2 me

ses para que el primer contagio
oficial se registrara. En la vida de
los mexicanos, aún era indiferente
lo que sería la peor crisis sanitaria
en más de un siglo. Nos quedaba
poco tiempo de una felicidad in
consciente, que se nos iba a termi
nar en unas cuantas semanas.

Por fortuna, la ciencia actuó rá
pidamente y la globalización cien
tífica se puso manos a la obra en
modo de emergencia. Su objetivo
era obtener en tiempo récord una
hazaña nunca antes vista: una

vacuna eficaz contra un virus muy
letal y de características no vistas,

desde hace al menos 100 años.
Ayer, en Gran Bretaña, se aplicó

la primera dosis aprobada contra
el Covid19 en el mundo. Fue a
Margaret Keenan, mujer de 91
años, quien afirmó sentirse pri
vilegiada, ya que por fin podrá
pasar tiempo con su familia y
amigos.
Paralelamente, en México se

presentó la "Política Nacional de
Vacunación contra el Virus SARS

CóV2", a unos días de que arribe
el primer embarque que constará
de 250 mil dosis. Por razones ob

vias, serán destinadas al personal
de salud. Pero la promesa de las
autoridades federales, es que, mes
con mes, comiencen a llegar mi
llares de vacunas, de tal manera
que durante 2021 se cumpla la
meta de vacunación universal y
gratuita, en todo México.

El plan dado a conocer, en teoría
parece fácil de desarrollar y operar,
pero en esencia va a implicar mu
cho dinero para la compra de mi
llones de dosis, capacidad técnica
adicional de almacenaje, y una lo

gística que moverá a los tres niveles
de gobierno. Todo esto, arropado
por las Fuerzas Armadas. Los moto
res para efectuar estas necesidades,
requerirán de engranajes de primer
nivel.

Uno de los problemas principales
que se vislumbra, es que la aplica
ción de la vacuna va a coincidir con
un año electoral, que traerá im
portantes disputas en el país. Es de
esperarse que las fuerzas políticas
y los individuos que las conforman,
acostumbrados a sacar provecho
de cualquier coyuntura, utilicen el
plan de vacunación para obtener
dividendos.

Además, si se rompe la coordi
nación y comunicación entre los
tres niveles de gobierno, más una
politización exacerbada, se podrían
abrir las puertas de actos vandáli
cos como robos de lotes de vacunas,
saqueos de medicina, tomas de hos
pitales, entre otras barbaridades,
que compliquen el freno de la pan
demia. Por eso, hasta cierto punto,
es entendible la participación de las
Fuerzas Armadas, y ante la carente
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presencia de cuerpos de seguridad
federal.
Aún quedan muchas dudas en el

tintero, respecto a cómo será la dis
tribución y aplicación ampliada de
la vacuna, por ejemplo, ¿cómo será
en los lugares más pobres, margina
dos y de difícil acceso?
Se informó que la vacunación

primero se aplicará a los trabajado
res de la salud, después a aquellas
personas con ciertas enfermeda
des, y después, a los diversos rangos
de edad, empezando de mayor a
menor. Pero también nos pregunta
mos: ¿se priorizará la distribución
entre estados? ¿Quién transparen
tará el suministro y aplicación de la
vacuna? ¿Qué facultades tendrán
las gobernadoras y los gobernado
res en la logística de distribución?

¿Los hospitales privados podrán
adquiriryvender la vacuna? ¿Hasta
dónde llegarán las atribuciones del
Ejército? ¿Qué castigos se impon
drán a quienes lucren o abusen del
plan nacional de vacunación?
Estas preguntas, y muchas más

que irán saliendo entre la opinión
pública, deben ser resueltas en
consenso con los tres niveles de go
bierno. Si la Federación busca impo
ner y centralizar las decisiones, se
podrá pensar que buscan sesgar los
resultados en beneficio de sus alia

dos y no de la población en general.
Si los políticos y funcionarios

públicos, no actúan con ética, la so
ciedad mexicana no sólo estará des

encantada por los estragos que dejó
a su paso el virus, sino por una clase
política que no estuvo a la altura en
una de las tareas más esperanzado

ras de los últimos 100 años.
Mientras tanto, es nuestra obli

gación seguir cuidándonos, sin
olvidar que la letalidad de este virus
es alta, y que, mientras no haya un
importante número de hombres y
mujeres vacunados, la pandemia no
dejará de imponer sus condiciones,
y los contagios y muertes andarán a
pasos agigantados.
P.D. Hasta el mes de abril podrían

llegar importantes cantidades
de vacunas. El canciller, Marcelo
Ebrard, aseguró que para esa fecha,
tendíamos 15 millones de dosis de

la empresa Pfizer, y 77 millones de
la empresa AstraZeneca. Recor
demos que somos 127 millones de
mexicanas y mexicanos, por lo que,
si queremos vacunarnos todas y
todos, debemos entender que aún
faltan varios meses.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinim@elfinanciero.com.mx

Reelección de diputados,
con dados cargados
Los lincamientos aprobados

por el INE en torno a la re
elección de diputados son

otra muestra de la parcialidad
con la que actúa la autoridad
electoral en favor de los legisla
dores en funciones y que, desde
su curul y con los recursos de la
Cámara de Diputados, podrán
hacer campaña.
Lo que subyace en este tema

es impedir el arribo de nuevos
diputados y con ello arrebatarle
la mayoría al partido del go
bierno y sus rémoras, que ahora
serán otras tres más con la in

corporación de nuevos partidos
políticos.
El nuevo régimen está ha

ciendo todo lo posible para
evitar perder la mayoría en la
Cámara baja.
Desde luego, en los lincamien

tos está expresamente prohibido
que se dispongan de recursos
de la Cámara baja, sin embargo,
veremos cómo controlan a los

angelitos en eso de disponer del
personal que cobra en ese ór
gano deliberativo o de los bienes
materiales, como automóviles,
que están bajo su resguardo, ya
no digamos de los bonos y estí
mulos que les dan.
Simplemente el acceso a los

medios de comunicación que
tienen los legisladores federa
les es una ventaja considerable

contra aquellos ciudadanos que,
sin esos apoyos, buscarán llegar
a San Lázaro.
Es otra de las medidas fac

ciosas que han hecho el INE y
el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, para
garantizar que el partido del go
bierno mantenga la mayoría en
la Cámara de Diputados.
De otra manera, no se explica

el viraje que hizo el INE al auto
rizar la reelección de diputados
que están en activo sin dejar su
puesto, ya que representa una
gran ventaja para ellos, en de
trimento de otros candidatos,
quienes al verse desfavorecidos
con tal ordenamiento buscarán

que el Tribunal Electoral tire
tal disposición, aunque segura
mente el Tribunal en su senten

cia dirá que todo está apegado a
derecho.
El cinismo de las huestes co

mandas por Lorenzo Córdova
raya en la mezquindad. La ma
yoría de los consejeros acatan las
órdenes sin chistar que les dan
desde el Ejecutivo.
Así pasó con el rechazo a Mé

xico Libre de convertirse en par
tido político y así sucederá con
todas las acciones que favorez
can al actual régimen.
Sin ninguna independencia

y ningún empacho para ocul
tarlo, el INE ha dejado de ser
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una instancia ciudadana para
convertirse en un apéndice de la
Presidencia de la República.
En qué cabeza cabe que es

tarán en igualdad de circuns
tancias un aspirante a diputado
contra un diputado en funcio
nes. Un botón de muestra, estos
últimos con tan solo presentarse
en San Lázaro y convocar a los
reporteros de la fuente, podrán
posicionar sus ofertas de cam
paña con el pretexto que es ma
terial informativo.

El tema de la no separación
del cargo fue aprobado por
siete votos a favor y cinco en
contra por parte del Consejo
General del INE, que centró la
discusión sobre los aspectos de
utilización de recursos públicos
y la rendición de cuentas.
Ya la Cámara de Diputados

había aprobado el 26 de no
viembre un punto de acuerdo
mediante el cual todos los dipu
tados que busquen la reelección
consecutiva podrán hacerlo
sin pedir licencia de su en
cargo y continuar con el apoyo
legislativo.

Ante la falta de regulación del
tema por parte de la Cámara
baja, el INE entró al quite tan
solo para avalar una irregula
ridad que aleja las condiciones
de equidad en una contienda
electoral.

El INE no ha podido estable
cer mecanismos de control y
supervisión del gasto en cam
pañas por parte de los candida
tos, quienes reciben por fuera
carretadas de dinero de origen
desconocido y ahora cómo le
hará para establecer si los re
cursos utilizados por los dipu
tados que buscan la reelección
son propios o son del Poder
Legislativo.

Ante la falta de
regulación del
tema, el INE entró
al quite tan solo
para avalar una
irregularidad que
aleja las condiciones
de equidad en una
contienda electoral
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Las incongruencias
y falsedades de Lozoya

Miércoles 9

SOBREMESA

Lourdes
Mendoza
Q Opine usted:
lumendosa@icloud.com
©@lumendoz

SIGUIENDO CON EL RELATO:

"A LOZOYA LAS CUENTAS NO LE SALEN"

En el segundo párrafo de la pá
gina 29 de su denuncia men
ciona: "cuando a Braskem/

Odebrecht se le confirmó la conti
nuidad con respecto al contrato de
Etileno XXI, comenzó a dar dinero
en efectivo, recuerdo que fueron
aproximadamente 84 mdp para ser
entregados a los legisladores ya men
cionados, que indicaban Luis Videga
ray y Enrique Peña Nieto. El dinero
era entregado por Luis de Meneses
Weyll a Rodrigo Arteaga y se llevaban
a las oficinas alternas antes referidas,
lugar en donde los legisladores envia
ban por él".
El pero es que esta afirmación

es un contrasentido, puesto que
afirma que Luis de Meneses Weyll
entregó 84 mdp aproximadamente
a Rodrigo Arteaga y se llevaban a las
oficinas alternas; se afirma lo que es
un contrasentido, primero, porque
en ninguna parte de las declaraciones
rendidas, tanto ante el Fiscal Gene
ral de Brasil como ante los Ministe
rios Públicos de la FGR de México,
quienes interrogaron a Luis de Me
neses Weyll, este no señala ni Etileno

XXI, ni entregas de dinero a nadie,
sino únicamente se concreta a denun
ciar los 10.5 mdd que declaró ante
las autoridades del Departamento de
Justicia de EU; esto no es un tema me
nor, OJO, Odebrecht declaró que
no entregó efectivo en ninguna
parte dei mundo, siempre lo hacía
en depósitos en cuentas.
FISCAL GERTZ MAÑERO MIRE:

Luis de Meneses Weyll recien
temente ratificó pública
mente que no reconoce los 84

mmp. Que él sólo le entregó 10.5
millones de dólares. Y, ni Luis de
Meneses Weyll ni nadie en Odebrecht
se va a contradecir con lo que dijeron
a las autoridades Estadounidenses,
porque romperían los acuerdos a los
que han llegado allá.
Además, no manifiesta Lozoya

cuándo y a quién le confirmó que no
se cancelaría el contrato de Pe
ine x con BraskemIdesa; ni tam
poco explica el porqué el exdirector
de Pemex optó, como lo señala en pá
rrafos anteriores, por dejar el con
trato como estaba, o bien qué tipo
de litigios, penas económicas genera
ría el cancelar el contrato; tampoco
señala cuál fue la amenaza o la adver

tencia que algún superior de él le hu
biere dado para cancelar el contrato;

igualmente no refiere tiempo, lugar,
modo y circunstancia de la forma en
que Luis de Meneses Weyll, supuesta
mente, le entregó a Rodrigo Arteaga
esa millonaria suma de dinero, lo
que deviene en la incongruencia
y falsedad con la que se conduce
Emilio Lozoya en su novelesca
denuncia.

EN EL ÚLTIMO PÁRRAFO DE LA PAGINA 29 DECLARA:

{ i rri engo conocimiento que con
motivo de la continuidad del

X contrato Etileno XXI, bajo la
administración del presidente EPN, se
entregaron durante el año 2014, apro
ximadamente 84 mdp adicionales a los
ya antes referidos, de los cuales 32 mdp
fueron entregados a un representante
de Luis Videgaray, de nombre Alvaro
Rivera, con quien se tuvo contacto a
través del celular 722 784 9761. Luis Vi
degaray me dijo que él mismo gestiona
ría estos recursos, o en su defecto, los
entregaría a Luis Vega Aguilar, en
tonces secretario de Finanzas del
PRI, de la siguiente manera...", y narra
en un cuadro entregas por 32 millones,
todo esto en el mes de abril de 2014.
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LOZOYA VUELVE A MENTIR

Y SIGUEN SIN SALI RLE LAS CUENTAS...

Si juntamos los 84 mdp que
Odebrecht le entregó supues
tamente a Rodrigo Arteaga,

más los 84 millones adicionales como
él lo señala, entonces estamos ha
blando de la no despreciable suma de
168 millones de pesos que, de confor
midad con lo manifestado a fojas 30 y
31 de su denuncia, sólo entregó según
él a Videgaray, legisladores del Par
tido Acción Nacional y funcionarios,
es decir, 32+40+4+4+4,390 mil= lo
que sumados dan 84 millones 390 mil
pesos, y NO explica en dónde que
daron los 84 millones faltantes
que según él fueron entregados
por Luis de Meneses Weyll a Ro
drigo Arteaga.
ESTO NO ES TODO

En el párrafo primero de la foja
31 manifiesta que: "existen
acuses de recibo y video de una

de las entregas", video que maño
samente fue filtrado a los medios
de comunicación al otro día de que
el presidente AMLO solicitó que
se hicieran públicos, situación
que a todas luces es irregular. Él se
compromete a presentar testigos,
recibos y, según el Presidente y el
Fiscal General, 16 horas de videos,
cuando el video que se dio a cono
cer dura no más de 4 a 5 minutos, no
tiene fecha, no se identifican quién
entrega el dinero y quién lo recibe.
En fin es una prueba que jurídi
camente resulta ilícita, pero lo
más ilícito es que Lozoya no ex
plica qué hizo con los 84 millo
nes restantes de las supuestas
entregas que Luis de Meneses
Weyll le entregó en efectivo por
no cancelar el contrato de Eti

leno XXI; igualmente, qué cómodo
es manifestar que todo esto se hizo
por instrucciones de Videgaray,
cuando no acredita cómo lo amena
zaron, tanto Videgaray como Peña
Nieto, cuál fue la instrumentación
que estos funcionarios le hicieron
para que violara la ley, es ilógico. Él
está confeso, pero además tampoco
explica ni modo, ni circunstancia
en que fue amenazado y mucho
menos instrumentalizado.

Todo lo denunciado por Lozoya sólo
tiene el objetivo de obtener un criterio
de oportunidad para liberarse de la cár
cel y librar a su familia de los procesos
que existen en contra de ellos.
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Hola Dios, soy yo de
nuevo, el PRIANRD
w
LA FERIA

Salvador
Camarería
QOpine usted:
nacional® elfinanciero.com.mx

0@salcamarena

Pues sí, Dios, soy yo, el
PRIANRD, otra vez dán
dote lata. Quiero pedirte

ayuda para que los mexica
nos me quieran de nuevo o
más, o mucho, ahí lo que sea
tu voluntad el año que entra.
Sé que no me he portado bien,
pero como va a ser Navidad,
pues ni modo de no escribirte
esta carta para que me hagas
el milagro.
Mira Dios, es que no es justo.

El Presidente tiene mucho y
puede ganar más este 2021.
Por eso se nos ocurrió que si
nos juntamos en una de esas
los ciudadanos la tienen más
fácil a la hora de elegir entre
malos conocidos o malo por

aún conocer más. Perdona la
franqueza, pero ni modo de
tratar de engañarte precisa
mente a ti.

El problema, Dios, es que
necesitamos un poco de tu
ayuda para que la sociedad
no se ponga demasiado re
milgosa con eso de que no
hemos hecho el mea culpa de
los desastres que dejamos por
aquí y por allá. Ilumínanos
sobre cómo hacer para que los
ciudadanos nos perdonen sin
ofrecer gran cosa a cambio, sin
penitencia pues. Dos padres
nuestros y a lo que sigue.
Es que mira. No son tiempos

de hacer actos de contrición.

Ni modo que justo ahorita nos

pongamos a reconocer que,
por ejemplo, el PRI tiene casi
casi más gobernadores en la
cárcel, prófugos o bajo pro
ceso que en activo. ¿Te ima
ginas la publicidad que haría
Morena si salimos a decir eso?

Además, les tenemos ley a los
licenciados Duarte a los dos,
Borge, Herrera, Yarrington,
Hernández, Moreira, Villa
nueva, Montiel, Sandoval...
es bien larga lista. El tricolor
ya ha ido expulsando a varios
de ellos, pero el cariño es el
cariño, y ni cómo renegar de
ellos.

Claro que entendemos que
están como que muy recientes
los casos de Lozoya, Rosario
y Zebadúa, por eso te quere
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mos pedir intercesión para que
sigan saliéndole milagritos a
Pío y Felipa, para que en una
de esas pues comencemos a
empatar el marcador de los
escándalos.
Para ti no es tan difícil.

Además, la chamba ya la tie
nes medio hecha. Porque la
gente ya antes pensó que era
buena idea juntarnos (sin el
PRI), y así pudimos poner a
un Malova en Sinaloa, y a un
Gabino en Oaxaca. ¿Que la
cosa no salió bien? Sí, la ver
dad es que tan mal salió que
en esos estados regresó el PRI.
Pero, y aquí está el chiste, de
eso se trata: de que nos ayu
des a que los mexicanos acep

ten que para malos, nosotros,
y ahora juntos, pues qué más
pueden pedir: boleto gratis al
México que nunca renegó de
la estabilidad al costo de la

desigualdad, el robo en despo
blado, la impunidad genera
lizada y la pobreza tutelada.

Ay, qué nostalgia.
Dios. Haznos caso. Y déja

nosla pasar. No nos cobres
tan cara la mediocridad del
gobierno (es un decir) de
Mancera, ni que los gobiernos
panistas de Jalisco fueran tan
corruptos como los priistas de
antes; dispénsanos goberna
dores impresentables del PAN
en Sonora y Baja, Veracruz y
Nayarit. Danos chance de que

México acepte que su mejor
modelo de gobernante son
el licenciado Peña y o el jefe
Osorio. Fox y Calderón. Que
no se fijen en Alito o Marko, ni
recuerden a Mariana Gómez
en el Senado o hablando de
San Lázaro a los Villarreal,
los Romero, los Tomates, los
Lobo...

Dios. Es Navidad y quere
mos de regalo que aunque no
ofrezcamos nada nuevo, los
mexicanos crean que nosotros
ya cambiamos. No te rías, me
jor di que sí, ¿sí?

Ilumínanos sobre cómo hacer para que los
ciudadanos nos perdonen sin ofrecer gran
cosa a cambio
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La pelea de los egos

Delgado denunció
quelaSSa estaba
saboteando la

compra anticipada
de las vacunas

No fue un escándalo
porque en este
país las cosas más
relevantes son
intrascendentes

Para un soberbio, soberbia
y media. Así es como se
puede definir el choque

entre vanidades y la lucha de
poder que escenifican dos sub
secretarios, Martha Delgado, de
Relaciones Exteriores, y Hugo
LópezGatell, de Salud. La pri
mera es la responsable de ir nego
ciando por el mundo la compra
de medicamentos yvacunas con
tra el Covid19; el segundo es el
zar del coronavirus y responsable
de la estrategia federal.
Los pleitos entre los dos fueron

exteriorizados en una entrevista
que le dio Delgado a El Univer
sal este limes, donde reveló que
su jefe, el secretario Marcelo
Ebrard, y el presidente Andrés
Manuel López Obrador, tuvieron
que intervenir y persuadir a la
Secretaría de Salud léase López
Gatell porque el secretario Jorge
Alcocer es disfuncional, para
que aceptaran las compras de va
cunas anticipadas contra el virus.
Estas declaraciones no fueron

un escándalo porque en este país
las cosas más relevantes son in
trascendentes, pero lo que hizo
Delgado fue denunciar que la
Secretaría de Salud estaba sabo
teando los esfuerzos para com
prar anticipadamente las vacunas
contra el coronavirus, con lo que,
en acción inversa, quería dejar
vulnerable a millones de mexica
nos y sentenciándolos práctica
mente a una eventual muerte.

La revelación no trajo con
secuencias para LópezGatell,
porque en Palacio Nacional, sus
objeciones a todo lo que no es su
iniciativa, a todo lo que le reste

protagonismo y lo que se aleje de
sus cálculos políticos, es perdo
nado por el Presidente, a quien
complace y da sustento a sus ca
prichos políticos.
Pero este conflicto alcanza

dimensiones diferentes, porque
jugó con la vida de los mexicanos
y tendría que haber consecuen
cias, de existir un gobierno serio
y responsable. La historia de sus
sabotajes, no obstante, tiene otra
cara, no menos grave, la de la
subsecretaría Delgado.
De acuerdo con funcionarios,

no todo es atribuible a LópezGa
tell, sino también hay una carga
de responsabilidad no presun
tamente criminal como en la que
incurrió el subsecretario de Sa
lud de Delgado, que ha chocado
con su contraparte en el gobierno
y con su equipo. "Gatell es muy
difícil, soberbio y necio", agregó
un funcionario, "y si delante le
pones a alguien igual o peor que
él, generar acuerdos se convierte
en algo imposible".
A la dificultad de hablar y ne

gociar con LópezGatell, quien
como en público y en privado se
comporta con soberbia e ironiza
lo que plantean sus interlocu
tores, la forma brusca, atrope
llada e igualmente arbitraria de
Delgado, como describen a la
subsecretaría, hace más difícil
las cosas. Ebrard ha tenido que
recurrir al Presidente para que se
puedan solucionar los problemas
palaciegos, y López Obrador lo
ha hecho de manera coyuntural,
sin resolver de fondo el problema,
que es el propio caos que ha pro
piciado con la caótica administra
ción de su equipo y la tolerancia
a sandeces, como la de Delgado y
LópezGatell, que anteponen su
posición ante cualquier otra cosa,
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incluso, evitar que mueran más
mexicanos.

Es absurdo que se cobren factu
ras en público, gastando energía
en sus pugnas burocráticas y su
correlación de fuerzas dentro de
Palacio Nacional, antes que enfo
carse en contener colectivamente
la pandemia. Vamos tarde. "Esta
mos tres semanas retrasados", le
dijeron fuentes de la Secretaría de
la Defensa Nacional a las reporte
ras María Idalia Gómez y Eliza
beth Hernández.

El personal de salud, la pri
mera línea en la batalla contra
el coronavirus, está mermado.
Por un lado, el alto número de
decesos, consecuencia del mal
equipamiento que le dio el go
bierno federal, o la mala calidad
de los equipos que, sin orden ni
estrategia, compraron desespe
radamente, porque LópezGa
tell, cuando estaban en tiempo y
forma, convenció al Presidente de
que no era necesario. Por el otro,
el agotamiento por la estrate
gia del subsecretario de aplanar
la curva pensando en camas de
hospitales y no en la contención
de la pandemia mediante su caza,
como hasta ahora lo está ha
ciendo el gobierno de la Ciudad
de México, con la masificación de
las pruebas covid, para determi
nar el aceleramiento del virus y
poder analizar y romper los ciclos
del contagio.
La pelea entre Salud y Relacio

nes Exteriores, se agudizó a la par
del aceleramiento de contagios
en los últimos días de noviem
bre. Gómez y Hernández repor
taron que la segunda ola que se
expande por todo el país, llevó a
que 19 estados cerraran ese mes
con aumento en el número de
muertes oficiales, mientras que

otros 24 registraron incremento
en los casos activos en 14%, y de
fallecimientos en 19.7%.
En tan sólo cuatro días, agre

garon, el número de estados con
algún porcentaje de aumento en
los pacientes positivos pasó de
15 a 24, mientras que otras dos
entidades se sumaron a las 17 con
incremento en las defunciones
reportadas hasta el 28 de noviem
bre. Tanto en contagios como en
fallecimientos directos, dijeron,
la Ciudad de México ocupa el
primer lugar con un total de 152
decesos y 10 mil 356 positivos
más que los registrados entre el 1
y el 14 de noviembre, cuando las
alzas hospitalarias llevaron a las
autoridades locales a añadir un
tipo de alerta al color naranja del
semáforo epidemiológico.
La situación está en peor mo

mento de lo que estuvo durante el
primer pico de la pandemia, y las
pugnas personales han superado
los esfuerzos colectivos para en
focarse en la lucha contra el virus.
Siguen los forcejeos, donde la Se
cretaría de Relaciones Exteriores
parece pasarle los costos a López
Gatell, y criticándolo en público.
Ayer mismo, el canciller Marcelo
Ebrard, al término del anuncio
del Plan Nacional de Vacunación,
proclamó "misión cumplida",
trasfiriendo toda la responsabili
dad restante al subsecretario. No

se sabe qué cumplió, pues aún
ni llegan las vacunas a México,
ni está claro cómo cumplirán
las metas del Plan que propone
vacunar unas 125 mil personas
al día en 2021. El Presidente no
da ningún golpe de timón, y ve
pasiva e irresponsablemente por
su inacción, el conflicto de egos
entre subsecretarios y su lucha de
poder.
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El éxito no es la vacuna

LA NOTA DURA

Javier
Risco
QOpine usted:
nacional® elfinanciero.com.mx

O ©risco ;;

El secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard,
declaró que con la presenta

ción del plan de vacunación, que
empieza en diciembre de 2020
y termina en marzo de 2022, se
puede decir "misión cumplida";
sin embargo, quedan tantos retos,
que habría que aclarar a qué mi
sión se refiere y si efectivamente
se ganó una batalla, pero estamos
lejos de ganar la guerra contra el
coronavirus. Si la misión era fir

mar acuerdos de compra con va
rias farmacéuticas, podemos decir
que sí, efectivamente existen al
gunos compromisos; pero si la mi
sión es que ya estén las vacunas en
nuestro país, que se tenga el cál
culo exacto de vacunas distribui

das, o que los médicos que están
en la primera línea contra el virus

ya estén vacunados, pues vaya
que queda un tramo largo todavía
para la misión más ambiciosa.
En este ánimo triunfalista

quedan todavía varios retos; sin
embargo, me quiero detener en
el que más me ha preocupado des
pués de ver algunos comentarios
de radioescuchas, televidentes y
tuiteros. Pese a contar con una va

cuna, muchos NO están dispues
tos a vacunarse, de acuerdo con la
más reciente encuesta publicada
por el diario Reforma, ante la pre
gunta "Cuando esté lista la vacuna
contra el coronavirus, ¿estaría dis
puesto a vacunarse o no?", 25%
de los encuestados respondió que
"NO" 68% que sí; así es, 1 de
cada cuatro mexicanos no quiere
vacunarse, y poco le importan las
millones de dosis que vienen en

camino.

Ante este panorama urge leer
a los expertos, hace unos días el
periodista especializado en cien
cia del diario El País, Javier Sam
pedro justo se preguntaba en su
columna "De qué duda la gente
que duda", y señalaba la causa
de la seguridad como la princi
pal resistencia de los remisos a
las vacunas, y la responde rápido,
"las tres primeras vacunas en lle
gar a la meta (Pfizer, Moderna y
Astrazeneca) han batido todos
los récords históricos de veloci

dad, y consideran eso un riesgo
para su salud. Y el caso es que es
cierto que la comunidad científica
tiene aún reservas, pero ninguna
de ellas se refiere a la seguridad
del producto"; otra duda legítima
que responde es la efectividad de
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la vacuna, y así ataja el problema
"Estarás protegido un tiempo en
lugar de no estarlo en absoluto,
y lo peor que te podría pasar es
tener que vacunarte otra vez.
Ojalá todos los peligros fueran
como ese". Pero una columna no

alcanza para llegar a millones de
personas, la voz de uno, es más,
de una comunidad de científicos
sin los altavoces necesarios, no
alcanzará a permear en toda la
sociedad. Es por eso que urgen
políticas públicas enfocadas no
sólo en la distribución de la va
cuna sino también en el conven

cimiento de la población. En este
punto, la profesora del CIDE, la
Dra. Ana Laura Martínez ha sido

contundente ante la percepción
de un "peligro", las autoridades
deben combatir la desinforma

ción y lograr transmitir mensajes
apegados a la evidencia científica,
"en tiempos de crisis, la verdad
es un bien público, pero la forma
de comunicarla es la clave para
motivar las acciones necesarias

para alcanzar el bienestar social",
combatir el sentimiento de riesgo,
ojalá se logre convencer, ojalá se

destierre el ejercicio de comunica
ción del uso del cubrebocas donde
las autoridades dieron un mensaje
verdaderamente patético, incapa
ces de decirle al Ejecutivo "úsalo
e invita a usarlo", todos los que
lo rodeaban hicieron malabares
argumentativos para quedar bien
con el Presidente; insisto, ojalá
que ahora el mensaje sea simple
y claro invitando a la población
a vacunarse, el éxito no es la va
cuna, es que la población la use,
una misión hasta el momento, en
el aire.

El éxito no es la

vacuna, es que la
población la use,
una misión hasta el
momento, en el aire
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Más sobre la alianza
w
AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
O Opine usted:
zavalaji@yahoo.com

< (ájuanjzavala

La alianza anunciada por
el panismo con priistas y
perredistas ha despertado

comentarios por todos lados.
Que si son lo mismo, que si es
la confirmación de la existencia

del PRIAN y cosas por el estilo.
Tal y como lo mencioné el lunes
pasado en este espacio, creo que
hacen bien en sumar sus esfuer

zos y ganar en los distritos en
que son competitivos en vez de
restarse votos entre ellos.

Por supuesto la reacción del
gobierno y su partido no se hizo
esperar. Sacaron hasta un video
en el que aparecen Salinas de
Gortari y Diego Fernández, en
una clara muestra de que siguen
viviendo en el pasado. Salinas
ya ni vive aquí y Diego ya no
tiene el liderazgo que tenía.
Pero para ellos son un motivo
de vida, creen en ellos como en
fantasmas peligrosos que se les
aparecen entre sueños. Diego
y Salinas: la manifestación del
mal, la presencia de Belcebú en
la tierra, el demonio bicéfalo
que llegó a destruir esta patria
nuestra que vio tiempos de hu
manidad y felicidad, hasta que
estos hijos del averno llegaron
con su olor a azufre a esparcir el
veneno y la maldad.
Algo les ha de preocupar a los

de Morena para reaccionar de
inmediato de esa manera. Mal
harán los partidos en creerse la
etiqueta que les quiere mante
ner pegada el Presidente. Es un
mensaje del pasado que las nue
vas generaciones no compran,
es un mensaje gastado. Lo que
pasa es que en la oposición ha

faltado talento para contestarle
al Presidente y sus gatilleros.
Una de las grandes destrezas de
López Obrador fue definir a sus
opositores. Es buenísimo para
poner apodos seguramente es
lo único que queda de su lamen
table paso por las aulas. Lo peor
es que sus adversarios se queda
ban con la etiqueta que les po
nía y hasta les causaba culpa el
apodo que les ponía. Recuerdo
que una ocasión una destacada
panista inició una plática advir
tiendo al público en un par de
ocasiones que ella "no era fifí".
Pobre. Ni como ayudarle.

Si la oposición vuelve a permi
tir que la defina el Presidente,
va a entrar en un juego del que
no saldrá bien, pues se la pasará
combatiendo las etiquetas de
manera infructuosa en lugar de
poner las propias. Reitero que
las alianzas las ha hecho López
Obrador todo el tiempo y con
todo tipo de gente. Pocos polí
ticos tan prácticos como él en
ese sentido. Nada le da asco. Si

suma, lo sube sin importar la ca
lidad moral del individuo.
No digo que eso sea una gran
lección, simplemente subrayo
que no es él ni su gente los auto
rizados para criticar.
Los partidos deben desarrollar

claramente sus estrategias para
contender contra el Presidente
y su partido. No será sencillo,
pero para poder hacerlo se ten
drán que quitar la culpa del es
tigma que ha puesto sobre ellos
López Obrador. El PRI lo hizo en
las pasadas elecciones y arrasó
en Hidalgo y Coahuila. En ese
espejo se tendrán que mirar.

Una de las grandes
destrezas de López
Obrador fue definir
a sus opositores.
Es buenísimo para
poner apodos

Si ¡a oposición vuelve
a permitir que ¡a
defina el Presidente,
va a entraren un

juego del que no
saldrá bien
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Falsificación

George Gallup estaba
convencido de que me
diante las encuestas

se podía medir con precisión
científica la opinión ciudadana.
Creía también que esas herra
mientas, al revelar los deseos
de la gente, servían a la demo
cracia. En su libro El pulso de la
democracia (1940) instaba a los
gobernantes a guiarse con ellas
para decidir sus políticas.
Después de la pifia de 1948,

cuando Gallup y sus competi
dores, Elmo Ropery Archivald
Crossley, quedaron en ridículo
porque arrogantemente no le
dieron ninguna posibilidad de
ganar a Harry Truman, muchos
académicos criticaron sus debi

lidades metodológicas. Algunas
tan obvias como el muestreo
por cuotas demográficas.
Pusieron en duda que algo tan

cambiante como las opiniones o
tan complejo como las actitu

des pudieran entenderse con
rápidas respuestas afirmativas
o negativas a un cuestionario de
veinte preguntas. Aun si se de
jan abiertas, o se utilizan escalas
y otras sofisticaciones, es muy
difícil develar lo que la gente
piensa sobre temas complejos.
No es lo mismo poner al público
a escoger entre la cerveza en bo

tella o en lata o en su gusto por
el café o por el té, que pedirle
que elija entre personalidades y
ofertas políticas.
Cuestionaron la ingenua

suposición de que los entre
vistados le van a contestar al

encuestador lo mismo que le
responderían a un amigo y que
nunca van a mentir. Se mo

faron de la idea de que en el
agregado, la opinión pública es
sabia, cuando amplios sectores
de la misma creen en brujas,
vampiros y fantasmas o dejan

que la astrología dirija su vida.
Denunciaron que se obliga a
los encuestados a improvisar
opiniones sobre asuntos en
los que no sabe nada ni había
reflexionado. Hicieron notar

que interrogar sobre concep
tos especializados, hace que el
porcentaje de "no sabe" sea tan
grande que invalida cualquier
conclusión.

PREOCUPACIONES

La refutación más contundente
a la obra de Gallup vino de Lind
say Rogers, distinguido profesor
de la Universidad de Colum

bia. En 1949 publicó el libro Los
encuestadores: opinión pública,
políticay liderazgo democrá
tico. Para empezar, disputaba
la pretensión de que es posible
encuestar con total objetivi
dad y neutralidad, sobre todo
cuando hacerlo es un próspero
negocio y lo que se concluye
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tiene consecuencias políticas.
Hacía notar que las empresas
de investigación exageraban su
importancia en el proceso polí
tico y se esforzaban por parecer
atinadas porque así los periódi
cos abiertamente, o los políticos
con discreción, contratarían sus
servicios.

Sobre todo, advertía que go
bernar atendiendo a las "pa
siones" de la opinión pública,
y pensando todo el tiempo en
sumar votos para la siguiente
elección, era una amenaza al
gobierno representativo. Su
gería que al hacerlo el líder se
degradaba: en lugar de encabe
zar a la comunidad, contagián
dole un ideal, se convertía en un
seguidor convenenciero de sus
fluctuaciones.

Décadas después, la principal
crítica al gobierno de Bill Clin
ton fue que le prestó demasiada
atención a las encuestas que le
hacía Stan Greenberg y por eso
no se atrevió a desafiar el status

quo.
Muchos otros alertaron sobre

esos temas, pero indudable
mente la voz más respetada fue
la de Albert H. Cantril, quien
empezó a asesorar en opinión
pública a los presidentes demó
cratas cuando Roosevelt lo envió
a México a evaluar la influen

cia de la propaganda nazi y que
luego, con sus estudios sobre lo
que pensaban los americanos so
bre la guerra en Europa, fue de
cisivo para la entrada de Estados
Unidos a la contienda.
El académico de Princeton

observó que las encuestadoras,
la prensa y los políticos tienen
requerimientos contradictorios
y que lo común es que las pri
meras se pongan al servicio de
los medios (buscando aumentar
los tirajes o audiencias) o de los
partidos (tratando de manipu
lar a los electores). Muchos de
sus errores no son factuales, sino
morales.

A tal grado las encuestas se
convirtieron en instrumento

político que los operadores en
cubiertos de Nixon, que en 1972
irrumpieron en las oficinas del
Comité Nacional Demócrata

(en el edificio Watergate), bus
caban, entre otras cosas, los
reportes de las encuestas que
hacía Susan Davis (la esposa
de Cantril, fallecida hace tres
semanas).
Como explicó Dick Morris

(otro de los encuestadores de
Clinton): los políticos usan los
sondeos para crear climas de
opinión o para mejorar sus argu
mentos e imponer sus decisiones
sin resistencia. Al actuar así, pro
ponía el polemista Christopher
Hitchens, contribuyen a la des
politización y no a la democra
cia, como aseguraba Gallup.

Las encuestas se
convirtieron en

instrumento político
de ¡os operadores de
Nixon
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O@dariocetise

El regalo de la Corte
a Philip Morris

1 n regalo por partida doble obtuvo
Philip Morris de parte de la Su
prema Corte de Justicia de la NaUición, que declaró el mes pasado
constitucional la prohibición a la

venta de vapeadores.
Sin embargo, la máxima instancia de pro

curación de justicia autorizó la comercializa
ción de IQOS, producto alternativo con el que
la dueña de Marlboro promete dejar de vender
cigarros en el 2030.

Según la resolución de la Corte, dicha
marca es legal porque a pesar de no ser un
cigarro tradicional, aún utiliza tabaco para su
ministrar nicotina y la venta de tabaco es legal.

Arturo Zaldívar Los vaporizadores, en cambio, suministran
nicotina líquida, innovación no contemplada
en ninguna ley. Así de absurdo el proyecto del

ministro Luis María Aguilar que fue votado por mayoría.
Lo anterior equivale a algo así como pretender decretar legales los autos hí

bridos porque aún usan gasolina e ilegales los autos eléctricos porque reducen
emisiones con una tecnología libre de gasolina.
Con esta resolución, la instancia que preside Arturo Zaldívar no solo per

mite a la tabacalera que preside aquí Andrzej Dabrowski continuar la venta
de su dispositivo electrónico, sino que le regala un monopolio.

Y es que otras marcas como Juuls Labs, Vype, Smok, Relx, Uwell y Mylé, que
se comercializan en tiendas formales, algunas, y en pequeños comercios infor
males producto del contrabando, se verán afectados.
El más impactado es Juuls, que preside K.C. Crosthwaite, seguido de Vype,

de British American Tobacco, que encabeza aquí Leonardo Senra, principales
competidores del IQOS.

Se estima que en nuestro país hay aproximadamente 1.2 millones de perso
nas que vapean, de los que cerca de 26 mil son usuarios de Philip Morris, canti
dad que crecerá sustancialmente con el favor de la Corte.
Juul desconoce cuantos dispositivos vende en México porque son terceros

quienes los adquieren en Estados Unidos y meten de contrabando. Ellos querían
legalizar su venta a partir de un fallo congruente de la Corte.

Smok y Mylé son otros dos vapeadores estadounidenses que se venden infor
malmente, al igual que las chinas Uwell y Relx.

También el monopolio de Philip Morris en los hechos va a coartar la libertad de
los consumidores para seleccionar entre esas y otras marcas, más sistemas y precios.
El uso lúdico del alcohol es una costumbre que nadie cuestiona, se acaba de

autorizar el consumo lúdico de la mariguana, pero resultó más que extraño que
la SCJN se oponga al uso lúdico de la nicotina.
A menos que sea a través de un cigarro o un IQOS, ambos fabricados por

Philip Morris.
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EN LA MAÑANERA de este miércoles, An
drés Manuel López Obrador y el sector
privado firmarán un convenio para seguir
trabajando en las próximas semanas y
avanzar en conseguir una iniciativa de
consenso en materia de subcontratación.

Entre los empresarios no hay consenso
porque la Canacintra de Enoch Caste
llanos, la Coparmex de Gustavo de Ho
yos, el Consejo Nacional Agropecuario de
Bosco de la Vega y el Consejo Ejecutivo
de Empresas Globales de Claudia Jañez,
quieren una discusión más amplia, donde
estén presentes legisladores y las secreta
rías de Gobernación de Olga Sánchez
Cordero y Relaciones Exteriores de Mar
celo Ebrard. Los puntos medulares donde
van a trabajar los próximos días los equipos
técnicos del gobiernoysector privado son:
PTU, donde los primeros pretenden que el
pago sea de cuatro meses, mientras que la
IP quiere un mes de pago. En el plazo de en
trada de la ley, los privados quiere un año
de ajuste, mientras que el gobierno solo da
seis meses contando a partir de enero. Pero
un tema muy relevante es la definición de
aquellas actividades que se van a permitir
como parte de la actividad a subcontratar
para las empresas. Asimismo, la elimina
ción de la criminalización de la práctica y la
desaparición de las empresas prestadoras
de servicios. Ese tema ya está regulado en las
disposiciones fiscales yjudiciales actuales.

LA INICIATIVA DE Reforma a las Admi
nistradoras de Fondos para el Retiro del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, incluye aspectos que implican graves
distorsiones en la libre competencia de las
Afores, pues pretende concentrar aún más
el mercado, aniquilando con ello a los pe
queños jugadores del sector que son los que
atienden a los estratos más viilnerables de
la población. La reducción de las comisio
nes de las Afores debería ser en sincronía
con la mayor aportación de recursos del Es
tado y de los empleadores, a efecto de que
no se concentre aún más un mercado califi
cado como "oligopólico" por los diputados.
El dictamen busca que el tope de comisio
nes se dé entre los participantes, siendo que
el que menos cobra está subsidiado por el
Estado, esto es Pensionissste. El error de
los legisladores se puede corregir retiran
do a esta administradora de la referencia
para fijar comisiones.

NO SOLO LA banca está en la mira de la 4T

por las altas comisiones que cobra. También
se está iniciando un análisis de las financie
ras que prestan sobre nóminas. Al igual que
en el primer caso, se investigan las tasas que
cobran para a su vez represtar, causando un
perjuicio principamente a los trabajadores
del gobierno, que terminan por endeudar
se sin control. El primer segmento sobre el
cual se indaga son los empleados ligados
al rubro educativo. La autoridad ha detec

AUNQUE SE EXTENDIÓ el plazo en una quin
ta prórroga, ahora convencimiento al 4 de
marzo, es muy proba
ble que antes de que
concluya el año Me
diaPro obtenga el aval
del Instituto Federal de
Telecomunicaciones

(IFT) para adquirir los
canales de FoxSports.

AdolfoLe decía el lunes que
Cuevasuna de las razones para

que el pleno del regula
dor que preside Adolfo Cuevas aprobara
el jueves pasado la extensión por unani
midad, fue que la firma española compra
dora, propiedad de Jaume Roures, y The
Walt Disney Company, la parte vendedora
que preside Bob Chapek, ya entregaron
toda la información a la autoridad. El ba
lón, como quien dice, quedó en la cancha
del IFT que a más tardar a finales de esta
semana deberá aprobar o rechazar la tran
sacción. La transacción andará por los 80
millones de dólares.

UN VERDADERO DRAMA es loque se vive
costa adentro, en las plataformas de los con
tratistas de Pemex.

Las tripulaciones de
las mismas las están
abandonando debido

al impago. Desde sep
tiembre se adeudan

quincenas a los traba
jadores, debido a que
la empresa productiva Octavio

Romerodel Estado a cargo de
Octavio Romero no
les paga. Los empleados que están dejando
las estructuras se embarcaron en marzo,
justo cuando inició la emergencia sanita
ria con el Covid19, sus relevos llegaron en
mayo sin que se les pagaran sus liquida
ciones; los que arribaron se quedaron sin
combustible todo noviembre, incluso sin
comida, entre muchos otros abusos labo
rales y de derechos humanos. Esta situa
ción viven compañías como Perforadora
Latina de Adolfo del Valle, Perforadora
Central de Patricio Álvarez Morphy y
Perforadora México de Germán Larrea.

tado un tráfico de claves de descuento que
sindicatos, funcionarios públicos y socie
dades financieras de

objeto múltiple tienen.
Hay un grupo muy
reducido que acapa
ran este mercado con
contratos dudosos. En
la Secretaría de Edu
cación Pública, que
encabeza Esteban Esteban

MoctezumaMoctezuma, ya se da
seguimiento a este fe
nómeno que se ha generalizado a otras
dependencias gubernamentales.
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MAGO. Desde hoy
y hasta el viernes, el
Senado de la Repú
blica intentará des
ahogar los ¦ asuntos
legislativos como la
reforma a la Ley de
Af ®f )dtb zm i •*
nesa la; Ley del Info
navit; digitalización
de: procedimientos en
la ÁBditoría Superior
dela Federación ¿y la
Ley Orgánica de la
Fiscalía General de
la República.

El canciller
Marcelo Ebrard expli
có que la Fiscalía Ge
neral de la República
pidió a la Secretaría
de Rebelones' Exterio
res solicitar la extradi
ción dél exsecretario
de:Seguridad Gena
ro García Luna, sin
embargo, adelantó
qúg .$érá ún proceso
largo, al señalar qcié
las personas deteni
das tienen derecho a
defenderse.

CARRUSEL a
cala.se.suma a Ja lis
tare estados que
aprueban el matrimo
nioeritré personas del
mismofsem Ayer, el
Congreso local apro
bó reformas al Có

digo CMil dala enti
dad para legalizar la
unión entre personas
del mismo sexo para
cpjB; tengan acceso
aiJj^ficicsfiscd'S,
di solidaridad,, por
causa de muerte de

uno de los cónyuges;
de propiedad..; en la
toma subrogada dé
decisiones médicas;
y migratorios para bs
cónyuges extranjeros.

DOMADOR. cW
rigente nacional del
PAN, Marko Cortés,
aseguró qya¡a pe
sarde ¿p^Ja institu
ción política avale :r
en alianza con otros
partidos rumbo a las
elecciones de 2021,
a excepciónda/vb
rena, éstos "nunca se
mezclarán". Cortés se
ñofetíUBs los candida
tos de la coalición ten
drán qys contar con
solvencia moral, bu®
HflfciBIÉbl iS3J> f i r
mar un compromiso
de una agenda míhi"
ma dé defensa de las
ináitiicíones, la.demo
cracia, la libertad y el
Estado de Derecho.
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La expectativa
apresurada
Hay que tener muy claro que la ruta para aeabar con la
pandemia es nuiy larga y presenta complicaciones por lo
que a nuestro país respecta.

Pocos episodios en la historia de la humanidad han
generado tal espera alrededor de un evento cien
tífico y de protección preventiva de la salud, co
mo lo es la llegada de la vacuna en contra del Co
vid19. En tal aguardo, ha cabido la angustia por

un futuro que aún se ve borroso. Una nueva enfermedad para
la raza de la cual casi nada se sabía ha puesto de rodillas a
los sistemas de salud, a la estabilidad de los gobiernos y por
supuesto, a la economía mundial que resentirá los estragos du
rante varios años. Sin embargo, es plausible la prontitud con
la que se han logrado avances sin precedente si tomamos en
cuenta que el desarrollo de varios tipos de inmunización hu
mana por la vía de la inoculación ha tomado décadas en su
perfeccionamiento. Tan solo la poliomielitis y el sarampión, a
lo largo de 70 años desde que se conformaron los primeros
planes de vacunación, han tenido brotes recurrentes en razón
de factores diversos que no permiten llegar a la total erradica
ción. Qué decir de la influenza, patógeno que año con año
requiere un nuevo diseño de vacuna, incluso predictivo para
combatirla estacionalmente. Sin embargo, la esperanza de
poner un punto final a la tragedia vivida se acrecienta; espe
ranza por evitar mayor la pérdida de vidas, pero por igual por
evitar las consecuencias negativas en salud mental, conviven
cia social y por supuesto en economía.

Sin ánimo de menguar dicha esperanza que también abri
go en lo personal, hay que tener muy claro que la ruta para
acabar con la pandemia es muy larga y presenta complicacio
nes por lo que a nuestro país respecta. Ayer mismo se anunció
el plan nacional de vacunación contra el covid, el cual plan
tea una ruta hacia dos años a efecto de alcanzar a la gran
mayoría de la población. Ese camino hacia marzo de 2022,
debe prever un par de cuestiones que vale la pena poner so
bre la mesa.

En primer término, el Presupuesto de Egresos de la Federa
ción para el 2021, no contiene un rubro específico que dote
de recursos a las acciones previstas en este inmediato año ve
nidero para lograr la vacunación del 75% de los mexicanos.
Existe un aumento marginal en el rubro de vacunas, que bien
podría ir dentro de los costos por incremento inflacionario. No
se ve por tanto una suficiencia de fondos que haga justicia a
la enorme demanda de gasto que implica la movilización, in
sumes, personal eventual y un gran etcétera.
En segundo término, el criterio de aplicación, aunque ya

establecido, tendrá que acompañarse por una gran campaña
de información para evitar la notoria impaciencia de cientos
de miles que cifran la viabilidad de un buen futuro en la posi
bilidad de recibir pronto el pinchazo.
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I INE asumió la herencia de desconfianza del anti
guo IFE y festeja tres décadas de la existencia de laE instancia autónoma encargada de organizar los pro
cesos electorales, confrontado con los poderes Ejecu
tivo y Legislativo.

Con San Lázaro, ni siquiera hay diálogo. Los funcionarios
electorales trataron de abrir un espacio de interlocución para
consensuar los lineamientos para la reelección de diputacio
nes por ambos principios para el proceso electoral federal en
curso, que tendrá su ¡ornada definitiva el primer domingo de
junio del 2021.
¿Exceso de facultades? Los consejeros de INE querían for

zar a los diputados en funciones a separarse del cargo pa
ra hacer campaña. "Al INE no le corresponde hacerse cargo
de las reglas internas de la Cámara de Diputados", reclamó
Sergio Javier Gutiérrez, representante de Morena ante
el Consejo General, "y si un objetivo central de la reelección
es promover la carrera legislativa y por medio de ella forta
lecer al propio poder Legislativo, tiene que asumirse que la
reelección no debe conducirá la inoperancia temporal de la
Cámara".

Así arrancó un intenso debate entre los consejeros electo
rales y ios representantes de los partidos y de la Cámara de
Diputados ante el INE. Un debate que no ocurrió en el Pala
cio Legislativo.

Sin diálogo previo con San Lázaro, los consejeros electora
les trataron de resolver sobre las reglas que se aplicarán para
la reelección de los diputados de la LXIV Legislatura del Con
greso de la Unión. Pero no había una posición homogénea y
al final han quedado unos lineamientos lighf.
Ahora, los consejeros electorales analizan opciones jurí

dicas para hacer frente a la reducción presupuestal decreta
da por los legisladores al INE, que hace tres meses requirió
20,463 millones de pesos para aplicarlos en la organización

de lo que han catalogado como "la elección más grande de la
historia", que mereció el recorte más grande en tres décadas.
En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 apro

bado hace un mes por ese órgano legislativo, el INE quedó
con 19,593 millones —870 millones de pesos menos de lo
solicitado, que obligará a un recorte en el gasto operativo— y
sin recursos para organizar la consulta popular sobre los ex
presidentes, cuyo costo calculan en 1,900 millones de pesos.
"La Cámara de Diputados no hizo una sola mención en el

presupuesto sobre este proceso de participación ciudadana
ni atendió la ampliación que se requirió en noviembre de este
año", se quejó el consejero presidente, Lorenzo Córdova
Vianello, en una sesión extraordinaria del Consejo General.
Córdova Vianello anticipó que tendrá que iniciarse un diá

logo con las distintas instituciones del Estado para encontrar
las condiciones jurídicas que permitan "contar con los recursos
para que este ejercicio ciudadano, inédito en la historia demo
crática de la participación política en el país, pueda contar
con los recursos para poderse llevar a cabo tal como lo man
dato la Constitución".

La lista de diferendos es larga. El Senado de la República,
a través del presidente de la Mesa Directiva, Eduardo Ra
mírez Aguilar, promovió un recurso de apelación ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación contra el
acuerdo del Consejo General del INE que establece los crite
rios que deberán seguir los partidos y coaliciones para postu
lar por lo menos siete mujeres en los cargos de gubernaturas,
en cumplimiento del principio de paridad.
Hace tres semanas, Ó00 organizaciones de mujeres de la

sociedad civil y 1,423 académicas defensoras de derechos hu
manos, activistasy legisladores presentaron un Amicus Curíae,
para respaldara los consejeros electorales y exigir a los magis
trados de la Sala Superior que desechen el recurso del Senado.
También está la amonestación decretada por la Comisión

de Quejas y Denuncias del INE al Ejecutivo federal por sus de
claraciones sobre los procesos políticoelectorales durante sus
giras y en las mañaneras.
AMLO habría incurrido en promoción personalizada, uso

indebido de recursos públicos y un llamado indebido al voto,
durante su gira de trabajo realizada en Baja California, entre
el pasado 27 y 29 de noviembre, así como durante su confe
rencia matutina del día 30 del mismo mes.
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La estabilidad rnacroeconómica con

la que contamos ha costado muchos
años alcanzarla. No se logró duran
te el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, pero

sí se ha mantenido de una manera ejem
plar. Para los mexicanos que tienen menos
de 25 años es difícil de entender un país
en donde, de un momento a otro, su patri
monio, sueldo y sus cosas pierden su valor
por las decisiones equivocadas de gobier
no. Nuestra historia económica está llena

de episodios en donde las devaluaciones
de la moneda, el alto costo del dinero y la
fuga de capitales eran cotidianos, tenien
do como resultado más pobreza y el enri
quecimiento de unos cuantos empresarios
que siempre pudieron sacar ventaja bajo
el amparo del gobierno. Desde la autono
mía del Banco de México en 1995, preci
samente a raíz de una fuerte crisis financie

ra, el país ha contado con estabilidad de
precios, tasas de inflación estables, un tipo
de cambio no manipulado artificialmente y
un gobierno que tiende al equilibrio fiscal.
Ahora que se han cumplido dos años

del sexenio se puede reconocer la volun
tad del gobierno federal por preservar la
estabilidad, tanto monetaria como fiscal. El
respeto y fortalecimiento que ha mostrado
hacia el Banco de México y la estrategia
de austeridad y no endeudamiento, han
permitido reflejar tanto una disciplina mo
netaria como fiscal. Esta circunstancia per
mitió que la calificación crediticia del so

berano mexicano fuera ratificada, al igual
que se genera un peso estable y un proce
so creciente de bajas tasas de interés. La
estabilidad rnacroeconómica tarda mucho

en lograrse, pero se puede perder en días.
Hasta el momento, los críticos que señala
ban que el primer gobierno de izquierda
en México iba a comprometer la estabili
dad por su vocación para incrementar el
gasto social, se han equivocado. Sin em
bargo, hay todavía mucho por hacer. El or
den en las variables macroeconómicas co

mo el tipo de cambio, la inflación, las tasas
de interés y el balance fiscal son el punto
de partida para el crecimiento económico,
pero no el único requisito para lograrlo.
A la estabilidad económica mantenida

por nuestro gobierno federal le hace falta
ser complementada por una mayor inver
sión tanto pública como privada. Esta in
versión sólo se logra dando certidumbre a
los capitales de que su dinero no se va a
perder por el cambio de reglas o la falta
de cumplimiento de los contratos. Es el go
bierno el garante del Estado de derecho,
fundamento del desarrollo de cualquier
nación. En este sentido, podemos celebrar
la disciplina del gobierno por mantener el
equilibrio macroeconómico; no obstante,
debemos esperar que utilice todos los ins
trumentos de política pública a su alcance
para fomentar la inversión y el empleo ya
que como, hemos dicho, el peso fuerte y la
baja inflación no son suficientes.

DrCarlosAlber 10
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urante el mes de diciembre se podría va
cunar hasta 2.6 millones de personas,
después 3.5 millones de personas adi
cionales entre enero y febrero y 11 mi
llones en marzo, de tal forma que hasta

el primer trimestre del próximo año se estarían vacunando
más o menos alrededor de 20 millones", dijo el 14 de octu
bre pasado el secretario de Hacienda, Arturo Herrera.
Sin embargo, el plan de vacunación contra el Co

vid19 que se anunció ayer durante la conferencia de
prensa del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, desmintió lo que dijo Herrera hace casi dos meses.
Explico: el secretario de Relaciones Exteriores,

Marcelo Ebrard, señaló que en diciembre llegarán
250,000 dosis de la vacuna desarrollada por Pfizer
BioNTech; luego, en enero, febrero y marzo, un millón
cada mes y en abril 12 millones.
Es decir, que de diciembre a abril del 2021 se re

cibirán 15'250,000 dosis, suficientes para vacunar a
7'625,000 personas, cantidad muy inferiora los 20 mi
llones que originalmente mencionó Herrera.
Ebrard añadió que, a finales de marzo o principios

de abril, empezarán a entregarse las primeras de las
77.4 millones de dosis de la vacuna AstraZeneca, que
servirán para vacunara 38.7 millones de personas.
También anunció la precompra de 35 millones de do

sis de la vacuna china CanSino, para vacunar a 17.5
millones de personas.
Tanto la vacuna de AstraZeneca como la de Cansino

están en la fase 3 de sus ensayos clínicos.
Así, con estas tres vacunas podrán ser vacunadas

63'825,000 personas.
Pero si tomamos en cuenta que en México existe

una merma de aproximadamente 10% relacionada
con el desperdicio de vacuna, sólo serán vacunadas
57'442,500 personas (por sus características, la mer
ma de la vacuna de Pfizer podría ser mayor).
Para vacunar a 75% de la población se necesitarán

las dosis necesarias para vacunar a otras 40'057,500
personas y éstas podrán ser las de Janssen, Novavax,
CureVac y Sputnik V, que próximamente iniciarán sus fa
ses 3 en México.

En el evento de ayer, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, explicó que "esto es toda una estrategia pro
gresiva. No podemos dar, precisamente debido a toda
vía la falta de conocimiento (...) los detalles del tipo de
vacunas que se van a requerir y que van a estar".

El plan de vacunación difundido ayer se caracterizó
por su falta de detalles y se limitó a informar que de di
ciembre de este año a febrero del 2021 serán vacuna

dos los trabajadores del sector salud directamente invo
lucrados en el combate al Covid19; luego, de febrero a
abril del 2021, el personal de salud restante y personas
de 60 o más años; de abril a mayo, personas de 50 a
59 años; de mayo a junio, personas de 40 a 49 años;
y de junio de 2021 a marzo de 2022, el resto de la po
blación de entre 1 ó y 39 años.
Ningún funcionario explicó cuántos trabajadores del

sector salud directamente involucrados en el combate

al Covid19 serán vacunados, ni qué tratamiento se les
dará al resto de los miles de médicos que también están
expuestos a ser infectados por pacientes asintomáticos.

El plan de vacunación no toma en cuenta a otras per
sonas que están más expuestas a enfermar de Covid y
deja sin respuesta muchas preguntas que todos debe
mos hacernos. De eso y más comentaré aquí mañana.
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O rden y disciplina,
los elementos básicos
del éxito

El Problema de

la Administración
Luis Alberto Cámara Puerto

lcamara@vissionfirm.oom

En cualquier actividad humana, la disciplina
y el orden son esenciales para llevar a ca
bo las tareas.Cuando yo empecé a traba
jar, mis jefes tenían la costumbre de siem
pre tener muchos papeles en sus escritorios,

recuerdo que una de las características para demos
trar que uno trabajaba mucho, era tener el escrito
rio lleno de papeles, hasta que alguna vez un ami
go me dijo que me cambiarían el escritorio por una
mesa de un metro por un metro para que no pudiera
acumular papeles. De ahí entendí que no había que
acumular los papeles sino procesarlos lo más pronto
posible para terminary pasar a la siguiente tarea.

Las características de un empresario exitoso son,
en primer lugar, ser emprendedor, además, la per
severancia, la previsión y la anticipación son ca
racterísticas esenciales; sin embargo, dos caracte
rísticas que pueden asegurar el éxito son el orden
y la disciplina.
Cuando el empresario o una entidad busca po

ner en marcha un proyecto, elabora un presupues
to, hace planes diseña logística, designa al perso
nal adecuado y cualquier otro elemento que sea
necesario para que el proyecto tenga éxito; sin em
bargo, si el orden y la disciplina no son valores que
sean impuestos desde el principio, el proyecto que
dará expuesto a factores de incertidumbre provoca
dos por el olvido o el descuido.

En muchos otros casos, también son elementos cu
ya ausencia pueden poner en riesgo cualquier em
presa exitosa. La mayor parte de las veces el estigma
de la tercera generación en las empresas no tiene
que ver tanto con el hecho de que sean nietos o que
no hayan sido los generadores del éxito inicial, si
no que esa generación carece de esos dos factores.

Estas dos características deben ser fundamenta

les en los encargados del gobierno de la entidad,
y de ahí permear hacia abajo en la estructura. Uno
de los elementos más directos de influencia y ejem
plo de orden y disciplina en la organización son los
administradores.

Ellos los encargados de lograr que las tareas
sean ejecutadas cuándo y cómo sea más conve
niente para la administración, es decir, que está en
ios administradores imponer el ritmo y orden de tra
bajo para lograr los objetivos de la entidad, por al
go se les llama directores, porque su principal en
cargo es dirigir, al igual que un director de orquesta
tiene que lograr que todos ejecuten su parte en la
música en el momento correcto para conservar el
ritmo y la armonía, en las organizaciones el direc
tor tiene que lograr lo mismo.

Los principales problemas de orden y disciplina
en las empresas empiezan por las cabezas. Cuan
do el administrador o director general no mantie
nen la disciplina y muestran desorden en sus activi
dades generan descontrol en sus subalternos.
Cuando en la organización existe un ambiente

en el cual la administración da instrucciones con

tradictorias, cambia las prioridades continuamente,
no supervisa con oportunidad y cuando los resulta
dos no son los deseados, llama la atención indiscri
minadamente y genera descontento.
En la actualidad, puede haber una confusión

entre el orden y la disciplina y el horario fijo. La
tendencia entre la gente joven es que prefieren un
horario flexible de trabajo. La disciplina aplica
siempre aún cuando sea en un horario flexible, el
personal tiene que entregar los resultados cómo y
cuándo la operación de la entidad lo requiere.
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Y si de últ imas los vecinos
del norte se molestan por
el terna de sus agencias,
tendrán doble trabajo:
enojarse y desenojarse.
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BAJO LA LUPA

Privatización y bursatilización
de los "datos clínicos" por Amazon
ALFREDO JALIFERAHME

HACE UN ANO expuse que Goo
gle, Facebook y Microsoft, tres
gigantes de Silicon Valley, exhor
taban, mediante su segmento del
Consejo de Innovación de Defen

sa, que preside el israelíestadunidense Joshua
Marcuse, a que el Pentágono controle la inte
ligencia artificial (IA), lo cual la militariza(ba)
de facto en forma discrecional", además de la
inquietante "militarización de la salud predic
tiva (sic) que usará la IA para el análisis de las
historias clínicas, la clasificación de la image
nología o scanning médicos, la mitigación del
síndrome de estrés postraumático y la preven
ción del suicidio (https://bit.ly/39Tkeac)".
DESCONCIERTA QUE EL Financial Times
(FT, 7/12/20), portavoz del misántropo y caní
bal globalismo financierista controlado por la
dupla Rothschild/George Soros, arremeta con
tra la "penetración del Big Tech en la industria
de la salud que crea temores a la privacidad clí
nica". Nick Couldry y Ulises Ali Mejias, coauto
res de Los costos de la conexión: cómo los datos
colonizan la vida humana y se apoderan de ella
para el capitalismo (https://amzn.to/33VOOrc)"
a quienes da cabida en forma asombrosa el
glob alista/1"/, fustigan la incursión de Amazon
en el "mundo médico" y las implicaciones de
acceso a los datos clínicos de los usuarios sobre
"los más íntimos detalles de nuestras vidas" por
los gigantes de Silicon Valley: GAFAM (Google/
Apple/Facebook/Amazon/Microsoft), donde el
"medio son los datos personales y el objetivo es
el valor económico extraído de ellos".

EN FORMA "FILANTRÓPICA", Amazon
anunció que lanzaría su propia farmacia con
80 por ciento (¡megasic!) de descuento en las
prescripciones (FT, 17/11/20). ¡Vaya proceder
"samaritano" del GAFAM! Según los autores
de marras, esta inverosímil "generosidad"
oculta el objetivo más valioso de la inversión
a largo plazo de Amazon:"ganar acceso" a los
datos clínicos de los usuarios. ¡George Orwell
se quedó corto!

LOS AUTORES COMENTAN que los datos
médicos constituyen una "frontera abierta
(sic)" donde se posiciona el GAFAM para "ex
plotar (sic)" y cuya parte "más vulnerable son
los datos relacionados con la salud recogidos
fuera de la relación médico/paciente mediante

dispositivos de entrenamiento y fitness, así
como las características en los asistentes digi
tálicos personales" tales como Echo (bocina
inteligente) de Amazon. ¿Quién se atreverá a
proteger los datos clínicos del género humano?

DE LA CAPTURA de la intimidad genética
del género humano a su comercialización y,
luego, a su ineludible bursatilización, sólo que
da un paso que con la mano en la cintura cru
zarán los "maestros del universo" del GAFAM.

DESDE HACE UN año Google había sido de
nunciada de haber accedido en forma secreta
a las historias clínicas de decenas de millones
de personas en 21 estados de EU, donde se
asociaron con sus locales "sistemas de salud",
según el Wall Street Journal (https://on.wsj.
com/3oB0GM4). Los autores concluyen que
los datos clínicos representan "un nuevo poder
(sic) para influir y controlar (sic) a la sociedad"
mediante un permisivo "libre comercio de los
datos": un "nuevo colonialismo del Big Data"
y un "nuevo mundo de explotación cuyas
desigualdades tendrán consecuencias por los
siglos venideros".

EL MANDAMAS DE Amazon es Jeff Bezos,
quien, además, controla The Washington Post,
vinculado a la CIA (portal europeo DeDefensa
dixit). Los principales accionistas de Amazon
son los cuatro connotados gigabancos: Van
guard Group, BlackRock, SSgAy Fidelity, con
una capitalización de mercado de 1.6 millones
de millones de dólares, que acaba de empatar
con Microsoft. A mi juicio, Bezos es un vulgar
prestanombre del Deep State/Pentágono y su
ciberbancocracia. ¿Lo es también Bill Gates de
los Rothschid (https://bit.ly/37JCH6p)?
PARA QUE EL FT, carente de todo escrúpulo
bioético, se subleve contra el control de los
datos clínicos del género humano, quizá signi
fique que el Big Tech y el Pentágono se alistan
a dominar la anglósfera financierista de los
banqueros Rothschildy su instrumento: el me
gaespeculador Soros.

¿QUIÉN GANARÁ EL pleito intraglobalista?
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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ASTILLERO
Israel Vallaría, quince años //
Sin sentencia, sin justicia // Montajes,
televisoras y Loret // García Luna Productions
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN REALIDAD, AYER se cumplieron 15
años de que fue detenido Israel Vallarta
Cisneros junto con quien entonces era su

novia, la ciudadana francesa Florence Cassez.
Pero, oficialmente, es hasta un día como hoy
cuando puede darse por registrada tal apre
hensión quinceañera, pues el entonces director
de la Agencia Federal de Investigaciones (AFI)
del gobierno foxista, Genaro García Luna, en
busca de lauros mediáticos que le permitieran
continuar con su desquiciada carrera policiaca,
concertó con Televisa y Televisión Azteca una
"recreación" del apresamiento, que en realidad
se había realizado quince horas antes.

LA TRANSMISIÓN TELEVISIVA "en vivo",
que en realidad fue un montaje, afectó sustan
cialmente el debido proceso judicial y, luego de
un largo forcejeo entre autoridades mexicanas
y francesas, durante el cogobierno de Felipe
Calderón Hinojosa y el citado García Luna,
obligó a liberar sin carga penal a la ciudadana
francesa, que pasó siete años en la cárcel,

AUNQUE EL TRATAMIENTO judicial debe
ría haber sido similar al de Cassez, el mexicano
Vallarta Cisneros sigue en una prisión de alta
seguridad, sin que haya sentencia. El gobier
no obradorista ofreció un año atrás ayudar a
que se defina la situación del detenido, pero
nada eficaz se ha hecho hasta ahora, salvo
declaraciones promisorias de la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien
fue ponente en enero de 2013, como ministra
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
que era, de la resolución que permitió la libera
ción de Cassez, por tres votos a favor (Arturo
Zaldívar, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y la po
nente) contra dos (José Ramón Cossío y Jorge
Mario Pardo Rebolledo).

EN EL EXPEDIENTE Vallarta se ha sostenido
la exigencia de que declare judicialmente el
periodista Carlos Loret de Mola, cuya transmi
sión "en vivo" en Televisa fue fundamental pa
ra liberar a Cassez (sin pronunciamiento sobre
su culpabilidad o inocencia) y debió haberlo si
do para Vallarta. Entre otros señalamientos de
responsabilidad de Loret en el montaje acor
dado, está el de Juan Manuel Magaña, quien

fue coordinador de información durante cinco
años de los programas informativos en Televi
sa del actual conductor de Latinus (entrevista
en Internet con Magaña y con Mary Sáinz, es
posa de Vallarta https://bit.ly/2VUkDB9).

HASTA AHORA, NO ha esclarecido su res
ponsabilidad en los hechos el mencionado
Loret de Mola (cuya productora de aquella
época y de aquel montaje, Azucena Pimentel,
es actualmente partícipe de la producción de
la mañanera presidencial, en el equipo dirigido
por Jesús Ramírez Cuevas). El pasado octubre,
Loret realizó otro montaje, pues se simuló que
se cancelaría una audiencia judicial federal y al
siguiente día se realizó de manera intempesti
va y sin desahogar los puntos críticos plantea
dos por Vallarta.

EL MONTAJE TELEVISIVO en cuestión
formó parte del proyecto de García Luna
para proyectarse como un policía de mano
dura. Meses antes del caso Vallarta, hubo otra
liberación muy publicitada, la del entonces
director del equipo de fútbol Cruz Azul, Rubén
Omar Romano, quien "tuvo que aguardar
al menos una hora en la casa de seguridad,
ubicada por la zona del Reclusorio Oriente.
Cuando salió de la vivienda el entrenador fue
sorprendido por un nutrido grupo de reporte
ros", según relato de Raúl Ochoa en la revista
Proceso (https://bit.ly/3qHUAes).

LAS PRIMERAS PALABRAS de Romano,
luego de su liberación, fueron "Gracias ala
AFI que me salvó", y un elemento de esa agen
cia le entregó una camiseta con la leyenda
estampada "Gracias, AFI", que el entrenador
usó días después en un juego que dirigió en el
Estadio Azul. El miembro de la AFI que le dio
la camiseta le habría dicho que tal prenda y su
letrero servirían para "fomentar un poco lo
que estamos haciendo".

ESOS MONTAJES Y servicios mediáticos
permitieron que García Luna fuera nombrado
secretario de Seguridad Pública en la admi
nistración de Felipe Calderón, con los trágicos
resultados conocidos. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Robledo haciendo equipo
El director del IMSS, Zoé Robledo, ha dicho que de diciembre a febrero nos encontraremos
en la etapa más crítica de la pandemia y, para enfrentarla, ha planteado que hay que dar el
"último jalón". En este contexto fue que el IMSS a su cargo y el Sindicato Nacional de Tra
bajadores del Seguro Social firmaron un convenio para otorgar incentivos económicos al
personal de salud que presta sus servicios en los equipos de respuesta Covid con lo que se
garantiza la cobertura de servicios en ese periodo. El secretario general del SNTSS, Arturo
Olivares Cerda, dijo que la batalla contra el Covid19 no ha terminado y que, por el contrario,
se intensifica. El convenio, nos dicen, busca alentar a las y los trabajadores que están dando
un extra, que mucho se les reconoce.

• Una compra delicada
Y hablando de temas del IMSS, nos aseguran que no sólo su director General, Zoé Roble
do, sino incluso el propio Presidente López Obrador deberían estar muy pendientes de las
cosas que pasan en la Coordinación de Control Técnico de Insumos de la institución, pues
parece que la titular de la misma, la doctora Concepción Grajales Muñiz, acaba de descali
ficar técnicamente "solamente" a 43 de los 45 participantes en la licitación Ell2020 para la
adquisición de protectores respiratorios N95, dejando vivas únicamente a dos empresas que
algunos de los licitantes consideran "muy cercanas", aun cuando están planteando precios
más altos. Nos señalan que sería muy delicado que en medio de la pandemia la compra de un
insumo tan relevante para la protección del personal de salud pudiera verse ensombrecida
por alguna posible irregularidad. Sin embargo, conociendo cómo se mueven en las áreas es
tratégicas del IMSS, lo más seguro es que habrá de revisarse con mucho detalle esa licitación,
para que no sea una asignación directa disfrazada, nos comentan.

• Rosas Aispuro con Landau
Y al que le fue muy bien ayer fue al gobernador de Durango, José Rosas Aispuro, quien
recibió al embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau. Y es que ese en
cuentro, nos señalan, permitió al gobernador y al diplomático mandar un mensaje de gran
proximidad entre la entidad y el país vecino del norte que tiene sus ejes en dos temas cen
trales: los vínculos económicos derivados del comercio bilateral y la presencia de inversión
de ese país en la entidad. Entre algunos datos relevantes que comentó el gobernador están,
por ejemplo, que el estado aumentó sus exportaciones a EU en 20 por ciento en los últimos
cuatro meses, aun con la pandemia, que es el tercero que más le envía ganado en pie y que
es el cuarto en captación de Inversión Extranjera Directa. Landau reconoció que la entidad
a cargo del panista haya pasado a semáforo naranja y celebró que esté puesta para sacarle
jugo al TMEC.

• El eje de la obra pública en Edomex
A veces como que se olvidan los beneficios que acarrean las obras públicas aun cuando
muchas de ellas tienen un impacto social positivo. Ayer en el municipio de Chicoloapan, el
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, destacó que las obras públicas gene
ran empleos para los mexiquenses que han perdido sus fuentes de ingreso durante la crisis
de salud; además, una vez concretadas brindan mayor seguridad a los ciudadanos y en el
caso de las de tipo vial permiten ahorros en los tiempos de traslado entre las comunidades
y colonias del municipio. Tan sólo en Chicoloapan, nos señalan, se invirtieron 30 millones
de pesos en proyectos que mejoran el entorno de al menos siete colonias. Del Mazo Maza
también hizo entrega de tarjetas del Salario Rosa a más de 4 mil 300 amas de casa. Ésa es la
receta que sigue para apuntalar a ciudadanos y comunidades.
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¦PRI contra MC, duros los trancazos
El que ha andado muy frontal estos días en las benditas redes es el dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno, quien ahora se fue con todo contra Movimiento Ciudadano, el partido
de Dante Delgado, que nomás no se animó a sumarse al tricolor en una alianza. Así que a
los emecistas los llamó esquiroles del Gobierno, les dijo que sólo buscan dividir el voto en
los comicios del próximo año e impedir que el llamado TUMOR (Todos Unidos Contra Mo
rena) obtenga la mayoría en la Cámara de Diputados. Incluso les recordó que si realmente no
quieren saber del PRI y una alianza, que recuerden que los nuevos militantes que ha llevado
a sus filas proceden del Revolucionario Institucional, en clara alusión a Ivonne Ortega. En
el revire, el coordinador de MC, Clemente Castañeda, optó por soltar un recordatorio a los
partidos "que ya le fallaron a México". Uf

• Se atora la marihuana ¿y luego?
Con la novedad de que, de última hora, en San Lázaro decidieron meterle pausa al dictamen
que regula el uso recreativo de la marihuana y que iba a ser discutido esta semana. Y es que
algunos legisladores afirman que la minuta está "pésimamente realizada" un recargón fuer
te al Senado que ya la avaló  Hay otros como el líder de los guindas, Ignacio Mier, quien ha
planteado que los diputados se enfocarán en armar una legislación clara, precisa y concisa.
Por cierto que entre los diputados esperan que los ministros de la Corte avalen el aplaza
miento del dictamen, entre ellos la presidenta de la Mesa Directiva, Dulce María Sauri. Será
cosa de ver si los togados se conforman con ver que se dejan "muy avanzados los trabajos" o
le recuerdan a los legisladores que el plazo vence el 15 de diciembre. Uf.
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El domingo pasado, los venezo
lanos tuvieron elecciones inter
medias en uno de los momen

tos más difíciles de su historia. Por una

parte, los comicios son herederos de las
terribles secuelas que ha dejado el cha
vismo; sumado a esto, no se pueden ob
viar los desvarios del régimen de Nicolás
Maduro; finalmente, los estragos mun
diales causados por la pandemia, que se
reflejan en la economía, en la educación
en los índices de violencia, entre otros.

Buena parte de la oposición, por su parte, decidió
no presentarse a las elecciones pues "no había ga
rantías mínimas de democracia". Y tuvieron razón,
pero al hacerlo regalaron una victoria fácil a los se
cuaces de Maduro.

La perversidad política, creada por las dinámicas
del gobierno, planteó un dilema insalvable: partici
par en las elecciones en tales condiciones se tra
duciría en perder y validar. El otro extremo era no
participar y denunciar la imposibilidad democrática
en Venezuela, pero su ausencia permitió el discurso
oficialista simplón: "Somos un gobierno legitimado
en las urnas".

Las condiciones actuales de Venezuela hicieron

que los votantes eligieran en condiciones de demo
cracia famélica: al borde de la muerte alimenticia,
de seguridad, de garantías de voto, y tantas y tantas

más. En dicha situación, y sin que importe quién re
sulte ganador, es muy difícil validar los resultados.

La democracia tiene como factor de inicio un as

pecto cuantitativo, sin duda. Pero hay otros factores
cualitativos que, en ciertos escenarios, ponen en
duda al primero. Pensemos, por ejemplo, en el caso
de México en las elecciones de 1976, en donde el can
didato único del partido oficial obtuvo una mayoría
absoluta. Hoy, en el imaginario político José López
Portillo es recordado por muchas razones, pero no
por su talante democrático, aunque haya ganado en
las urnas.

En ese sentido, es indispensable hacer un análisis
más fino de lo que significa "democracia", porque
los populistas actuales buscan confundirnos sustitu
yendo "mayoriteo" con ejercicio democrático cabal.

Para que éste ocurra, es indispensable que haya
"cancha pareja" en la contienda electoral, y esto no
se reduce a la no intervención del presidente, sino
en tratar a los ciudadanos como iguales y no como
mendigos de los programas sociales, por ejemplo.
Entonces, no es sólo no intervenir sino mostrar res
peto por los contrincantes pero, sobre todo, por los
electores.

Es difícil reconocer como democrático a un ejer
cicio dispar, con propaganda de discurso de odio,
lleno de argumentos de paja caricaturas de ene
migos fáciles de vencer, con investigaciones de
narcotráfico, un sistema judicial debilitado o una
oposición perseguida.
Así, ni Estados Unidos ni Canadá reconocen el

proceso venezolano; esto, lejos de favorecer a los
venezolanos, los orilla al indeseable extremo de un
bloqueo económico y sanciones internacionales
semejantes a las que durante años vivió el pueblo
cubano. Espero equivocarme.
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Descarta LópezGatell
vacuna en regreso a clases
Justo en momentos en que con

gran entusiasmo gubernamen
tal se anuncia el próximo inicio

de vacunación masiva contra el Co

vid19, el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, declaró que "no es indis
pensable" contar con ellas para que el
retorno a clases sea posible, con lo que
se mantiene en el blanco de andana

das en el que ha estado desde el inicio
de la pandemia por sus frecuentes,
desafortunadas y fallidas declaracio
nes para hacerle frente al mortal virus
que, hasta ahora, ha causado la muerte
a más de 110 mil personas.

Si bien millones de madres y padres de familia
urgen la reanudación de clases en todos los plan
teles de la República, confían en que cuando eso
ocurra sea con todas las medidas sanitarias dispo
nibles, incluidas, desde luego, las vacunas, indis
pensables para garantizar la salud, tanto del alum
nado como del personal docente y administrativo.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Avanzan los acuerdos de dirigentes del PAN, PRI y

PRD para ir juntos con candidatos a diputados fede
rales en más de la mitad de distritos electorales para
los comicios del año próximo, y en varios estados se
aprestan a librar la llamada "madre de todas las ba
tallas"; ganar lamayoríaen San Lázaro y poner fin al
control que mantiene el Presidente López Obrador.
Por más ataques, acusaciones, descalificaciones
y hasta mofas del mandatario y del líder y legislado
res de Morena, que reflejan la preocupación y hasta
temor ante esas alianzas, los dirigentes de esa trilo
gía partidista, sin olvidar su ancestral enfrentamien
to como en el caso de panistas y priistas reiteran
su decisión de aliarse.
Hasta ahora, comoloinformóayer Laitazón. los
tres principales partidos de oposición concretaron
alianzas en Baja California Sur, Michoacán, San Luis
Potosí y Sonora, y buscan lograrlo en otros estados
del norte y centro del país en los que Morena carece
de presencia y fortaleza como para ganar diputacio
nes federales, como las logradas en 2018, con AMLO
en la boleta.
Si a eso se suman las expresiones de decepción
de un buen número de morenistas, entre los que
están los que antes idolatraban al Presidente y su 4T,
el panorama electoral para el partidomovimiento
en el Gobierno se advierte complicado para mante
ner el control en la Cámara de Diputados,
Si a eso se agregan hechos como el que después
de que el Tribunal Electoral le negó el registro a Mé
xico Libre, el partido de Margarita Zavala, ésta y su
esposo, el expresidente Felipe Calderón, estén por
acordar con la dirigencia del PAN ir juntos en las
elecciones del 2021, lo que aun con las andanadas
gubernamentales y de Morena para descalificarlos
y que, a querer o no, les van a restar votos.
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Postales latinoamericanas

hvives@itam.rrW

Me refiero a tres acontecimien
tos relevantes de los últimos

días en países latinoamerica
nos: el fallecimiento del expresidente
uruguayo Tabaré Vázquez, las "eleccio
nes" legislativas celebradas en Venezue
la y la crisis política en Guatemala.

El político que terminó con el bipartidismo en
Uruguay, Tras el retorno a la democracia después del
colapso de la afortunadamente breve dictadura mi
litar, los partidos Colorado y Blanco (o Nacional), que
siempre habían dominado la política uruguaya desde
su nacimiento como país independiente, retomaron
protagonismo a partir de 1985. Tendrían que pasar 20
años más, y un par de descalabros en la búsqueda por
la presidencia (1994 y 1999) para que el muy popular y
eficiente intendente (jefe de gobierno) de Montevideo
rompiera el bipartidismo y se convirtiera en el primer
presidente de izquierda en esa nación. Curiosidades de
la vida, sus biógrafos señalan que posiblemente la prin
cipal motivación que llevó antes a Tabaré a convertirse
en un brillante oncólogo fue la enfermedad que causó
la muerte de sus padres y que motivó también, décadas
después, una de las insignias de su gobierno; un férreo
antitabaquismo, que lo condujo a una pelea frontal en
contra de la poderosa multinacional Phillip Morris y a
que Uruguay fuera el primer país de América, y uno de
los primeros en el mundo, en adoptar estrictas leyes

antitabaco. Paradojas de la vida y de la muerte; fue jus
tamente el cáncer de pulmón la causa del fallecimiento
de uno de los presidentes cuyos logros son históricos
en la política uruguaya y que más impronta han dejado
en la política latinoamericana en lo que va del siglo XXI.

Nueva farsa electoral en Venezuela. Nada más

distante de unas elecciones libres al esperpéntico
ejercicio de simulación y engaño que ocurrió en Ve
nezuela el domingo para apuntalar la tiranía de Nico
lás Maduro. Es oprobiosa la coacción que el régimen
impuso a ciudadanos y beneficiarios de programas
sociales para que participaran en los amañados co
micios para renovar al Poder Legislativo (la Asam
blea Nacional). Ante esas condiciones, naturalmente,
la legítima oposición venezolana no participó en los
comicios y llamó a sus bases a abstenerse de legitimar
con su participación semejante simulación democrá
tica. Y, como era de esperarse, nuevamente la comu
nidad internacional quedó dividida; las democracias
de Occidente y los organismos multilaterales de los
que forman parte cuestionaron la convocatoria elec
toral y desconocieron los resultados; del otro lado,
los tradicionales de Maduro festejaron la simulación
electoral. El incómodo silencio de México y Argentina
volvió a ser, en sí, una toma de postura.

Crisis política en Guatemala. A pasos agigantados,
el gobierno de Alejandro Giammattei, que todavía no
cumple un año, va perdiendo respaldo popular. El
detonante del ciclo de protestas fue la presentación,
ante el Congreso, de un proyecto de presupuesto para
2021 que se percibe como insuficiente en salud y edu
cación. Las manifestaciones degeneraron en la quema
de una parte del recinto legislativo y la consecuente
represión policial. Para atizar el fuego, el propio vi
cepresidente, Guillermo Castillo, ha ofrecido a la opi
nión pública tanto su renuncia como la de Giammattei.
Otro caso de libro de texto sobre cómo un "vice" lati

noamericano tiene preparado el serrucho, esperando
el momento óptimo para usarlo.
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Tal y como preveíamos desde la
convocatoria a elecciones legis
lativas en Venezuela, en 2019, la

reciente contienda parlamentaria ha fa
vorecido al gobierno de Nicolás Maduro.
Únicamente un 31% del padrón electo
ral participó en las elecciones y ninguno
de los partidos y líderes fundamentales
de la oposición tomó parte. Para los ma
duristas se trató de una elección de sí
mismos o de un ritual de confirmación

de un poder aceptado por menos de un
tercio del país.

Inicialmente, Henrique Capriles Radonski y otros
dirigentes opositores habían tomado distancia de la
posición de la Mesa de la Unidad Democrática y de
Juan Guaidó e intentaron negociar condiciones con el
gobierno para participar en las elecciones. Al final, el
gobierno de Nicolás Maduro no aceptó las condicio
nes de Capriles y el político se sumó al polo abstencio
nista. La apuesta de Maduro fue siempre la exclusión
de las principales fuerzas opositoras.
Aún con la escasísima participación recordemos

que en las elecciones parlamentarias de 2015, que le
dieron el triunfo a la oposición, intervino más del 70%
del padrón, el triunfo oficial se quedó en un 67% de
los votos. Sigue habiendo, por tanto, dentro de la
minoría no abstencionista de Venezuela una tercera

parte que rechaza la hegemonía legislativa del madu
rismo. Si a esa tercera parte se suma la mayoría que se
abstuvo no sería difícil suponer que la oposición tiene
mayor apoyo político que el gobierno.

A diferencia de otros abstencionismos, el venezo 
lano está fuertemente determinado por la ilegitimi 
dad de un gobierno que ha provocado el más cuan
tioso exilio en la historia contemporánea de América
Latina y que no oculta su despotismo frente a pro tes
tas populares. Pero las evidencias importan poco en
regímenes como el de Nicolás Maduro en Venezuela.
El precario triunfo electoral fue celebrado como una
hazaña de la Revolución bolivariana. Desde Miraflo 

res Maduro dijo que se había tratado de "una tremen
da y gigantesca victoria".

Con estos resultados, el gobierno de Maduro ins
talará una nueva Asamblea Nacional oficialista, lo
que facilita la reproducción del poder. Al desplazar
al parlamento opositor, el control de todos los pode
res de Venezuela por parte del gobierno de Maduro
se vuelve absoluto. En la práctica, la Asamblea Na
cional opositora nunca funcionó como tal, porque
el régimen la declaró en desacato. A partir de ahora
ese obstáculo se elimina, con lo cual la anomalía de
la perpetua Asamblea Nacional Constituyente pierde
su razón de ser.

El sectarismo geopolítico que define nuestro
mundo se manifestó una vez más. La administración
Trump, que no debería hacer otra cosa que facilitar la
llegada de Joe Biden a la Casa Blanca, se apresuró a
desconocer las elecciones. Rusia y Cuba hicieron otro
tanto felicitando eufóricamente a Maduro. La mayor
parte de la comunidad internacional se divide entre
quienes desconocen sin entusiasmo y quienes reco
nocen discretamente.
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•QUEBRADERO

No estará en la boleta, pero...

Javier
Solórzano

Zinser

Por más alianzas que hagan unos y otros
la clave está en lo que los ciudadanos

vean y sientan sobre el momento que vi
ve el país. De igual manera, por más crítica
que haya contra el Presidente y su Gobier
no, su popularidad no decrece y más bien
se afianza.

En medio de las "buenas intenciones", cargadas de expli
caciones y justificaciones que pueda tener la oposición para
aceptar todo tipo de alianzas sin importar en lo más mínimo su
pasado, no está claro si tiene sentido su borrón y cuenta nueva.
Lo cierto es que en el imaginario colectivo la oposición se ve
bajo una mirada crítica plenamente justificada por su goberna
bilidad durante décadas.

Quien sí sabe cómo sacarle provecho a esta situación es el
Presidente quien, además, no pierde oportunidad para criticar
e incluso juguetear con el tema. Cada referencia a ello es una
crítica que busca desacreditar, al tiempo que abonar rumbo al
obsesivo 2021.

Tener en la mira al Presidente tiene sentido en función del

poder que ha ido acumulando en el día tras día, hay pocos equi
librios a lo que se suma que Morena en el Congreso es la instan
cia que le permite al Presidente el paso libre para sus objetivos.

Lo que la oposición no puede perder de vista es que bajo
una estrategia de ataque al Presidente la polarización crecerá
aún más, lo cual traerá y le traerá consecuencias.

No puede dejar de contemplar que por ahora los escenarios
le son abiertamente adversos y que lo que tenga que ver con
la crítica al Presidente, por más que sea puntual y precisa, se
le puede revertir. El poder del discurso y convencimiento hoy
pasa invariablemente por Palacio Nacional.

La oposición deberá entender la condición bajo la que se
encuentra. No sólo está dispersa y disminuida, sino que tiene
enfrente un gobierno fuerte que por más críticas que mereciera
está en el imaginario colectivo como una esperanza e identidad.

Las posibilidades reales de triunfo de la oposición más bien
podrían pasar por la dinámica de cada estado y municipio. Si
la gobernabilidad en las entidades ha sido satisfactoria para los
ciudadanos las dudas a la hora del voto pueden ser un factor
para las alianzas opositoras.

Sin embargo, también se ha visto que, a pesar de que algu
nos gobiernos terminan con altos niveles de popularidad, no

necesariamente es condición de ratificación de triunfos.
La mayor adversidad para las alianzas está en su origen, por

que si no tiene la capacidad de comunicar políticamente a la
sociedad el porqué de ellas van a terminar siendo un sonoro
fracaso que puede alcanzarlas en 2021 y de paso en 2024.

Colocar en el centro únicamente a López Obrador es una
apuesta parcial y no necesariamente ganadora. Si bien muchos
factores pueden influir, por ejemplo la llegada de las vacunas
pudiera hacer olvidar los devaneos del manejo de la crisis enca
bezados por el afamado vocero, la fuerza que tiene el Gobierno
es consistente y es al menos de mediano plazo.

El Presidente ha sido y es el eje de debates, críticas y sobre
todo de esperanza. Está en el imaginario colectivo como hace
mucho tiempo no lo vivíamos, todo gira en su entorno en lo
que hace y no hace; va de nuevo, las mañaneras además lo
hacen omnipresente.

Seguimos en el singular escenario en que la crítica se le res
bala, el caso de su hermano y su prima hermana es ejemplo
claro de ello, en cualquier otro sexenio estaríamos en el escán
dalo interminable.

Para el champurrado de las alianzas es obvio que López
Obrador debe ser el punto de arranque, porque el imaginario
colectivo lo tiene como su identidad, esperanza y porque es
"uno de nosotros", tres definitivo que no todo empieza y ter
mina ahí.

El tabasqueño no estará, pero estará en la boleta.

• RESQUICIOS
Un gran respiro para el país y la desigual estrategia del Gobierno
ante la pandemia es la llegada de las vacunas. Habrá que refor
zar la sana distancia y el uso del CUBREBOCAS y no nos coma
mos la torta antes del recreo.

PARA EL CHAM

PURRADO de las

alianzas es obvio

que López Obrador
debe ser el punto de
arranque, porque el
imaginario colectivo

lo tiene como su

identidad, esperanza
y porque es "uno de
nosotros", tres defi
nitivo que no todo

empieza y termina ahí
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Que la presidenta de la Cámara
de Diputados, Dulce María Sauri,
fue víctima de robo en el propio Pala
cio de San Lázaro. Resulta que el Mo
vimiento Cannábico Mexicano le re

galó el 26 de noviembre unaplanta de
mariguana, que dejó encargada en el
recinto, pero tan solo un día después
había desaparecido, aunque, eso sí, a
pregunta expresa la priista dej ó claro
que no sospecha de ningúnlegislador.

Que esta semana Movimiento
Ciudadano hará el fichaj e de la orga
nización Ahora, que encabeza el se
nador y ex ombudsperson capitali
no Emilio Alvarez Icaza, adhesión
con la que el partido que lideran Cle
mente Castañeda y Dante Delga
do quieren instalarse como segunda
fuerza política en la ciudad y lograr al
menos cuatro alcaldías.

Que César Duarte sigue siendo
el tema rumbo a la elección de Chi

huahua, por lo menos en el frente de
Morena, con el actual senador Cruz
Pérez Cuellar, cuyo proceso de des
afuero está en curso, solicitado por
la fiscalía estatal, y el alcalde de Ciu
dad Juárez, Armando Cabada, a
quien el fuego amigo no solo vincula
también con el ex gobernador preso
en EU, sino que le cuelga peculado
en los comicios pasados, por lo que
alerta a Mario Delgado de checar
las hojas curriculares de los aspiran
tes a gobernador. Se llevan pesado.

Que en otro frente moreno re
vivieron un video de 2018 en el que
Layda Sansores recibe apoyo de
Andrés Manuel López Obrador,
subido a redes y luego eliminado,
queriendo hacerlo pasar como re
ciente dentro de la competencia por
la candidatura para gobernar Cam
peche, donde enfrentaráala senado
ra Rocío Abreu y al ex comisionado
de Seguridad, propuesto por el PT,
Renato Sales.
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¡En el TJMOR se eslán
peliandol
No sean ansina. Apenas están organizando

la orgía porno política en el TUMOR y ¡¡¡ya
se estánpeliandolll No puede ser. ¿Cómo
diantres van a acabar con la dictadura lope
zobradoristasi antes de armar el compló, de

organizar las cuchilladas traperas, de armar el tambache
de las infodemias y de darle el banderazo de salida a las
granjas huachicoleras de botsjéitersy trolls, mis caudi

llos fifís de la ultraderecha sin atributos le están dando
de patadas al pesebre? O sea.
Primero el expresichente Jelipillo se pone a regañar y a

dar órdenes como si fuera Claude Equis Le González que, ya
le ha de haber mandado a dar un soplamoco por alebrestado
y neuras y andar ahí usurpando funciones.
LíiResisténccc'estmoi, digolm, o soase esj. •6, * , i
temagnatequecomodictanloscanonesle
quiereseguirquitandoalosjodidospara
darle a Kimberly Clark de México. No se
vale, tanto trabaj o que le costó comprarse a
toda la oposición comoparaque venga Cal
derón a subírsele alas barbas. Conrazónel

esposo de Margarita andaba en el Twitter
más muino e incoherente que de costum
bre, pidiendo a gritos que alguien lo calmara dándole su cho
fitol. Y para colmo ya se supo que su narcoguerrañie un nego
ciazo más perrón que lo de Odebrecht
Después, sin el menor sentido de lo que es la inteligencia

emocional, Markititititütitititito Cortés quiso reponerse de
las críticas porla alianza conelPANyelPRD,ysalióadeclarar

laprimerabarrabasada que se le ocurrió para autosabotear
se: que con el PRI y el PRD estaban juntos, pero no revueltos.
Algo que el melifluo de Anayatambién dijo cuando armó su
meliflua alianza en el 2018 y terminó orgianizándose con el
PeJíDeréyMChastalomáschiclosodclaignominia

No estábien, señores del TUMOR des
orientado,queseesténmatando,ymucho
menos por los arrebatos clasistas del se
ñornadaCortésquemenospreciaalPRIy
al PRD cuando, siendo justos, se despres
tigian los unos a los otros de una manera
muy equitativa Si tanta vergüenzale dan
estas alianzas ¿para qué las aprobaron?
¿NadarnásporqueMr.Xlessacóellatigui
tocualsifuerasuKeithRaniére?

Acá solo hay de dos: o el PAN trae a Chernobilinski Kins
ki, al Mago Frenky a Pepito Narro para que resuelvan el
problema como resolvieron lo del covid, o que Alito More
no, en venganza, filtre todos los videos donde los panistas
son maiceados con su moche generosamente.
Eso o que aprendan a perderse el asco.

f*¿ .1 ,,c, r%r\or\joiiiazoneiesijoso
íj

Q6 IVI(íí'ffilI'II<1 cUlClclDcl
en el Twitter más

muillO 6 incoherente
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acunas
Gamés se sentiría muy decepcionado si llegan más tarde o si se entorpece por
alguna razón la vacunación. No es un deseo, pero a juzgar por las acciones de

gobierno, podríamos llevarnos una sorpresa desagradable
Una nota de Pedro Domínguez

en su periódico MILENIO
informa que "el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor presentó en La Mañane

ra el plan de vacunación contra covid19,
en donde el titular de la Secretaría de Salud
(Ssa), Jorge Alcocer, advirtió que la vacu
na contra el nuevo coronavirus no termina

con la pandemia, sino que es sólo una me
dida de prevencióny afirmó que 'el gobier
no de México garantiza que la vacuna que
se distribuya y que se aplique cumpla con
todas las pruebas y características necesa
rias para proteger la viday seguridad de to
das las personas"'.
Gil celébralas palabras del secretario

de Salud,y no quisiera ser un aguafiestas,
pero ¿no estamos haciendo la fiesta sin
botanas, sin trago y sin invitados? ¿Cuán
do llegan las vacunas? La nota periodísti
ca sería el convenio y la fecha de entrega.
Cuidado, lo que Gamés más quiere en la
vida es que lleguen a México cuanto an
tes las vacunas, pero se sentiría muy de
cepcionado si llegan más tarde o si se en
torpece por alguna razón la vacunación.
Gilga insiste, no es un deseo, pero a juzgar
por las acciones de gobierno, podríamos

llevarnos una sorpresa desagradable.
Predicador

El subsecretario de Prevención y Pro
moción de la Salud, Hugo López Gatell,
dijo que la vacuna anticovid "abre un ho
rizonte de esperanza en México y todo
el mundo" y afirmó que se trata de "un
asunto de Estado, lo que requiere el in
volucramiento de todos los sectores de

la sociedad". Este López Gatell ya ha
bla como un predicador. ¿De dónde le
vendrá semejante influencia? El funcio
nario aseguró que la vacuna contra co
vid19 estará disponible para todos los
mexicanos; sin embargo, en una prime
ra etapa se priorizará la aplicación al per
sonal de salud que atiende lapandemiay
a adultos mayores, "se contempla alcan
zar la meta de cobertura a final de 2021,
es decir, todo 2021 estaremos trabajando
conforme vayan apareciendo las distin
tas vacunas".

Convendría saber qué vacunas nos va
mos a poner, pero la información no es el
fuerte de este gobierno: "si todo marcha
como se ha planteado y como lo hemos ve
nido platicando con Pfizer, tendremos las
vacunas en los últimos días de la tercera se

mana de diciembre y en cuanto llegue em
pezará a utilizarse". Pues felicidades, pero
no desestimemos la forma salvaje en que
manejanla pandemia, enpresente, porque
esto sigue y sigue.
El subsecretario dio a conocer que la

Secretaría de Salud firmó un convenio

con Janssenpara tener acceso a su vacu
na, "se ha firmado, por cierto, un conve
nio hasta el momento no vinculante para
tener acceso a las vacunas de Janssen que
realiza ya la investigación Fase 3 enMéxi
co". No vinculante. ¿Gil es no vinculante?

López Obrador explicó que la vacuna
llegará "hasta las comunidades más apar
tadas; se va a ir a vacunar a todas partes.
Estamos pensando que se va a contar con
todas las dosis y se va a lograr este año que
viene que todos estemos vacunados". Pas
mal. "No tenemos problemas financieros,
es muy importante, podríamos estar ha
blando de dosis millonarias de vacunas, ya
tenemos los fondos para ese propósito, ya
se tienen disponibles para iniciar 20 mil
millones de pesos".
El mandatario reiteró que esperará

su turno para aplicarse la vacuna, "sí,
yo voy a esperar a que me correspon
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da, a que me toque; sí, a la cuarta etapa.
Primero son los que están atendiendo a
los enfermos, que hay que protegerlos,
han actuado como héroes porque están
arriesgando sus vidas para salvar vidas,
esto es inobjetable, en que ellos sean
los primeros". Y si le permiten a Gamés
quisiera ser el primero, aunque digan lo
que digan.

Aclaración y desmentido.
Citar tuits siempre traerá problemas. Gil
juray perjura que no volverá a incurrir en

ese medio. Ayer Gilga le atribuyó a la se
cretaria Rocío Nahle afirmaciones que
vienen, según la Secretaría de Energía, de
una cuenta apócrifa, simple razón por la
cual, Gil habría citado una mentira, algo
que nunca dijo la secretaria Nahle. ¿De
acuerdo?

Todo es muy raro, caracho. Como di
ría Kant: "La paciencia es la fortaleza del
débil y la impaciencia, la debilidad del
fuerte".

Pues felicidades, pero no
desestimemos la forma
salvaje en que manejan la

pandemia
Gils'enva
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Culpara la secretaria

f^
i M rcula en internet una petición que
V i exige la destitución de Alejandra

Frausto como secretaria de Cultura.

El detonador fue el escándalo desatado por la cap
tura de pantalla de un grupo de
WhatsApp integrado por diver
sos funcionarios de esa depen
dencia, con el título de "Desacti
vación colectivos".

El hecho es de una torpeza y
una insensibilidad notables: no
conformes con nombrar así su
chat —es de suponer que abo
cado a desarticular la tensión

entre la autoridad cultural y los
colectivos comprensiblemente inconformes con
la política del gobierno federal en la materia—,
uno de los funcionarios que lo integraban come
tió el dislate de dejarlo abierto en su pantalla du
rante una mesa de trabajo virtual. El enojo de la

comunidad está justificado, la disculpa proferida
por la secretaria es —como siempre en estos ca
sos— a un tiempo pertinente e insuficiente. Me
nos comprensible es lo de pedir su destitución,
ya solo por realpolitik. Muy bien: Frausto se va; y
entonces llega ¿quién?
El proyecto de Frausto ha sido siempre la cul

tura comunitaria. Si bien la producción cultural
profesional no parece ocupar el primer lugar en
su agenda, habrá que reconocer que ha hecho lo
poco que ha podido por defenderla: revertir para
el caso de los proyectos culturales el decreto pre
sidencial que margina a la sociedad civil de los
apoyos públicos, rescatar algo que no será el Fon
ca pero que preservará los apoyos a la creación,
defender —aun si en vano— el financiamiento

público al cine.
El problema no es, pues, la secretaria sino el can

didato al que dio su apoyo mayoritario esa comu
nidad, cuya política cultural
como presidente parece ser
la criminalización del sector y
la asfixia presupuestal, como
queda claro en ese PEF 2021
que no solo aplica reduccio
nes de hasta el 76 por ciento
a programas y dependencias,
y otorga el 25 por ciento de lo
asignado al ramo al proyec
to propagandista de Chapul

tepec, sino que retira a Cultura Comunitaria —el
proyecto insignia de la gestión de Frausto— el 100
por ciento de los recursos.
Cambiar a la secretaria no resuelve. Quitarle a

Morena en 2021 la mayoría en el Congreso sí.

Cambiar a la titular de
Cultura no resuelve;
quitarle a Morena en

2021 la mayoría
en el Congreso sí
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La encuesta GEAISA, dada a conocer hoy, di
ce que la intención de voto por Morena en
junio próximo sería de 30 por ciento, 17 por

ciento para el PRI; 13 por ciento para el PAN; los siete par
tidos restantes obtendrían en conjunto 10 por ciento, y 30
por ciento restante está indefinido. Vistas así las cosas no
sería difícil para el partido oficial refrendar su mayoría en la
Cámara de Diputados. Sin embargo, si se formarala alianza
PAN, PRI y PRD por un lado y la oficial (Morena más PT y
PVEM) por el otro, las preferencias serían de 24 por cien
to para ésta últimay 22 por ciento para los opositores. Los
partidos pequeñosverían reducida su participación a4por

ciento, mientras que los indefinidos alcanzarían 50 por
ciento. Empate técnico, y el triunfo dependerá de quien sea
más eficaz en convencer a una mayor parte de la mitad que
estaría ala espera de argumentos convincentes.
Es por eso que el anuncio de la alianza parcial entre

PAN, PRI y PRD con miras a quitarle la mayoría ala alian
za morenista cambia el escenario de los comicios del año

próximo de manera significativa. En primer lugar, la con
tienda será entre dos grandes bloques, ya que al menos
seis de los 10 partidos irán aliados. Aunque habrá otros
cuatro partidos que competirán solos
(los tres nuevos, que por ley no pueden
aliarse y Movimiento Ciudadano) el vo
to tenderá a compactarse en torno a la
coalición oficial (Morena, PT y PVEM)
y la opositora (PAN, PRI y PRD). Dante
Delgado haríabien en repensar su nega
tiva a aliarse, pues corre el riesgo de pro
pinarle un enorme revés a su partido.
Y en ese sentido, la elección será una

especie de referéndum sobre si AMLO debe o no mante
ner la mayoría en el Congreso; las propuestas que hagan
los partidos y candidatos serán menos relevantes, porque
lo que está enjuego es algo mayor alos intereses particula
res de los partidos. Se trata de restarle poder al Presidente,
de manera que no pueda seguir modificando la Constitu
ción y las leyes a su antoj o y disponiendo del presupuesto
sin ningún tipo de contrapeso real. Y eso es importante, ya
que de mantenerlo, AMLO podríadesequilibraraún más la

competencia electoral de 2024, reduciendo drásticamente
las probabilidades de triunfo de cualquier partido opositor
enla elección presidencial. Además, otra derrota severa de
los opositores elpróximo año los podríamandar ala tumba.
Es sabido que las alianzas no son bien vistas por mu

chos de los militantes de los partidos y que aliarse no sig
nifica la suma aritmética de las preferencias individuales.
Los militantes del PRI, PRD y del PAN están divididos por
mitad al respecto: 47 por ciento dice que sí deben ir jun
tos y 45 por ciento que no; 64 por ciento de los morenis

tas claramente no la quieren; saben lo
que puede significar. Pero habrá que
tomar en cuenta que hay un factor ex
tra en la coalición opositora: la alianza
con el movimiento social Sí por Méxi
co. Ala pregunta ¿está usted de acuer
do o en desacuerdo con una alianza

entre partidos de oposición y el mo
vimiento Sí por México? la respuesta
de los militantes de PAN, PRI y PRD es

mayoritariaparaelsí: 59%.
Bien manejado y operado, este experimento político

pudiera paliar, al menos parcialmente, el desprestigio que
arrastran los partidos opositores. Será cuestión de que
dispongan de una estrategia política y comunicacional
eficaz e innovadora, candidatos que no sean impresen
tables y propuestas atractivas que vayan más allá del no a
López Obrador. Así, los comicios de junio estaránlejos de
ser un día de campo para Morena,
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¡Que alguien
me explique!

Siempre tenemos una esperanza,
aunque no exista.

EFIorestán

1 primer secretario de Hacienda
de este gobierno, Carlos Urzúa,
que renunció el 9 de julio de 2019,

publicó el lunes en El Universal cinco de las más
conspicuas imprecisiones en materia económi
ca en el mensaje del presidente López Obrador al
cumplir dos años de gobierno.
a) Su reiterada afirmación de que la crisis se

recuperará en uve, caída y recuperación inme
diata, lo que dice que es imposible porque des
truyó en México, datos del Inegi, un millón de
empresas y por la completa inacción guberna
mental ante la crisis.

b) La afirmación de que en marzo lograremos
alcanzar de nuevo los 20 millones 613 mil 536

puestos de trabajo que tenía registrados el IM
SS, lo que tacha de falso, pues si bien nos va será
hasta principios de 2022.
c) El hemos ahorrado en dos años un billón

300 mil millones de pesos en compras y contra
tos, lo que Urzúa vuelve a considerar falso, pues
afirma que de ser así, cubiertas las nóminas, al go
bierno no le quedaría ni para pagar la luz.
d) Y el hemos podido cumplir los compromi

sos de no endeudar al país, lo que el ex titular de
Hacienda reitera de falso, porque este año la deu
da bruta del sector público se incrementará en al
rededor de 1.5 billones de pesos, lo que disparará
la deuda como porcentaje del PIB de casi 47 por
ciento en 2018 a 57 por ciento, el porcentaje más

alto desde los noventa.

e) Se fortaleció el ingreso de las mayorías, lo
que una vez más sostiene que es falso, citando al
Coneval que ha reportado que al tercer trimestre
de este año, 46 por ciento de la población no con
taba con un ingreso suficiente para la compra de
una canasta básica.

Ante estas conspicuas diferencias, propongo
que se sienten enunamesapúblicalos economis
tas de Hacienda, ni pensar en AMLO, y Urzúa, y
nos aclaren punto por punto lo que el primero ca
lifica de falsedades presidenciales.
Porque nadie ha respondido a sus imprecisio

nesy ahí quedan, mientras, en el terreno de lo falso.

RETALES
1. VIDEO. Cuando Fernando del Collado tuvo en

su programa non a Tatiana Clouthier, le pregun
tó si López Obrador le había ofrecido un puesto
en su gabinete y ella respondió: Ninguno y no lo
aceptaría. El lunes aceptó la Secretaría de Econo
mía. Y dicen que no son iguales;
2. DORLADA. A Laura Itzel Castillo la conocí
por su papá, el inolvidable Heberto, y a su mamá,
la profesora María Teresa Castillo, a la que quise
siempre. A ella la respeto por su capacidad y hon
radez. Pero no cumple los requisitos legales de ha
ber laborado al menos una década en temas petro
leros para ser consej era independiente de Pemex,
pese a lo cual la propuso el Presidente y será; y
3. ACOSO. Hay una designación presidencial
que busca el control del Inegi: la de Graciela Már
quez, para que pronto ese instituto tenga los mis
mos datos que López Obrador o al revés. ¡^—i

Nos vemos mañana, pero en privado
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Innovación

endógena y
desarrollo

T7
¦ <; n la entrega pasada hable

i del análisis empírico de
 >1 Edmund Phelps demos

trando la relación entre desarrollo eco
nómico e individual e innovación en
dógena, definida como "el deseo, la ca
pacidad y aspiración a innovar" de los
agentes económicos en general.
México es un país de innovadores

endógenos a juzgar por la experiencia
del programa Sh ¿i rk Tank México, don
de miles de emprendedores concursan

para lograr exponer sus proyectos ante
inversionistas, y donde grandes audien
cias se logran por su entusiasmo aspira
cional para aprender a atraerla inversión
necesaria para sus emprendimientos.
Docenas de universidades y acelera

doras empresariales organizan eventos
de emprendimiento ante la entusiasta
demanda de sus alumnos ansiosos por
exponer sus ideas y aprender a em
prender. A mis redes llegan cientos de
propuestas de inversión en proyectos
e ideas innovadoras de todo tipo.
Tenemos que apa

lancar este gran ca
pital innovadorem
prendedor con las
más amplias oportu
nidades para empe
zar un negocio y para
acceder a capital.
El gobierno debe establecer un pro

grama masivo de concienciay capaci
tación financiera, siendo éste el obs
táculo número uno que he encontrado
en nuestros emprendedores para ges
tionar su negocio y atraer capital.
Es urgente un Estado facilitador

de mercados que acerque a los inver

sionistas con los innovadores. Nece

sitamos un fondo de emprendiimen
to en coparticipación del Estado con
inversionistas especializados en ana
lizar e invertir en proyectos con po
tencial de éxito.
Es necesario también despertar el

espíritu innovador de nuestros miles
de empresarios, que liciten entre nues
tros emprendedores productos e insu
mos que mejoren la productividad y
que premien la iniciativa innovadora
entre sus colaboradores.

Y es fundamental
una estructura re

gulatorialigeray efi
ciente para aprobar
productos y patentes.
Para la sostenibili

dad de largo plazo ne
cesitamos fortalecer nuestro sistema

educativo, que impulse y premie la
curiosidad y habilidades de innovar en
nuestros futuros profesionistas.
Nuestro México innovador es

tá listo. No toma más que esfuerzo
y compromiso de empresarios y go
bierno para catapultarlo hacia el an
siado crecimiento. i

Se debe establecer un

programa masivo de
capacitación financiera
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I aliana y la fuerza
de la transformación

Que basta con ser decente para ser revolu
cionario, es decir, para estar por la transfor
mación pacífica y democrática pero radical

de México, es algo que Tatiana Clouthier —hij a de un panis
ta distinguido y ella misma ex militante de ese partido—su
po comprender y asumir muy tempranamente, y que lahoy
"unificada" derecha conservadora —aferrada a dogmas e
ideas preconcebidas que comparte más allá de sus ahora in
útilesydeslavados colores partidarios—aúnno entiende.
Con un miedo cerval, la oposición se agrupa contra lo

que considera una amenaza a su propia sobrevivencia Sus
"creencias" le impiden ver lo que sucede hoy en el país por

que, como sostiene Howard Gardner en Mentes ñexibles:
"Cuanto más absolutista (o autoritaria) es la visión que se
tiene de la vida más seguridad se tiene de las propias opi
niones y menos probables es que se las abandone".
Apelando a lo más primitivo de la cultura nacional: el

catolicismo reaccionario, el clasismo, el racismo, el ma
chismo, su rancio anticomunismo, los conservadores en
dilgan las mismas etiquetas a muj eres y hombres de muy
distinto origenyformas de entender la vida.
Al mismo tiempo que ella misma, que

sus partidos políticos —por el apetito
irrefrenable de volver al poder— pierden
hasta último rasgo de identidad, la opo
sición reduce, iguala y simplifica (como
si se mirara al espejo) a la complej a y di
versa corriente de pensamiento y acción
que, después de echarla del gobierno,
protagoniza una gesta histórica.
Desde hace más de 20 años —con mi

cámara al hombro— he seguido los pasos y la lucha de An
drés Manuel López Obrador. He grabado muchos de sus
discursos, de sus pláticas con la gente; lo he visto actuar
como dirigente, como candidato y como gobernante. Lo
he visto mantener firmes sus ideales y lo he visto cambiar
diametralmente su estrategia.
Tengo 69 años. Le llevo dos. Somos contemporáneos y

por esa razón compartimos —lo conversamos en el penúl
timo tramo de la campaña el 2018— algunas claves vitales.
Somoshijosdeuna represión, deunaderrotahistórica,ladel

68,ycrecimos con un hambredevictoriainextinguibleyla vo
luntad de serpragmáticosparaconquistarla
Nos iluminaron la "opción preferencia! por los pobres"

ylapalabraylavidade dos obispos: Sergio Méndez Arceo
y monseñor Óscar Arnulfo Romero.
Aprendimos marxismo enlaUniversidad, pero como he

rramienta de análisis y no como dogma, sobre todo aquello
de la Onceava tesis sobre Feuerbach: "No se trata solo de

comprender el mundo, sino de transformarlo".
En la carretera de Ciudad Victoria a

Monterrey, hablamos del cambio co
pernicano que se había operado en su
discurso: "Me equivoqué —dijo—, al
colocar al capital y la plusvalía como
causas fundamentales de la desigual
dad. Es la corrupción la verdadera cau
sa; el peor de los males. Si convocamos
a unirnos para erradicarla nadie podrá
arrebatarnos la victoria".

Tenía razón. Ya no fue necesario ser proletario, campe
sino, estudiante, intelectual de vanguardia; ya no importá
ronla clase social ni la ideología, solo los principios. Entor
no a ellos se aglutinaron múltiples luchas. Y así es, tan am
pliay diversa como el país, la fuerza de la transformación.
Lafuerzademillonesdemujeresyhombresdecenteseínte

gros de muy diverso origen, como Tatiana Clouthier, empeña
dosentenderpuentes, enestrechar lazos,ennegociarsinclau
dicar,paraconstruirunMéxicojusto, digno, igualitarioy enpaz
e impedir el retomo al pasado de corrupción e impunidad,

Clouthier supo
comprender que

basta con ser
decente para ser
revolucionario
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El valor del
cubrebocas

Muy persistentes las imá
genes de ciudades, ca
lles, comercios y plazas

de México llenas de ciudadanos que se
mezclan descuidadamente, sin guar
dar distancia ni portar el cubrebocas.
Vemos también a muchos portándolos
como cubrecuellos o cubrepapadas, sin
meter la nariz en el aditamento.

El presidente López Obrador y la
jefa de gobierno de la ciudad, Claudia

Sheinbaum, libran una lucha sorda en
torno al cubrebocas, el primero descar
tándolo como indispensable y la segun
da recomendando su uso todos los días.
Es una batalla incomprensible, en

muchos sentidos ridicula, pero no
trivial. Hechas todas las cuentas de

la pandemia en el mundo, una de las
pocas conclusiones solidas que hay es
que, antes de que lleguen las vacunas,
el medio preventivo número uno es
el cubrebocas.

Hay diferencias
mortales, probadas y
pronosticadas, entre
usar o no el pequeño
vendaje facial. Usar
cubrebocas evita con

tagios y muertes; no usarlo, las propicia
En noviembre, el Institute for

Health Metrics and Evaluations (IH
ME) de la Universidad de Washing
ton, que registra la estadística mundial
de la pandemia, hizo un cálculo de las
muertes por covid esperadas para Mé
xico, basándose en las cifras oficiales
de la Secretaría de Salud (https://bit.
ly/3lUz5DH).

Su pronóstico es que, al paso que lleva
la pandemia en nuestro país, para el 1 de
abril de 2021, si no se relaj an las medidas
de prevención vigentes, México llegará a
las 161 mil579 muertes por covid.
Si se relajaran las medidas de pre

vención vigentes, según el mismo ins
tituto, la cifra de muertos podría subir
de los 161 mil 579 esperados hasta los
173 mil 989. Esto le costaría al país unas
12 mil muertes más.

La cifra podría re
ducirse, también, con
siderablemente, silos
mexicanos observa
ran el uso universal de
cubrebocas. En este
caso, dice el instituto,

en vez de los 161 mil579 muertos previs
tos, habría 154 mil 163: el uso universal de
cubrebocas podría evitar cerca de 7 mil
muertesenMéxico.
No sé quién pueda convencer a los

mexicanos de que usen todos cubrebo
cas. Un inicio sería que lajefa de gobier
no de la ciudad convenza al Presidente de

que use cubrebocasyrecomiende usarlo
todas las mañanas, como hace ella i

Sheiiibaum y AMLO
libran una lucha sorda
en tomo al aditamento
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La ética de la guía
¥7

¦ 1 problema de la guia etica es la desmesura.
i No que los militantes de un partido político
compartan algunos valores, sino que eso se

haga explícito así, baj o la forma de un programa completo
abase de sentencias numeradas. Los políticos dan clases
de moral como dan clases de historia, aveces de biología o
de medicina, y tienen para eso la autoridad que uno quiera
concederles —mucha, poca o ninguna en absoluto. Y des
de luego nadie tiene intención de imponer ese código ni
podría hacerlo. Pero es razonable pensar que esas ideas
influyan sobre las iniciativas de ley, sobre las decisiones
del gobierno, y por eso hay que prestarles atención.

La solemnidad con que se presenta, la ambición, el or
den como de catecismo, el tono admonitorio y paternal
de las máximas hacen que el texto resulte ridículo. Pero
hay que tomar en cuenta que ni Ramírez ni Ortiz ni nin
guno de los otros tiene la obligación de saber filosofía, ni
siquiera tienen que saber escribir en español: lo que hacen
es juntar el conjunto de prejuicios fundamentales del mo
vimiento de regeneración. El contenido concreto de los
preceptos no tiene mayor interés, tan solo traduce lo que
los redactores piensan que es "portarse
bien". El resultado es una pepitoria de
cristianismo newage, pensamiento po
sitivo y publicidad de Benetton: un con
junto abigarrado e inconsistente de pa
labras que suenan bonito, como respeto,
amor, libertad, perdón.
Insisto, eso no tiene importancia,

son ocurrencias. Pero detrás de las ocu
rrencias hay una idea del orden —y eso
importa. En primer lugar, hay una idea cíclica de la histo
ria comoprocesode decadenciayregeneración: el texto
está lleno de la caída en la barbarie, caer en la ley de la
jungla, el camino de la desintegración, el declive moral,
la decadencia, y como contrapunto siempre la cultura
tradicional del pueblo mexicano, la ética que ha carac
terizado al pueblo, la recuperación de los valores tradi

dónales. De modo que la regeneración consiste en eso,
retornar alo que siempre ha sido. Si parece un programa
nostálgico es porque lo es, abiertamente.
La clave de ese otro orden posible está en la familia.

Literalmente: lafamiliaes lapríncipal institución de se
guridad social, la primera escuela, el primer dispensario
médico, un núcleo de ayuda mutua. Esa idea ha inspira
do leyes, decisiones de gobierno, políticas, y por eso va
le la pena recordar que la familia es el principal espacio

de violencia contra las mujeres y los
menores (más del 60 por ciento de
las agresiones). En la familia se pro
duce la mayor parte de las violacio
nes (más de 100 mil casos anuales, 70
por ciento familiares). En la familia
se produce la inmensa mayoría de las
agresiones sexuales, las lesiones y ho
micidios de menores. Y no es una no
vedad de hace 20 o 30 años.

Seguramente esa realidad monstruosa explica en
parte la idealización de la familia que permite que el
movimiento de regeneración quiera encargar a los
abuelos que eduquen moralmente a sus nietos. En se
rio, a lo mejor habría que pensar más bien en que los
nietos empiecen a educar a sus abuelos: hablemos de
ética, ¿porqué no?^™

E1 contenido de los
preceptos tan solo
traduce lo que los

redactores piensan
.......i... 1 • y'
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¿Quién dio la
instrucción de
matar así ?

I?
I ^ nía columna anterior co

/ mentamos la recomen
! dación37/2020delaCN

DH contra el Ejército por uso excesivo
de la fuerza en un operativo en Nuevo
Laredo. Esta quej a común en contra de
las fuerzas armadas fue impugnada por
un par de oficiales y ha desatado una
discusión crucial sobre la instrucción
impartida a través de un sistema de en
trenamiento militar conocido como

Pista de Reacción Tipo 1.

Este proceso de enseñanza especial
fue intensificado en 2008 en los Cen

tros de Adiestramiento Regional de los
12 territorios en los que las fuerzas ar
madas dividen al país.
Tras recibir estos días diversos

mensajes de fuentes castrenses, pue
de entenderse que este tipo de adies
tramiento impartido en el contexto
de la guerra del narco decretada por
Felipe Calderón consistía en: 1. El es
tablecimiento de un puesto de con
trol, 2. La reacción ante una amenaza
en un puesto de con
trol, 3. El seguimien
to y persecución de
miembros de la de

lincuencia organiza
da, y 4. La emboscada
que sufría el perso
nal militar en una población donde se
ocultaban los delincuentes.

Otros ejercicios enseñados a los
soldados eran el despeje de una ca
sa habitación mediante granadas, el
asalto armado al interior, la perse
cución de delincuentes y el uso de
morteros para blancos ocultos en
lugares serranos.

Pero es el quinto punto de este sis
tema de preparación el que está a re
visión de la CNDH y que podría haber
provocado tantas muertes de civiles a
manos de militares durante los últimos

12 años. Se trata del "ejercicio de una
agresión con armas largas y granadas
de parte de la delincuencia, desde un
parapeto a distancia en el cruce de dos
calles en un poblado, baj ando de los ve
hículos adoptando adiestramiento de
combate urbano y desplazamiento a
pie para reaccionar utilizando ametra

lladoras calibre 7.62,
lanzagranadas cali
bre 40 y lanzacohetes
Blindicide para batir
el punto de concen
tración que ocupaban
los delincuentes".

Al usarse un armamento pesado
como éste dentro una población que
daba claro el riesgo de "bajas colate
rales", sin que en el adiestramiento se
hiciera nunca mención de esa trágica
posibilidad. Por ello, la instrucción re
cibida por miles de soldados fue la de
disparar a matar sin preocuparse por
las consecuencias.

Este proceso de
enseñanza especial fue
intensificado en 2008
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Trump,
espectáculo y
daño infligido

Los números varían un poco,
pero algo así como siete de
cada 10 estadunidenses

que se identifican como republicanos
creen que la elección que ganó Joe Bi
den fue producto de un fraude masivo
y organizado de parte de los demócra
tas, por lo que Donald Trump debería
de ser reelecto presidente.
Ayer, casi al mismo tiempo que la

Suprema Corte de Justicia de aquel

país rechazaba sin disensos uno de los
más importantes y casi el último de
los recursos legales de la campaña de
Trump, abriendo paso ala ratificación
de Biden en el colegio electoral, el mag
nate andaba en otra cosa.

En el evento para anunciar el plan
de vacunación nacional, respondien
do a una pregunta de por qué no se ha
bía invitado a miembros del equipo de
transición de Biden, a quien le tocará
implementar el plan,
Trump dijo:
"Bueno, tendre

mos que ver quién
es la próxima admi
nistración, porque
ganamos en esos es
tados clave y sucedieron cosas terri
bles. Así que tendremos que ver quién
es la próxima administración. Pero
cualquiera que sea la próxima admi
nistración se beneficiará realmente
de lo que hemos podido hacer con es
ta ciencia increíble, los médicos, todas
las personas que surgieron, los técni
cos de laboratorio. El trabajo que se
ha hecho es increíble, y será increíble

para la próxima administración. Y es
de esperar que la próxima adminis
tración sea la de Trump, porque no se
pueden robar cientos de miles de vo
tos. No puedes tener fraude y engaño y
todas las cosas que hicieron y luego ga
nar un estado clave. Y solo tienes que
mirar los números. Mire lo que ha es
tado grabado. Mira toda la corrupción.
Y ya veremos. No se puede ganar una
elección como esa".

En estos días Trump
firmó un decreto —

ya veremos si es le
gal— para que las vacu
nas sean distribuidas y
aplicadas primero a los
"americanos", dando

un último mensaje al mundo.
Cuatro años, por suerte solo cuatro,

han sido suficientes para que el legado
trumpiano sea el de la polarización, el
odio, la abundancia de teorías de cons
piración disparatadas y, ahora, el in
tento de deslegitimación de su sucesor.
Ese daño está hecho.
Ya veremos cuánto tardala recons

trucción de lo afectado.

Ya veremos cuánto
tarda la reconstrucción

délo afectado
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El derecho de la 4" : un

balance /2 a parte

¥7
"'I nlaentregapasadainieiamoselanálisisdelas

1 transformaciones que ha tenido el sistema
_l1 jurídico con la 4T. Revisamos la dinámica de
reformas a la Constitución que, aunque intensa, no muestra
un patrón anómalo en la práctica constitucional mexicana
Ahora toca el turno a la actividad legislativa
Por efecto de la sobrerrepresentación, Morena y sus

aliados gozan de una cómoda mayoría legislativa en am
bas cámaras (la coalición Juntos Haremos Historia lo

gró 45.9 por ciento de los votos, pero se le asignó 61.8 por
ciento de la Cámara de Diputados). Esto le da un enor
me margen de maniobra que ha utilizado ampliamente.
Por ello, no sorprende que en el ámbito legislativo pueda
identificarse una clara huella de la 4T.

En efecto, entre septiembre de 2018 y el 8 de diciembre
de 2020 se han expedido 109 decretos que reforman más
de un centenar de leyes generales y federales. Si conside
ramos que hay en total 303 leyes (excluyendo el presu
puesto de egresos y los reglamentos le
gislativos) tenemos que se ha modifica
do casi un tercio de lalegislación federal.
En una tasa de cambio muy significativa.
En cuanto a temáticas, destacan en

primer lugar las leyes que desarrollan
reformas constitucionales. Entre ellas

sobresalen la legislación en materia la
boral y de seguridad social, educación,
guardia nacional y seguridad pública,
extinción de dominio, combate a la delincuencia orga
nizada e igualdad de género.
Un segundo bloque lo constituye lo que llamaré le

gislación de austeridad, que ha implicado la expedición
de dos leyes nuevas (remuneraciones de los servidores
públicos y austeridad republicana), reformas a la Ley de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría, la Ley Ge

neral de Responsabilidades y el decreto de extinción de
los fideicomisos, que reformó 17 leyes y abrogó una.

Otras leyes llevan la marca de la casa, y constituyenpiezas
novedosasdelegislación, como porejemplola Ley deAmnis
tía, la Ley de Economía Socialy Solidaría la Ley de Fomento
ala Confianza Ciudadana o la Ley Federal para el Fomento
y Protección del Maíz Nativo. En otros casos se trata de la
reformulación de "leyes viejas" que se adaptan al TMEC y
adoptan lanomenclatura4T,como la Leyde Infraestructura

de la Calidad (que abrogó la Ley de Me
trologíay Normalización) o la "nueva"
Ley Federal de Protección a la Propie
dad Industrial.

Muchas leyes tuvieron reformas
específicas que respondieron a cam
bios institucionales o demandas pun
tuales. Otras refuerzan facultades de

algunas autoridades (especialmente
fiscales y de procuración de justicia).

En general la factura técnica de las leyes de la4T deja
mucho que desear y queda claro que el cambio legislati
vo responde a las prioridades políticas. Cuando la ley no
alcanza, queda siempre el recurso a la acción adminis
trativa. Sobre esto volveremos. .

* DIRECTORE INVESTIGADOR DEL CIDE

Cuando la ley
no alcanza,

queda siempre el
recurso a la acción

administrativa
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T
ampoco enmateriade justiciale pinta
bien a la 4T: ni la Fiscalía General de

—I l_ la República ni el Poder Judicial fe
deral han hecho algo para que el presidente López
Obrador confíe en cumplir su compromiso de llegar
ala verdad, sin adjetivos, del caso Iguala.
Las expectativas de llegar a una conclusión dife

rente ala perfilada por la extinta PGRse desmoronan,
ahora con la virtual preliberación del ex alcalde José
LuisAbarca,luegodequeunTribunalFederaldejósin
efecto el auto de formal prisión en su contrapor los de
litos de delincuencia organizaday lavado de dinero.
El fallo es "para efectos", lo que significa que se

dejaron de valorar algunas pruebas, de practicar
otras diligencias, o que se cometieron violaciones
de procedimiento.
Para efectos del caso Iguala, sin embargo, la reso

lución activa la sirena de alerta máxima.
Ya desde mediadosde 2015 (23 de julio), amenos de

un año de la desaparicióny asesinato de los 43 norma
listas, en su Reporte Preliminary por advertir, preci
samente, lo endeble de las acusaciones contra Abarcay
otros inculpados, ladesaparecidaOficinaEspecialpa
ra el Caso Iguala de la CNDH planteó en su Observa
cióny Propuesta 26 lo imperativo de reforzarlos me
dios de convicción enlos procesos penales de los invo

lucrados en la matanza, pero ni la
PGPi del peñanietismo ni la FGRexpectativas en la 4T hicieron el menor caso, y
lo mismo sucede con los 128 Punllegar a una
tos Recomendatorios y las 224conclusión Propuestas de Investigación de
la Piecomendación del 28 de nodiferente se
viembre de 2018, que permanecedesmoronan ignorada en los dos años de la ac
tual administración.

No obstante, por fortunaparael Presidente y los ex
procuradores de Guerrero, Iñaki Blanco, y de la Re
pública, Jesús Murillo Karam, sobre Abarca pesan
otros cargos que por el momento lo mantendrán en
prisión, aunque lo más importante es lo factible que
sigue siendo enderezar el rumbo que la insidia retor
ció: bastaría con que el fiscal Alejandro Gertz Mañe
ro impusierasu autoridad moral al facciosoy hechizo
"fiscal especial" Ornar Gómez Trejo (ex achichincle
del corrosivo Grupo Interdisciplinario de Expertos

quien trabaj a para sabotear la po
esclarezca el crimen.
para que Abarca no sea liberado
de los 36 Apartados de la citada

En ellos queda claro que tiene que
delitos: desaparición forzaday se
PGR) de Los 43; por distintos ho
normalistas y otras tres personas
de Iguala); por tentativas de ho

organizada, operaciones con
ilícita y enriquecimiento

debe ser consignado por el asesi
Arturo Hernández Cardona (in

está acusado por ese asesinato, co
equivocadaha dicho el subsecretario

De no atender lo que consta en la Recomenda
ción, Abarca saldrá de la cárcely el caso Iguala, en su
totalidad, continuará pudriéndose...
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Fiscalizar a diputados

El reto es salvaguardare! principio de equidad en la contienda
electoral.

Como hay un vacio legal, el INE emitió lincamientos para
regular la reelección de los diputados. De hecho, los diputados se
adelantaron al instituto y al hacerlo actuaron como juez y parte
desús propias candidaturas, en una irregularidad mayúscula.
Los primeros pasos para encontrarle ta cuadratura al
círculo son los siguientes: los. diputados interesados en
reelegirse tienen que hacerlo saber a más tardar el 22 de
diciembre.

Los diputados no tendrán que dejar su curul pero tampoco
podrán ausentarse de las sesiones para hacer campaña.
Habrá un reforzamiento especial de las reglas de fiscalización de
quienes aspiren a reelegirse para que no usen el presupuesto de
la Cámara, que es dinero público, en su auto promoción.

EL PES SE ENVALENTONA

La alianza entre Morena y ef PES en Morelos está en riesgo.
Los dirigentes del FES. Hugo Erick Flores y Jorge Arguelles,
insisten en que ellos elijan, y no Morena, a los candidatos a
alcaldías y diputaciones locales de la próxima elección.
El presidente de Morena en el estado, Gerardo Albairán Cruz, ha
dicho que se requiere del apoyo de los militantes de su partido
para las nominaciones
La inconformidad entre las bases de Morena por la
alianza crece. Incluso algunos grupos señalan que
el partido que lleva lingo Erick Flores, que Fuesúper
delegado del gobierno Federal en esa entidad, no
representa La ideología y principios nio reñís tas,
El objetivo detrás de la alianza es asegurar la permanencia del
PES para los próximos tres años y de paso nominar a Jorge
Arguelles como el candidato para la alcaldía de Cuerna vaca y
desde ahí construir su candidatura para el gobierno de! estado
en el 2024 y sustituir a Cuauhtémoc Blanco,;Lo conseguirán?
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Misión para todos

El tema de las vacunas es, al mismo tiempo, una hazaña
científica mundial, un reto logística monumental. el marketing
perfecto para las farmacéuticas involucradas y una plataforma
política para sus principales promotores.
En México la tarea de acordar la llegada ¡misiva de las
vacunas al país se te encargó al canciller Marcelo Ebrard
que pudo decir ayer 'Misión cumplida".
Eso en lo que respecta a la dotación de las vacunas, que es
importante, aunque el Plan Nacional de Vacunación apenas
está diseñándose y supondrá un estuerzo colectivo que se
extenderá de diciembre de este año hasta la primavera del 2022.
Todavía queda, en consecuencia, un larguísimo camino para
recomer y durante el trayecto toda la sociedad estará a prueba,

La Marcha de Zacatecas

Una de las pocas entidades en la que la alianza opositora avanza
y parece consol idarse es Zacatecas.
La necesidad de presentar candidaturas con equidad de género
movió las piezas y dejó en la punta a la senadora priista Claudia
Anaya a quien ya le dieron el visto bueno PAN y PRO,
Todavía no hay nada firmado, es verdad, pero t odo
apunta a que Claudia será ta rival de David Monreal en la
boleta, si es que tos morenistas dejan que ¡Vlonreal llegue
a la meta.

Y es que como en otros estados el luego amigo al interior del
Movimiento de Regeneración Nacional ha marcado la pauta.
Le están sacando a David los trapitos al so! de su paso por la
Coordinación General de Ganadería, fiero sostienen en el Cerro
de Buiá, que lo hacen compañeros de partido molestos porq ue
no les tocará rebanada de pastel.
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Zoé
Robledo
Aburto

? director del tMSS firmó ur con

^ ,|W venia con el Sindicato Nacional de
Í*RP hfT Trabajadores del Seguro Social
rmlVl l/n (SNTSS) a través del cual se otor
gan incentivos económicos al personal de Equipos
COV1D por vacaciones no disfrutadas, guardias y co
misiones. "La pandemia continúa. Esle convenio es
un reconocimiento social para quienes siguen salvan
do vidas", señaló Robledo a través de su cuenta de
Twitter,

Rafael
Chong
Flores

La propuesta de nombrarlo titular
de la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción fue re
chazada en el Congreso capitalino,

al considerar que el actual coordinador general jurí
dico y consultivo en la Cofepris y quien formó parte
de la Comisión de Elecciones de Morena, no cuenta
con la preparación que requiere el cargo. Es la se
gunda vez que se rechaza un nombramiento a Ra
fael Chong Flores, quien había sido propuesto por
AMLO para dirigir el Centro Federal de Conciliación
y Registro Laboral.
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Un sistema de selección exigente

El sistema de selección está

dividido en dos partes. Se

presentan a examen 300
aspirantes, de los cuales

alrededor de 40 pasan a una

siguiente fase y finalmente,

solo 30 son aceptados, lo

que significa que ingresa
el 10%. Sin embargo, la

competencia es más ruda de

lo que parece, porque hay
un filtro anterior.

r¡ 11 est as semanas en que por la
¦ pandemia he tenido que es

lar todo el día en la oficina,
ya que todo ocurre ahora en
forma virtual, he presenciado
muy de cerca el complejo sis

tema de selección que se sigue en ei Insti
tuto Nacional de Ciencias Médicas y \7u
tricíón Salvador Zubirán para la admi
sión de residentes a especialidades mé
dicas, ya que la oficina de enseñanza es
contigua a la mía. Esto me ha traído el re
cuerdo de la época en que nos tocó a no
sotros pasar por ahí. Fue uno de los años
más estresantes de mi carrera.

El Instituto goza de un prestigio bien
ganado a lo largo de ios años de ser un
centro de excelencia en la enseñanza de
la medicina. Tanto a nivel de pregrado,
como especialmente de posgrado. Ser re
sidente de medicina interna o de cirugía
(y de otras especialidades! en el Institu
to es el sueño de cientos de estudiantes
de medicina y lograrlo, inmediatamente
pone muy alto al médico ante loa ojos de

ios demás. El sistema de selección es a su

vez. el que ha hecho al instituto tener la
calidad que tiene en la medicina que aquí
se practica, ya que a lo largo de las déca
das, el Instituto ha ido nutriendo sus filas
con los especialistas que fueron residen
tes en el mismo.

El Instituto ofrece un cieito número

de plazas para cada especialidad. En el
caso de medicina interna, que es quizá la
más famosa de todas, hasta el año pasa
do oírecía DO plazas para ingreso. La re
sidencia dura cuatro años, así que tene
mos 120 residentes de medicina interna.

Dada la exigencia académica del Institu
to, apenas se dan abasto,

El sistema de selección está dividido en
dos partes, Se presentan a examen 300
aspirantes, de los cuales alrededor de 40
pasan a una siguiente lase y finalmen
te, solo 11) son aceptados, lo que signifi
ca que ingresa el 10%. Sin embargo, la
competencia es más ruda de loque pare
ce, porque hay un filtro anterior.

Para tener derecho a examen, el pro
medio general que debe mostrar el estu
diante durante la carrera es de 8.6, ajus
fando por escuelas que tienden a dar ca
lificaciones bajas. Es decir, debe de ser de
ios estudiantes más destacados de su ge
neración, Por lo tanto, compiten ios me
jores estudiantes del país y para acceder
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a 1a. segunda etapa se debe es lar entre ios
mejores 40 exámenes.

Hay que agregar que el examen es par
ticularmente difícil, porque consiste en
una serie de enunciados sobre conceptos
médicos en los que solo se puede respon
der si es "verdadero", si es "falso", o "no
se". Parece ocioso, pero si hay una disci
plina en la que aceptar no saber es de par
ticular importancia, es en la medicina, ya
que estamos trabajando con vidas huma
nas y, reconocer no saber algo, es e! úni
co motor real que hay, primero para bus
car ayuda y luego para procurar apren
derlo. Una respuesta mala con lleva a res
tar a una buena. Por ejemplo, si de 300
preguntas el alumno contesta 1 SO bien,
pero 150 mal. entonces su calificación es
0. Si contesta 150 bien y 150 como "no
se", entonces su calificación es 5.

Los aspirantes de los mejores 40 exá
menes pasan a una segunda fase que con
siste en diversas entrevistas y exámenes
psicológicos para determinar, qué tanto
ei perlil de cada uno se ajusta al exigen

te programa de! Instituto y de ahí. se de
finen JO que son aceptados.

Dado que son los mejores estudiantes
del país, no es infrecuente que ai momen
to de iniciar la residencia, uno o varios de

cidan no hacerlo, porque han sido acep
tados en otro lugar, generalmente de! ex
tranjero. al que prefieren migrar, con lo
que se abre la opción para quien seguía en
la lista y asi poder acceder a la residencia.

Mi admiración por los Doctores Sergio
Ponce de León y Rodolfo Rincón. Director
y Jefe de Enseñanza en el Instituto, quie
nes tienen a cuestas esta gran responsa
bilidad y la han sabido llevar de manera
extraordinaria desde hace algunos años.

Corría el año de 1984 mientras realizá
bamos el servicio social de la carrera de me

dicina y, mis entrañables compañeros de la
IJNA\ 1 y yo, soñábamos con ingresar al Ins
tituto. estudiábamos de sol a sol y pasába
mos los días angustiados con la posibilidad
de que no filáramos aceptados. En ese en
tonces había 13 plazas para f 30 aspirantes.
Competían amigos de la talla de Dan Schu
11er. Rubén Niesvizky o Leticia Quintanila,
los mejores estudiantes que he conocido.

Además, de otras universidades ven
drían estudiantes de muy alto nivel aun
que si hubiera sabido entonces que com
petiríamos con un tal Eduardo Carrillo,
el terror hubiera sido mayor. Lo bueno es
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que a Lalo solo podían darle una de las I 3
plazas, por lo que los demás nos tuvimos
que pelear las 12 restantes. Nuestra car
ta de aceptación está fechada el 22 de no
viembre de ese año y firmada nada menos
y nada más que por el Dr. Rubén Lisker,
Es interesante que a lo largo de los

años, a quienes nos hemos quedado en
el Instituto nos ha ocurrido lo mismo. Al

terminar la residencia pasamos por un
período en que por algo de soberbia y ju
ventud. nos da por pensar que los resi
dentes de nutrición "ya no son tan bue
nos como lo éramos nosotros", pero unos
cuantos años después, ya con la madurez
y el buen juicio y en muchos casos, des
pués de haber sido atendido por algunos
de ellos, todos constatamos y decimos con
orgullo que los residentes de Nutrición
son los mejores del país.

El Instituto Nacional de Ciencias Mé

dicas y Nutrición Salvador Zubirán es la
Institución modelo que es, en parte, por
que hay una competencia real y seria pa
ra ingresar. El sistema funciona bastan
te bien. No acepta presiones o recomen
daciones de personajes poderosos. La co
munidad del Instituto lo sabe y se abstie
ne de tratar de intervenir en el asunto.

No es demagógico. No es por votación.
No se gana una plaza sin tener el nivel,
por que se es popular. No se puede acce
der si no se ha demostrado ser de los me

jores. Si ese nivel de exigencia se aplica
ra para el acceso a muchas otras posicio
nes. la calidad de lo que se hace en ellas
sería mucho mejor.

Fecha: 09/12/2020

Página: 29

Area cm2: 701

3 / 3

Columnas Políticas

Dr. Gerardo Gamba

Costo: 74,397

Página 6 de 15



Chrístopher Pastrana
Profesor ¡fe la Facultad de Derecho de la IMAM

&capastranac

"Los leyes ¡n útiles ckHiiítin a Jas necesarias "
Mcmlesquieu

a semana pasada, la Comisión
de justicia de la Cámara de Di
putados aprobó el dictamen con
proyecto de decreto por el que
se adiciona el artículo 258 Bis

al Código Nacional de Procedi
mientos Penales que tiene por objeto, "ge
nerar" la posibilidad de impugnar y san
cionar las negativas u omisiones sin fun
dament ación y/o motivación por parte del
.Ministerio Público (MP).

En la exposición de motivos de la inicia
tiva presentada por la Diputada Mildred
Concepción Avila Vera, del Grupo Parla
mentario Morena, se expone que al ser fa

cultad exclusiva del MP iniciar e integrar
adecuadamente una investigación, la ga
rantía de impartición de justicia depende
en gran medida de él, por lo que su omisión
para recibir las denuncias y continuar con
la investigación, así como el uso impropia
do de ios criterios de oportunidad y ei ma
nejo discrecional para recibir y dar trámi
te a las denuncias es causa de desconfian

za y genera una percepción de desprotec
ción por parte de esa representación social.

Cierto es que no todos los MP gozan de
buena reputación v que son una délas ins
tituciones de procuración y administración
de justicia calibeada dentro de las más co
rruptas y en las que la ciudadanía dilicil
mente confia, sin embargo, el lo en ningu
na manera justifica la emisión de normas
irreflexivas y absuradas que menos aún
abonan al saneamiento de la institución
ministerial.

Esta misma hipótesis reiérida en la ini
ciativa. sin embargo, ya está considerada
en la Ley General de Responsabilidades Ad
ministrativas (en ia que por cierto se apoya
el propio dictamen (, según Ja cual se actua
liza como una lalta administrativa no gra
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ve ai incumplir, por medio de actos u omi
siones las obligaciones, funciones, atribu
ciones y comisiones encomendadas ai ser
vidor público, en este caso el MP que no
lleve a cabo una determinada diligencia.

En términos similares. Sos Códigos Pe
nales Federal y del Distrito Federal, estable
cen tipos penales contra Sa administración
de justicia cometidos por servidores públi
cos, por ejempio por retardar o entorpecer
la administración de justicia; abstenerse
injustificadamente de ejercer la acción pe
nal que corresponda: o bien de ejercer ac
ción penal cuando no sea procedente.

Con todo, por alguna razón los inte
grantes de la Cámara Baja no identifica
ron la innecesarledad de esta disposición,
es decir, tácitamente estimaron que has
ta el 2 de diciembre de 2020 en que apro
baron el dictamen, no existían en nuestro

sistema penal controles sobre las decisio
nes del MP durante la etapa de investiga
ción. ¡Tremendo hueco dei que nadie se ha
bía percatado!

Hablando de causas y consecuencias,
uno de los rubros sobre los que resulta
urgente emitir regulación es en el relati

vo a la responsabilidad legislativa, no co
mo privilegio del poder sino como digni
dad de la persona investida con ese en
cargo y es que, al constituirnos en un Es
tado de Derecho prevalece ei imperio de
la ley y de ahí la naturaleza esencial de la
función legislativa para la consecución
de nuestros fines aspiración ales más ele
vados. Sin buenas leyes no sólo genera
mos una norma deficiente en sí misma,
sino que extendemos sus electos nocivos
a otras esléras sociales.

La función legislativa debería ser enten
dida como un compromiso social genuino,
no sólo para crear leyes porque sí, no se tra
ta de subir a tribuna a fijar un posiciona
miento y figurar públicamente como pa
ladines de las normas, sino de una ardua
labor para que esas normas sean buenas:
para mejorar las que ya existen: desapa
recer las tildadas como nocivas e, incluso,
para reconocer cuando es mejor abstener
se de hacerlo.

Vemos la paja en ei ojo ajeno y no la vi
ga en el propio. Pues ya en esas andanzas,
si queremos señalar y sancionar a servido
res públicos que omiten cumplir diligen
temente sus obigaciones. no está de más
pensar que ese decidido espíritu normativo
pueda algún día alcanzar como destinata
rios a sus propios hacedores ;'noí
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Las lenguas de Marcelo
la IVTyt

Posiblemente 11110 de los
más grandes ridículos
recientes en política ex
terior ha sido ta insisten
cia presidencial en exi
girles a los vaticanenses

y los españoles disculpas por las con
quistas y rematar el saínete con el
penacho de Moctezuma.

Conquistas, territorial, política
y económica —a través de la espa
da— y cultural la otra, por medio
del lenguaje, el evangelio, la cristia
nización y —por consecuencia—
hasta el culto guadal upano.

Los clamores han caído en el va
cío. lo cual no le impide a México su
marse a los tastos de la lengua es
pañola, promovidos por los cervan
tistas.

Si bien el Presidente López Obra
dor ha denunciado la subvalorados
de las culturas autóctonas y la false
dad de equiparar conquista y des
pojo con civilización y oriundez con
barbarie como una constante histó

rica del reaccionarísmo político, su
gobierno, se une al Instituto Cervan
tes para auxiliarlo en una de las cru
zadas más frecuentes de la hispani
dad: la idolatría de la lengua.

Un idioma es un distintivo, una
clave para entender el mundo.

No los hay de primera o de se
gunda, En todo caso hay pueblos
cultos —en la ciencia, las humani
dades y la tecnología— y naciones
atrasadas.

Por eso—lodijoJEP—el inglés es
hoy el latín de nuestro tiempo.

Es la lengua del imperio, como lo
fue en la mitad del inundo el lengua
je castellano.

Por desgracia la "lengua de Cer
vantes" no nos hace a todos escrito

res. Ni siquiera lectores de la obra del
manco. Pero dejemos eso de lado.

Lo interesante es leer este empa
lagoso comunicado de la Secretaría
de Relaciones Exteriores:

"£f día de hoy (4.12.20) se llevó
a cabo, de manera virtual, la Sima
de un acuerdo de colaboración en

tre la Dirección Ejecutiva de Diplo
macia Cultural de la Secretaria de
Relaciones Exteriores y el Instituto
Cervantes de Espaiia para la promo
ción internacional del idioma espa
ñol y su cultura.

"...La suscripción de este acuer
do, cuyo objetivo es promoverla im
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portancia déla lengua española y de
las culturas creadas a partir de ella
(siejen diversos países del mundo,
¡he presidida por el secretario de Re
laciones Exteriores, Marcelo Ebrard
Casaubon: la ministra de Asuntos

Exteriores, l 'nión Europea y Coope
ración de España. Arancha Gonzá
lez Laya: ia Secretaria de Estado de
Cooperación Internacional. Ánge
les Moreno Bau. el director del Ins

tituto Cervantes, Luis García Mon
tero: y el director ejecutivo de DipJb
¿nacia Cultural de la Cancillería..."

Y añade:
"...Deesfa forma, podremos acer

camos a las comunidades hispanas,
particularmente en Estados Unidos,
que han sido en épocas recién íes víc
timas de expresiones de odio y a ta
ques suprema asías.,. *

Entre las cosas más retorcidas

provenientes del acomodo perpetuo
del canciller Ebrard, hallamos eso de
"acercarnos a las comunidades his

panas" a través de la lengua porque
han sido "víctimas de expresiones de
odio y ataques supremacistas", de!
gobierno de Trump. al cual México
—con su ayuda—, ha tratado y con
sagrado como Mr. Amigo.

Los españoles, especialmente
los reumáticos de! ocio imperial y
la nostalgia, han sobre valorado el
idioma. V si Marcelo Ebrard lo quie
re oponer como barrera contra e!
racismo, está equivocado. No sirve
para eso.

Pero más errado es, por un a par
te, resentir extemporáneamente la
conquista y el a vasal ¡amiento de los
pueblos originarios, y por la otra ce

lebrar un idioma impuesto hace cin
co siglos con la persuasión de arca
buces y culebrinas.

¡Por lin. somos o no somos hi
jos orgullosos de la ""I lispania Secun
da?".

"...El Gobierno de México reañr
ma su compromiso de consolidarla
cercanía entre México y España, así
como de renovar ¡os estrechos la

zos culturales para hacer trente a
los grandes retos regionales y pro
yectar valores compartidos a n/ve/
global..**

Ya se le olvidó a Marcelo, segura
mente, cuando desde la jefatura de
gobierno del i)F promovía la ense
ñanza oficial del náhuatl como "len

guade instrucción
En enero del 2008 esto se daba

a conocer:

"(LJi.El náhuatl es un idioma vi
vo y en plena evolución. De dio pue
den dar testimonio los dos millones
de hablan tes con tos que cuenta en
por lo menos diez estados del país.
Sin embargo, la gran mayoría de
ellos no saben cómo escribir en su

propia iengua y viven excluidos de
ta educación fonnal.

"Para atender a esta franja de la
población y al mismo tiempo re vi
talizar el idioma originario del va
lle de Anáhuac. el Gobierno de Dis

trito Federal (GDFl pondrá en mar
cha un programa mediante el cual
llevará la educación básica a las re

giones más marginadas de la capi
tal. con el náhuatl como lengua de
instrucción"'.

¿MISIÓN cumplida;
No han puesto una sola vacuna.
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¿Qué es lo que se solicita investigar
sobre el caso del oso negro 34?

¡Leer para creer!...
ElHospital... hospital... Veterinario

Público de CDMX. bajo el
pretexto del encierro pandémico cerró

"temporalmente " (desde hace meses) sus
puertas a la población humana de más ba
jos recursos y como asi a sus perros y ga
tos que más lo necesitan, provocando con

ello el descuido de esos anitnales de compa
ñía que tanto tiempo e insistencia llevó lo
grar que se entendieran como "seres sin
tientes"(vertidoasi hasta en la misma
Constitución local) que requieren aten

ción y cuidados específicos, pero...
Era situación que ya se veía venir, pri

mero, cuando la Secretaria de Salud Oliva
López se lo sacudió sin piedad, no sin an

tes intentar por todas las vías posibles des
prestigiarlo, para, posteriormente, endil
gárselo al sector ambiental quedando de
«¿i forma a cargo, según entiendo, de la

Agencia de Atención Animal, que desde el
día uno de su caprichosa creación ha pa
tentado su tota! inutilidad a favor direc

to de Jos íWijjiiíiJes no humanos, íiiíJlcíí
ve dándoseme la razón en este punto por

cuanto fue contemplada para el 2021 con
el más bajo presupuesto, de entre todas las
dependencias del gobierno capitalino. Ni

cuando inició labores recibió íí?h poco res
paldo como el que ahora le

permitirá a duras penas sobrevivir con
uno que otro actito lucidor, pero será di
fícil que le alcance para operar adecuada

mente el nosocomio, y...

Ct anticuando con el tema de la
denuncia interpuesta ante la
FfscflJi'fl General (fe Ja Repúb/i
caAlejandro Gcrtz Mañero.

' ü as el terrible episodio padeci
do por el eso negro 14. a con

tinuación resumiré algunos de los pun
ios que guiaron a los abogados para so
licitar:

Uno, investigar las razones que lleva
ron a la Procuraduría Federal de Protección
al Amhieníe (ProFePA) a ejercer decisio
nes más allá de su competencia, pasando
por encima de la existencia de un "Con
venio Específico", suscrito con el Ejecuti
vo Federal, por el que delega en ei estado
de Nuevo León la asunción de junciones
en materia de vida silvestre, e igualmen
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te ignorando las 11 CONDICIONANTES
señaladas por la Dirección General de Vi
da Silvestre (SeMaRNat) para el manejo
de los osos negros en la entidad, y que en
su numeral 9 indica que Parques y 17
da Silvestre de Nuevo León es el ente res
ponsable de la aplicación de las medidas
de control, traslado y re ubicación de tales
especímenes, actos que en tal caso, sólo le
correspondía verilicar técnicamente.

Dos. investigar los fundamentos que
dieron lugar a que ProFePA optara y au
torizara la improcedente, absurda e
ILEGAL castración de un ejemplar perte
neciente a una especie clasificada en vías
de extinción y que a su vez correspon
día a una subespecie de la que se desco
noce su situación y condición en la pre
cisa zona de donde bajó, desestimando
entonces lo que a! respecto sostiene la
normativa en materia de vida silvestre

y por lo tanto, dejando en riesgo la via
bilidad biológica en ese habitat natural,
partiendo de la enorme importancia de
la preservación y protección de cada uno
de los individuos de la subespecie "eriie
ricus" a la que el oso negro 14 corres
ponde. asi como su potencial reproduc
tivo puesto que de la variabilidad genéti
ca depende el éxito de la sana recupera

ción de esa población., sin omitir que pa
ra ei particular caso se trata... ¿o trató: ...
de un espécimen joven, aparentemente
sano y tranquilo.

Tres, investigar la decisión por la que
se determinó que el animal fuera reubi
cado en una Unidad de Manejo de Vida
Silvestre en el Estado de Chihuahua, lu

gar donde habita subespecie diferente a
la suya, dejándolo en gran desventaja.

fuá tro. investigar la posición extre
ma que dio lugar a que la misma titular
de la ProFePA no diera ni mínima opor
tunidad al oso negro 14 para sobrevivir
completo, tras el generoso ofrecimiento
de la A.C. "ACCIONES DEL CORAZÓN:
INVICTOS", presidida por Érika Ortigo
sa Vázquez que levantó la mano para ha
cerse cargo del plantígrado en su PIMVS,
y porque además está inscrita en el Re
gistro de personas con capaádad para reci
bir ejemplares de fauna silvestre de ios Cen
tros para la Conservación e Investigación de
la Vidn Silvestre, y todo, sin cargo econó
mico para ninguno de los gobiernos. Tal
compromiso abarcaba, sépase, un meti
culoso examen médico para conocer el
estado de salud físico, mental y emocio
nal de la criatura y, de ser factible, su pos
terior traslado a! TVVAS. y...

Cinco, investigar cuál es el paradero
actual del úrsido, ya que supuestamente
se le colocó un collar de telemetría para
su obligada localización remota y sin em
bargo hasta la fecha se desconoce si so
brevivió a la mendiga, cirugía y/o al cam
bio de entorno o si se les murió.
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Dicen los que saben que entre la élite
católica de México hay mucha molestia
por un video que circuló hace unas
semanas, en donde algunos persona
jes de su círculo cercano vinculan a
Héctor Sulaimán con una red de mu

jeres y fiestas en donde el alcohol y
otras drogas corren como dulces entre
los invitados, entre quienes destaca
Froylán Gracia, el supuesto mejor
amigo de EMILIO LOZOYA AUSTIN. Y
aunque Sulaimán Satdívar ya se en
cargó de desmentir la estruendosa
acusación, la realidad es que las fami
lias más reconocidas en México de
formación católica manifestaron su

molestia y su inquietud ante los máxi
mos jerarcas de la Iglesia. ¡Válgame
Dios!, que temen un escándalo.
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Hablando de grabaciones secretas, a
inicios de la semana comenzó a circular

en redes sociales un audio donde la pre
candidato de Morena al gobierno de
Tlaxcala, Dulce Silva, aseguró estar
"muy a disgusto con Andrés Manuel"
por las afectaciones económicas que su
administración ha causado al país. Al
respecto, la también esposa del coordi
nador general de Política y Gobierno de
la Presidencia, César Yáflez Centeno,
aseguró que el material está editado y
que acudirá a denunciar ante las instan
cias correspondientes.

***

Nos cuentan que al mantenerse Cristó
bal Arias como puntero en Michoacán
en las encuestas más recientes de Mas
sive Caller, Mitofsky, Enkoll e índice In
formación y Análisis, sus competidores
inscribieron hasta al conserje para
echarle montón. Que el ánimo de derro
ta de sus adversarios internos se siente

en las declaraciones de Raúl Morón pi
diendo piso parejo y Selene Vázquez
exigiendo cuota de género. Pero que la
suerte está echada y va Cristóbal.

? **

Después de la polémica generada por la
posible alianza con el Partido Verde,
Morena llamó finalmente el pasado
viernes a sus aspirantes a la gubernatu
ra de San Luis Potosí, para registrarse

como precandidatos en la sede del parti
do local. Nos adelantan que el abandera
do con el que irán a las urnas se elegirá
de entre el empresario Antonio Lorca; el
coordinador de los Defensores de la Pa

tria, Leonel Serrato, y el expresidente
municipal de Ciudad Valles, Adrián Es
per; este último, por cierto, recordado
por ideas poco convencionales, a veces
polémicas, como la compra de camione
tas Tesla para su policía municipal o la
propuesta de permitir y regular la pro
ducción de mariguana en el estado.

*?*

Que el presidente Andrés Manuel López

Obrador recibirá esta semana a los dife

rentes líderes magisteriales en el marco
de las reuniones de atención que sostie
ne mensualmente con el gremio.

?**

A los encuentros, nos dicen, acuden
también representantes de la SER que
lidera Esteban Moctezuma, varios go
bernadores y secretarios de educación
estatales, esto para que en presencia del
Ejecutivo federal se desahoguen los
conflictos o pendientes que se tengan en
materia educativa y se eviten las tradi
cionales marchas y manifestaciones
que abundaban en el pasado.
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La gobernanza
y el trolebús elevado

CENTRO
DE BARRIO

ROBERTO REMES

La ciudad se hace a nivel. Sí sé que en un momento dado
haremos infraestructuras elevadas o subterráneas, pero
esto sólo tiene sentido bajo cierta lógica: elevadas,
cuando el costo de soterrar sea demasiado alto; subte
rráneas, cuando queramos mejorar el nivel de calle. Este
análisis no es relevante para el Gobierno de la Ciudad de
México. La Jefa de Gobierno determinó que entre Cons
titución de 1917 y Santa Martha habrá un trolebús eleva
do, y no sólo eso, se jacta de que impuso a su equipo la
decisión, so pretexto de que así librarán los semáforos.
En este artículo no me centraré en mis batallas

contra los molinos de viento. El trolebús elevado, pese a
mi oposición y la de unos pocos más, será una realidad
poco antes de las elecciones de junio. Me centraré en la
gobernanza: Claudia Sheinbaum impondrá un trolebús
elevado y no una solución a nivel porque Iztapalapa ca
rece de una sociedad que profundice en las deliberacio
nes urbanas. Clara Brugada no tiene oposición, si se
presenta a la reelección, ganará, y para efectos prácticos
la discusión de elevado o a nivel le es irrelevante. Al

final, es obra pública que se ve y la hace ver bien.
¿Cómo imaginamos este viaducto con trolebuses en

el largo plazo? Si algún día esta ciudad logra contar con
un sistema de planeación bien diseñado y todos nos su
mamos a un proyecto de desarrollo acorde con métodos
de planeación que involucren a la ciudadanía, pero a la
vez se instrumenten los proyectos, entonces debería
mos ampliar la Línea 8 del Metro hacia el oriente, lo cual
haría el trolebús elevado aberrante e innecesario. Pero

cualquiera de las calles interiores de las colonias popu
lares de Iztapalapa enfrenta problemas mucho más re

levantes que el viaducto que no debería estarse cons
truyendo.

Una nueva gobernanza debería empoderar a los ba
rrios a discutir otro modelo de movilidad, ya no basado
en banquetas angostas e irregulares sino en una mejor
integración del espacio público que, a su vez, disminuya
la velocidad interior de los vehículos y haga agradable
el estar o caminar.

Ambas gobernanzas, la de todo Iztapalapa, y la de
Santa Cruz Meyehualco, Santa María Aztahuacan, Aca
titla, Santiago Acahualtepec, San Miguel Teotongo y
otros barrios, deberían empezar a volcarse a deliberar
mejoras a la movilidad local y regional. Cuando la socie
dad queda excluida de la deliberación de las genialida
des de nuestras autoridades, como en este caso el trole
bús elevado, también queda excluida de las posibles
mejoras a los centros de barrio o al vínculo entre la vi
vienda y el corredor de transporte masivo.

Ya puede llegar otra Jefa o Jefe de Gobierno y decir,
Vamos a desmantelar el trolebús elevado para hacerlo a
nivel o para ampliar la Línea 8 del metro, que tampoco
habrá mayores discusiones en la zona, a no ser que se
politice y sean los leales a un partido o a un político los
que se opongan o apoyen, lo cual sigue sin permitir una
construcción colectiva de las transformaciones.

Que la decisión de hacer un trolebús elevado donde
debió ser construido a nivel no genere la participación
de los vecinos es muestra clara de que todavía hay mu
cho espacio para el autoritarismo y eso también habla
de la vulnerabilidad de nuestra ciudad, que cada elec
ción se vuelve propiedad del gobernante en turno.
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Visores Ciudadanos
en la reconstrucción
por el 19S
Mañana, 9 de diciembre, se conmemora el Día Internacional
contra la Corrupción, fecha que inevitablemente nos hace pensar en la
industria de la construcción porque, según el Banco Interamericano de
Desarrollo, es uno de los sectores más proclives a la corrupción.
Por ello, desde su fundación,

Nosotrxs impulsó la causa
#ConstrucciónSinCorrup
ción que más tarde, a
raíz del sismo del 19 de sep
tiembre de 2017, se conver

tiría en la causa #ReconstrucciónTrans

parente.
Desde hace tres años hemos brinda

do seguimiento al proceso de recons
trucción en la Ciudad de México. Prime

ro desde el colectivo #Reconstrucción

Transparente, a través de la exigencia
ciudadana, para que se atendieran ur
gentemente los inmuebles en alto riesgo
de colapso y demandando transparencia
financiera máxima del ejercicio de los
recursos. Ahora, desde el Consejo Con
sultivo para la Reconstrucción de la Ciu
dad de México que preside Mauricio
Merino, Coordinador Nacional de Noso
trxs, seguimos luchando por un proce
so de reconstrucción que ponga al cen
tro la transparencia y sea cercano a las
personas damnificadas, priorizando la
garantía de sus derechos.

En este camino notamos que, aunque
los esfuerzos del gobierno para atender
la reconstrucción han rendido frutos, se
necesita de una amplia colaboración
con la ciudadanía para que realmente

pueda garantizarse una reconstrucción
transparente, con procesos de obra con
forme al marco legal y con un ejercicio
de recursos eficiente, que eviten a toda
costa cualquier asomo de corrupción.

Con base en lo anterior y en conjunto
con la Secretaría de la Contraloría Gene

ral de la Ciudad de México, diseñamos el

programa "Visores Ciudadanos", que
consiste en verificaciones del avance de

obra y financieras en los inmuebles que
forman parte del programa de recons
trucción y que serán examinados por la
comunidad damnificada. Los Visores

Ciudadanos reportarán los hallazgos,
que serán evaluados en un semáforo que
indicará si la obra marcha bien o requie
re canalizarse con la autoridad perti
nente para verificar que esté en orden,
se corrija o, incluso, se sancione de ser
necesario.

Podrán ser Visores Ciudadanos las

personas que forman o hayan formado
parte del programa de reconstrucción,
deseen participar de forma voluntaria y
completen el proceso de selección mar
cado en la convocatoria pública, misma
que estará disponible en los próximos
días. Una vez cumplidos estos pasos, se
rán capacitadas para realizar las visitas

en inmuebles multifamiliares y registrar
sus hallazgos a través de la aplicación
móvil diseñada para cumplir con el ob
jetivo. Los resultados de las verificacio
nes serán públicos y pieza clave en
la rendición de cuentas del proceso de
reconstrucción.

Estamos convencidas de que un pro
ceso de reconstrucción acompañado de
la comunidad damnificada resultará be

neficioso, tanto para garantizar que su
desarrollo esté siendo transparente y
conforme a la ley, como para sentar un
precedente ante un suceso que puso a
prueba la capacidad de resiliencia de
quienes resultaron afectados.
Tres años después se sigue recons

truyendo, no solo inmuebles que en
unos meses estarán de pie, sino sobre
todo comunidades organizadas con
profundo sentido de empatia.

A tres años del sismo, la reconstruc
ción continúa y continuará por un buen
rato más. Desde el Consejo Consultivo
seguiremos comprometidos en la lucha
por una reconstrucción transparente y
libre de corrupción, en esta ocasión,
compartiendo nuestra esperanza y con
fianza en la óptica y voluntad cooperati
va de la comunidad damnificada.
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En conjunto con
la Secretaría de la
Contraloría General
de la Ciudad de Mé

xico, diseñamos el
programa "Visores
Ciudadanos", que
consiste en verifica
ciones del avance de

obra y financieras en
los inmuebles que
forman parte del pro
grama de reconstruc
ción y que serán exa
minados por la co
munidad damnifica
da. Los Visores

Ciudadanos reporta
rán los hallazgos, que
serán evaluados en

un semáforo que in
dicará si la obra mar

cha bien o requiere
canalizarse con la

autoridad pertinente
para verificar que
esté en orden, se co
rrija o se sancione de
ser necesario.
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La demanda contra
Televisa sigue viva
Televisa reconoce que se presentó una demanda colecti
va de accionistas en el Tribunal de Distrito de los Estados

Unidos para el Distrito Sur de Nueva York alegando viola
ciones de la ley de valores en relación con declaraciones
supuestamente engañosas y omisiones en las divulgacio
nes públicas de la compañía mexicana, el 5 de marzo de
2018.

"La demanda alega que la Compañía y dos de sus eje
cutivos no revelaron la supuesta participación en activi
iades de soborno relacionadas con ciertos ejecutivos de
la Fédération Internationale de Football Association (FI
FA) y no revelaron de manera errónea las debilidades en
si control interno de la Compañía sobre sus informes fi
nancieros al 31 de diciembre de 2016", confirma la empre
sa de Emilio Azcárraga lean a través de un reporte finan
ciero presentado ante la Comisión de Bolsa y Valores de
Estados Unidos, la SEC.

"El 17 de mayo de 2018, el Tribunal designó a un de
mandante principal para la clase de accionistas putati
vos. El 6 de agosto de 2018, el demandante principal
presentó una queja enmendada. Acto seguido, la Com
pañía presentó una moción para desestimar la queja
snmendada. El 25 de marzo de 2019, el Tribunal emitió
una decisión negando la moción de la Compañía de des
estimar, sosteniendo que las acusaciones del deman
dante, de ser ciertas, eran suficientes para respaldar un
reclamo. Las partes han comenzado a intercambiar ma
teriales de descubrimiento y el proceso de descubri
miento continuará a lo largo de 2020. El 8 de junio de
2020, la Corte emitió una decisión denegando la certifi

cación de clase basada en la insuficiencia del represen
tante de clase propuesto. El 29 de junio de 2020, el Tri
bunal emitió una decisión que otorga la certificación de
clase a un nuevo representante de clase. La Compañía
solicitó permiso para apelar la orden del Tribunal de
Distrito. El 6 de octubre de 2020, la Corte de Apelacio
nes del Segundo Circuito de los Estados Unidos denegó
la solicitud de permiso de Televisa para apelar la orden
3e certificación de clase del Tribunal de Distrito", resu
men sus representantes.

El tema legal es complejo y continúa. Televisa conti
núa creyendo que la demanda y las alegaciones y recla
mos materiales en la misma no tienen mérito y tiene la
intención de continuar defendiéndose enérgicamente
contra la demanda.

"Con respecto a las acusaciones del demandante con
respecto a la FIFA, un abogado externo investigó durante
mucho tiempo las circunstancias que rodearon la adqui
sición por parte de la Compañía de los derechos de los
medios de comunicación latinoamericanos para la Copa
Mundial de la FIFA Canadá, México y Estados Unidos
2026 y la Copa Mundial de la FIFA 2030 y no descubrió
ninguna evidencia creíble que pudiera formar la base pa
ra la responsabilidad de la Compañía o de cualquier eje
cutivo, empleado, agente o subsidiaria de la misma. En
particular, la propia Compañía no efectuó ningún pago a
ninguna persona de la FIFA y de ninguna manera conoció
ni aprobó ningún pago de un tercero a ninguna persona de
la FIFA. La Compañía también observa que ninguna
agencia gubernamental ha iniciado procedimientos en su
contra".
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Varios siglos atrás, los nombres eran compuestos única
mente por lo que ahora conocemos como "prenombres"
y, dado que la densidad poblacional en el planeta era
muy pequeña, las sociedades de la época sólo aplicaban
el nombre de pila: David, Juan, Pedro, etc. Por el creci
miento poblacional hubo necesidad de identificar más
claramente a los individuos, dado que muchos se llama
ban igual. Asi se ligó al individuo con su padre: David hijo
de Juan, o Juan hijo de Pedro, etc.

En el siglo VIII, para facilitar la individualización se
introdujo la costumbre de agregar como sobrenombre la
ocupación u oficio del padre del individuo: José del He
rrero, Pedro del pescador, etc. También eran epónimos la
villa o el feudo de donde procedía; por ejemplo: Carlos de
Castilla, Pedro de Madrid, Juan de Sevilla. Todos estos
cambios se dieron por el constante crecimiento poblacio
nal desde aquella época, hasta la actualidad. Así se origi
naron la mayoría de los apellidos de nuestra época, que
completan la identidad de las personas. Todavía en el si
glo XVII no había normatividad estricta relativa a la he
rencia o aplicación de los apellidos o patronímicos, pero
se tendía a dar el del padre al hijo mayor y el de la madre
a la hija mayor.

En la actualidad, la paridad, la igualdad del hombre y
la mujer en derechos y deberes, obliga a replantear el
derecho al nombre y a la identidad consagrado en el artí
culo 4o de nuestra Constitución Política, en lo relativo al
orden de los apellidos en el nombre de los ciudadanos
mexicanos.

Pero ya el referido artículo 58 reformado del Código
Civil dispone que el acta de nacimiento de los hijos con
tendrá entre otros datos, el nombre o nombres propios y
los apellidos de los progenitores en el orden de prelación
que ellos convengan, el juez del Registro Civil deberá es
pecificar, de forma expresa, el orden que acuerden, y éste

se considerará para todos los vástagos del mismo vinculo.
En caso de que no haya acuerdo entre los progenitores, el
juez dispondrá el orden. También en el año 2017 surgen
las tesis de la Suprema Corte de la Nación, 2015744 y
2015745 que establecen que los padres pueden pactar de
común acuerdo el orden de los apellidos de sus hijos, al
no encontrar razón alguna que justifique anteponer el
apellido del padre. Esto en atención a que el sistema tra
dicional de nombres reitera estereotipos sobre el rol de la
mujer en la familia.

El sistema de nombres es una institución mediante la

cual se denomina y da identidad a los miembros de un
grupo familiar. Éste, a su vez, cumple dos propósitos. Pri
mero, sirve para dar seguridad jurídica a las relaciones
familiares, fin que por sí solo podría considerarse consti
tucionalmente válido. No obstante, el sistema de nom
bres actualmente vigente también reitera una tradición
que tiene como fundamento una práctica discriminato
ria, en la que se concebía a la mujer como integrante de la
familia del varón, pues era éste quien conservaba la pro
piedad y el apellido de la familia.

Debido a lo anterior, la imposibilidad de anteponer el
apellido materno se consideró atentatorio al derecho a la
igualdad y no discriminación de las mujeres, debido a
que implica reiterar la concepción de la mujer como
miembro secundario de una familia encabezada por el
hombre, lo que en la actualidad ya no tiene cabida, máxi
me que, en muchas ocasiones y de manera más común
en nuestros días, la cabeza y jefe de familia es precisa
mente la mujer, la cual otorga y proporciona la subsisten
cia a los hijos, sin apoyo un padre.

Sería conveniente ponderar al respecto ahora que las
parejas tienen derecho a ponerse de acuerdo en qué ape
llido debe ser el primero que lleven los hijos.

Así es el Derecho.
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Propuestas a Tatiana
Sos cuentan que Tatiana Clouthier empezó a recibir
propuestas para su próximo encargo como secretaria
de Economía. Ayer, por ejemplo, la visitó Laura
Beristain, alcaldesa de Solidaridad, Quintana Roo, y Tatiana
presidenta de la Asociación de Autoridades Locales Clouthier
de México, para diseñar una estrategia económica de
apoyos a mujeres, sobre tocio en los municipios.

Siguen Murat g Paulouich
Sos dicen que en Palacio Nacional buscan cerrar el
año a marchas forzadas, y se alistan giras en otros
estados. De entrada, el gobernador de Oavaca.
Alejandro Murat, recibirá al presidente López ObradorClaudia
este fin de semana. Y el lunes y martes la gobernadoraPavlovich
de Sonora. Claudia Pavlovich. hará lo propio y estará
con el mandatario en la mañanera.

Bancada solidaría
Ln camisa de once varas se metió el gobernador
de Chihuahua. Javier Corral, al lanzar el aparato
estatal contra el senador Cruz Pérez, aspirante a la
candidatura de Morena a la gubernatura. Su proceder Ricardo
indignó a la bancada de senadores morenista, que Monreal
lidera Ricardo Monreal, la cual cerró filas con su

compañero. Por meterse con uno, se metió con todos.

Segunda llamada
Sos comentan que este miércoles el dirigente de
Morena. Mario Delgado, va a la Cámara de Diputados
para presentar personalmente a sus correligionarios

Mario 'a convocatoria y reglas de selección de candidatos a
Delgado una curul. Sos adelantan que hará un llamado a sus

ex compañeros para que busquen la reelección y, nos
platican, incluirá a sus aliados en ese recinto.

Buscando mercados
Hablando de reactivación económica, en la CDMX
se pusieron pilas y ya buscan otros mercados para
exportar. El secretario de Desarrollo Económico,
Fadlala Akabani. teje alianzas con la Cámara Árabe Fadlala
Mexicana de Industria y Comercio, para que Pvmes Akabani
de la ciudad lleven sus producios a países del medio
oriente. El objetivo, nos dicen, es diversificar.
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• Sin miedo al éxito,
la británica Margaret
Keenan, de 90 años, se
convirtió en ¡a prime
ra civil del mundo en

recibir la vacuna contra el

COVID19, proporcionada
por Pfizer.

• Gran sorpresa se
llevaron los amantes de

los productos Apple,
dirigida por Tim Cook,
cuando revelaron el precio
de sus nuevos audífonos

AirPods Max: 13 mil 699

pesitos...

• Tremendo escándalo

desató el cuarto árbitro,
Constantin Sebastian,
cuando en el partido de
Champions entre el PSC
y el Basaksehir pidió al
árbitro central expulsar "al
chico negro".
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EEUU Y MEXICO: ¿OTRA
VEZ DE ACUERDO EN
DISCREPAR?

II gobierno de Miden tiene otras
prioridades y algunas de las políticas
do AMLO han generado molestia

JOSÉ
CARREÑO
FICUERAS

os desacuerdos son comunes en la re
lación bilateral entre Estados Unidos

Ly México. Lo que tradicionalmente ha
hecho la diferencia son los énfasis que
cada gobierno ponga y la necesidad de
resolverlos con mayor o menor ruido.
Algunos diplomáticos, en el pasado,

definieron el tono de la relación como el "acuerdo en estar
en desacuerdo".

Pero segün lo que se ve, es posible que el gobierno en
trante de Joe Biden y el régimen de Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) estén en ruta de colisión.
Habría que apuntar que ese choque puede no ocurrir:

Se auguró lo mismo cuando AMLO llegó al poder en 2018
y el presidente Donald Trump culpaba a México de todos
los males estadounidenses. A fin de cuentas lograron un
acomodo y una relación que el mandatario mexicano
calificó como "respetuosa".
Trump se preocupó de dos temas: migración y comer

cio. En lo primero, amenazó con imponer tarifas como
represalia si México no detenía las caravanas de migrantes
centroamericanos, para luego alabar el uso de la Guardia
Nacional mexicana para detenerlas.
En cuanto a comercio, demandó y obtuvo la susti

tución del Tratado de Libre Comercio de América del
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Norte para reemplazar lo por
el nuevo TMEC, que puso
como ejemplo durante su
campaña.

Más allá, se mantuvo ale
jado de temas mexicanos, y
eso en opinión de analistas
estadounidenses vino bien al
gobierno de López Obrador.

Pero el gobierno de Biden será distinto. Sobre todo,
porque tiene prioridades distintas y algunas de las políticas
del mandatario mexicano han generado molestia.
Se espera que temas como medioambiente, derechos

humanos, civiles y laborales, justicia, energía (del retroceso
en términos de inversiones privadas al aprovechamiento de
recursos renovables), seguridad y narcotráfico serán parte
de la agenda del gobierno estadounidense.
Y aunque son generalidades, muchos quieren ver el

anuncio de confrontaciones con el lado mexicano.
El gobierno de México se las ha arreglado para irritar a

numerosos grupos nogubernamentales, que si en el pasado
mantenían una actitud crítica, pero alejada, ahora parecen
más inclinados a demandar mayores responsabilidades.
Eso no ayudará a las relaciones en el Congreso o a contentar
a los legisladores latinos, muchos de ellos irritados por la
renuencia de López Obrador a felicitar a Biden.

Paralelamente, queda establecida la creciente descon
fianza entre las políticas y los organismos de inteligencia
estadounidenses y el gobierno mexicano, reflejada oficial
mente en la propuesta legislación para acotar y regular el
funcionamiento de las agencias investigativas de EU, y las
siempre presentes "filtraciones" sobre la vulnerabilidad
de la información confidencial, debido a la corruptela de
las instituciones mexicanas.

Con todo, los dos países necesitan uno del otro, y aunque
sea prematuro hablar de relaciones buenas o malas, es
viable esperar un nuevo acuerdo para estar en desacuerdo.

MUCHOS QUIEREN
VER EL ANUNCIO DE
CONFRONTACIONES

CON MÉXICO
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UNA HUMILDE
PROPUESTA ,
DE CONCILIACION

MALOS MODOS

#OPINIÓN

Mr yo actual, mi yo renovado, entiende
que de lo que se trata es de lograr un
avance pequeño, y luego otro, y otro

a un mea culpa. Me he puesto a leer a
columnistas digamos que no tan recal
citrantes como luego se pone uno, coV lumnistas de los que intentan conciliar
posiciones, y que creen que hay aspectos
rescatables de esta administración que
también tendríamos que subrayar, y que

debemos intentar acuerdos, y ¡bum!. tuve una revelación.
Me di cuenta de que estoy cancelando las posibilidades

de diálogo. De que polarizo. De que, carajo, podría haberme
dedicado, desde hace dos años, a matizar mis críticas, en
una apuesta por la concordia y sobre todo por influir po
sitivamente en esta administración. ¿Cómo? Con mucha
mano izquierda: proponiendo cambios pequeños pero
sustantivos. Buscando un terreno común. Pian pianito.
Empiezo con un ejemplo numérico. Mi yo anterior, al

escuchar lo de que el Presidente le apuesta a 90 por ciento
de honestidad y 10 por ciento de experiencia, hubiera
clamado contra, digamos, Octavio Romero.

Mi yo actual, mi yo renovado, entiende que de lo que
se trata es de lograr un avance pequeño, y luego otro, y
otro. Negociar. Convencer.

Mi yo actual propone, pues, esta fórmula para los nom
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PODRÍAMOS
ENCONTRAR

UNA SOLUCIÓN
MEDIADA

bramientos más técnicos, que
seguramente son los que más
se le complican a este gobierno:
"90 por ciento honestidad, 9 por
ciento experiencia, 1 por ciento
matemáticas".

Sería un avance significati
vo. pero no una fractura en la
administración obradorista. O

sea, sí tendríamos que reubicar a Elvira Concheiro, que
acaba de asumir en Tesorería, tan socióloga ella, pero
en cambio quedaría intocado el licenciado Bartlett, tan
bueno para sumar.
Vámonos a la pandemia. Mi yo anterior descalificaría

radicalmente al doc Gatell, por aquello de las 200 mil
muertes.

Mi yo actual apostaría por una estrategia más concilia
dora: "¿Le parece, oh, señor Presidente, que reubicamos al
doctor cuando lleguemos a los 500 mil muertos?" Porque
tampoco se trata de despedirlo. ¿Han notado lo bien que
se le da la poesía? Alguien tiene que entretener a esos
pacientes con cáncer y sin medicinas, sobre todo ahora
que hay tanto apagón (que el lie Bartlett sepa sumar no
implica cjue sepa iluminar).

Igualmente podríamos encontrar una solución mediada
para el tema de la corrupción. En vez de recordar que las
tranzas se multiplican en este régimen, exigir todo el peso
de la ley y clamar a los cielos porque la Secretaría de la
Función Pública mejor se dedica a descalificar artistas
y sancionar revistas, podemos proponer lo siguiente: si
y sólo si los cachamos, le echan para atrás el negocio al
funcionario cochupero, sin sancionarlo.
Aunque creo que esto ya se les ocurrió. No me hagan

caso.

Me gustaría proponer, para terminar, un punto inter
medio para el asunto que mencionaba arriba: la escasez
de vacunas y medicamentos, una larga lista a la que al
parecer se suman en los últimos días, oootra vez, los de
VIH. Pero está difícil. Ayúdenme. ¿Homeopatía, tal vez?

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM

@JULIQPATAN09
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SOCIEDADES DEL
CONOCIMIENTO
ANTE LA PANDEMIA

Para Unesco, la comunicación, GUADALUPE
GONZÁLEZ*la educación y la cultura son sus

principales ámbitos ríe trabajo

as sociedades del conocimiento se han
tornado claves para las actividades vitales
del cierre del año 2020 e inicio de 2021.L La comunicación es fundamental para la
convivencia esta coyuntura tan diferente
a las de otros años.

La generación de nuevas son claves
para enfrentar la transición a la etapa en la que se iniciará
el período de vacunación para enfrentar la propagación
del virus que ha generado la pandemia. La evaluación de
la combinación de las medidas de comunicación con el
resto de las adoptadas ante la emergencia sanitaria que
la infraestructura de la comunicación es importante, pero
no solo eso.

Para Unesco, la comunicación, la educación y la cultura
son sus principales ámbitos de trabajo. Con un plantea
miento sobre las sociedades del conocimiento frente a la
pandemia, se une a quienes argumentan que la pandemia
presenta la posibilidad de evaluar los avances y omisiones
de cara a la construcción de sociedades de conocimiento.

Se convocó en América Latina y El Caribe desde Monte
video a un ejercicio que destaca el momento que atraviesan
las sociedades del conocimiento con la participación de
Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El
Salvador, Federación Rusa, Ghana, México, Mozambique,
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Perú y Uruguay. Se trataron los impactos del COVID 19
en lo social, económico, político y tecnológico.

En la conferencia inter
nacional del 10 al 13 de no
viembre de 2020 reunieron

a gestores gubernamentales
y tomadores de decisión de
políticas públicas, expertos
y académicos, para anali
zar las "brechas, deudas y
logros: lo que la pandemia

revela sobre las Sociedades del Conocimiento en América
Latina".

La necesidad de disponer de investigación sobre la Era
Digital con evidencias para que de ahí sea posible nutrir las
políticas públicas, con un enfoque multisectorial ha sido
uno de los principales puntos de preocupación. Presente
estuvo la referencia de que la polarización de los ingresos
de las personas frente a un nivel de alfabetización más alto
que en otras regiones del globo.

La voz de la Oficina Regional de Ciencias de la Unesco
para ALC refirió lo relevante de identificar nuevas brechas
y las deudas sociodigitales para construir alternativas
ante la desigualdad y distancia entre los ciudadanos di
gitales, cuando hay quien no pueden beneficiarse de esa
capacidad, o a su comunidad.
Información para el desarrollo, educación digital, go

bierno digital, infoética, teletrabajo, multilingüismo se unen
a las urgencias provocadas por la pandemia los asuntos de
género y el cuidado del medio ambiente. Pero, también, el
nivel de equipamiento digital, acceso a las computadoras
porque los teléfonos inteligentes presentan limitaciones.
El reconocimiento del acceso a la conectividad como

derecho humano es la principal propuesta ha quedado
asentado en la Declaración de Buenos Aires. Un tema
principal para las agendas regional y global.

"Catedrática universitaria

ES IMPORTANTE
DETECTAR LAS

NUEVAS BRECHAS
SOCIO DIGITALES
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ASI SE EXHIBIO
LOPEZGATELL

CONTRAIAS
CUERDAS

#0PINIÓN

En sus planes nunca estuvo trabajar
con los estarlos para luchar de manera
conjunta contra el COMI) I!)

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

o que sucedió en la mañanera al presentar
Lj i por fin el Plan Nacional de Vacunación,

fue un acto de exhibición del epidemió
logo Hugo LópezGatell. encargado de
la lucha contra el COVID19.
No ha sido fácil, en todo este tiempo

de contingencia, para los opositores ga
narle un debate al subsecretario de Salud aun teniendo
la razón. El funcionario es un profesional colmilludo, con
destacada destreza y agilidad mental, de amplia cultura y
admirable capacidad para construir en el aire oraciones
con términos precisos y lenguaje ilustrado.

Sin embargo, ayer, la pregunta, hasta cierto modo ino
cente. de un reportero, derivó en que, con sus propias pa
labras, LópezGatell aceptara varias cosas, empezando por
reconocer de cierto modo, la estrategia sanitaria de Claudia
Sheinbaum, jefa de gobierno de la Ciudad de México.

 Si se está implementando en la Ciudad de México este
sistema de QR. ¿se ha pensado implementarlo aquí (en las
mañaneras) para que haya un mayor control, mayores
cuidados, mayor responsabilidad? preguntó el reportero.
LópezGatell explicó y destacó, con esa agilidad que

le caracteriza, "para quienes están fuera de la ciudad", el
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HACE MUCHO
DEJARON DE

TOMARLO
EN SERIO

..mecanismo a base de un código
digital dispuesto en comercios
que se puede leer en celular,
que lleva a una página de in
ternet, desde la que el Gobier
no capitalino da seguimiento a
personas que después, al prac
tirarse pruebas de COVID19,
se puede relacionar al resto de

las personas que compartieron espacio.
Lo que sigue es lo que evidencia a LópezGatell:
"El mecanismo, lo pensamos también en el Gobierno

federal desde abril. ¿Por qué razón no lo implementamos?
Por diversas realidades de la operatividad que requieren, es
un tramo de control más corto, el gobierno de la Ciudad de
México fue el primero en adoptar este tipo de tecnología, en
este caso lo hizo a través de una aplicación que estableció".
Es decir, Sheinbaum, quien decidió tomar distancia

de la estrategia de LópezGatell, se le adelantó y aterrizó
el proyecto a una realidad, que forma parte de un trabajo
multidiciplinario. Es que, además de las pruebas rápidas
en kioskos, ahora están los centros de aislamiento con
comidas durante 14 días para aquellas personas que viven
en espacios chicos con la familia.
Agrega el subsecretario: "Habíamos desarrollado en

una aplicación móvil COVID19MX, que sigue vigente, un
módulo para ese propósito, pero se requiere el entusiasmo
de gobiernos locales que estén en capacidad de utilizarlo
y utilizarlo bien, incluida la confidencialidad".

Y eso no ha pasado, simplemente, porque en los planes
de Gatell nunca estuvo trabajar coordinadamente con los
estados para luchar de manera conjunta contra el CO
VID19. En vez de eso se dedicó a atacarlos y así mermó
su liderazgo. que lo tiene imposibilitado como auténtica
autoridad nacional. Su figura se acotó a las conferencias
vespertinas y eso a medias en las que vacila con el uso
del cubrebocas. Todos los gobiernos locales, incluidos los
de Morena, como el de la CDMX, hace mucho dejaron de
tomarlo en serio.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM

@ALEXSANCHEZMX
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DESMEMORIADO CALDERÓN

El expresidente perdió la
memoria: le estorbabtt para
su siguiente acto electoral

1 expresidente perdió la
E memoria, o la guardó en un

cajón; le estorbaba para su
siguiente acto electoral.

Tras descarrilarse México

Libre, la organización que él
y Margarita Zavala encabe

zan, y quedar marginados de la boleta electoral
en 2021. Felipe Calderón debió borrar sus
recuerdos, tragar sapos o hacer a un lado
su orgullo. O las tres cosas. Fue a tocar la
puerta del PAN, el partido que hace dos años
abandonó despotricando. Era
eso o el retiro de la vida política.

"El PAN necesita un golpe de ti
món para recuperar principios,
democracia, etc. Pero ese golpe
de timón no puede darse con
los mismos que han ignorado los principios,
cancelando prácticas democráticas y hundido
al PAN a su peor nivel en 30 años. #Marko
Nunca", tuiteó el 12 de octubre de 2018.
Un mes más tarde, al renunciar a su mili

tancia, y aun con el golpe electoral de los co
micios de 2018 fresco, siguió con la andanada.

"Porque, cancelada la democracia interna,
es imposible revertir por mecanismos demo
cráticos la actual situación y la elección interna
sólo corrobora ese control envilecedor, siendo
la próxima dirigencia una fiel expresión de la
corrupción, la mediocridad y la manipulación
que la ciudadanía ha castigado severamente
en las urnas... por las razones antes expuestas
renuncio a mi militancia", escribió.

El nuevo dirigente, al que acusó de ser "fiel
expresión de la corrupción, la mediocridad

y la manipulación" se llama Marko Cortés, a
quien ahora ha ido a tocar la puerta.
Resulta curioso, por decir lo menos, que

un par de años después de los desplantes, el
expresidente acuda al actual presidente del
PAN, a quien también llamó traidor, corrupto
e hipócrita. Nadie se asusta. Así es la política
para algunos; un asunto de conveniencias, no
de convicciones; de sumas y restas, y cálculo
para hacerse de poder, no necesariamente
de congruencia.
A Calderón lo sacaron de la jugada y para

volver al ruedo, debió ir al sitio del que ya se
había ido. Con las elecciones de 2021 a la vuelta
de la esquina, y una oposición noqueada que
no termina de levantarse de la lona, Cortés le
ha tendido la mano. Se necesitan mutuamen

te. Separados, entregarían una
cómoda mayoría en San Lázaro
al presidente López Obrador.
Ya en 2018 le pusieron la mesa.
Juntos, con todo y malabares,
pueden aspirar a salvar el de
coro electoral.

De los agravios personales, preferirán no
hablar. Pausa, que son tiempos de ambiciones
electorales. Si ese regreso es una demostra
ción de oportunismo político, la unión del
calderonismo vía el PAN con el PRI, al que
tendrán como aliado común, es la visible
muestra del retiro de caretas y la pérdida de
pudor. Por eso, la memoria y los principios,
quedarán guardados en el cajón. El pleito
se desactiva, por ahora. Pero pasados los
comicios, regresará. Porque los aliados de
hoy, volverán a ser los adversarios del futuro.
Que nadie se llame a sorpresa. Basta revisar la
historia reciente para presagiar lo que vendrá.

FUE A TOCAR LA

PUERTA DEL PAN,

CONTRA EL QUE
DESPOTRICÓ
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ILUSIONISMO
CON LA VACUNA

Lo instrucción del Presidente es que
México debe llegar al misma tiempo que
el primer país que inicia la vacunación

n un nuevo acto de ilusionismo políti
coelectoral. el canciller Marcelo Ebrard
informó que México será el primer paísE que aplicará masiva y gratuitamente la
vacuna contra el COVID 19, lo que es
totalmente falso porque otros países lo
están haciendo desde hace varios meses.

Y para ponerle crema a sus tacos, agregó; Misión cumplida;
a sus órdenes Jefe.
Según Ebrard, la instrucción del Presidente es que

no sólo debemos tener acceso, sino que México debe
llegar al mismo tiempo que el primer país que inicia la
vacunación (puso como ejemplo a varias naciones de
Europa que arrancaron con el plan de vacunación). Son
dos cosas distintas, no estamos diciendo hoy que México
va a iniciar en abril, México va a iniciar en diciembre que
fue la instrucción del Presidente". ¿Tú le crees al Carnal
Marcelo?, preguntan los afectados e infectados por el
coronavirus quienes tienen miedo de no cargar los pe
regrinos. ¡Nosotros tampoco; Responden ellos mismos.

Bueno, bueno, este mes llegarán 250 mil dosis de vacuna
Pfizer; en enero, febrero y marzo se tendrán un millón de
dosis cada mes, y en abril arribarán 12 millones de dosis,

precisó Ebrard después de que
le cayeron en la maroma.
Por su parte, el subsecreEL MILAGRO DE

tario Hugo López Gatell. dioLA VACUNACIÓN
a entender que el milagro deOCURRIRÁ EL 12
la vacunación en México ocu

DE DICIEMBRE
rrirá precisamente el día 12 de
diciembre, un día después de
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que la agencia de regulación
sanitaria de Estados Unidos (FDA) autorice el uso de la
vacuna Pfizer.

El aguafiestas de Joe Biden, virtual presidente electo
de Estados Unidos prometió que su administración que
empieza el 20 de enero administrará 100 millones de
dosis de la vacuna COVID19 en sus primeros 100 días.
O sea, un millón cada día. Biden también envió el clásico
mensaje de te lo digo Juana para que lo entiendas Chana.
"Cualquiera que sea su posición política o punto de vista,
hay que usar cubrebocas durante 100 días".

AGENDA PREVIA

De lo que son capaces algunos panistas. Gustavo
Madero, Maderito, quien pretende ser gobernador

de Chihuahua, declaró que está dispuesto a ponerse
de tapete, con alfombra roja y toda la cosa, para que
Margarita Zauala y Felipe Calderón se sumen al PAN
en las elecciones del 2021. ¡Asi son los chihuahueños.'

Reuiran sus detractores.

Juan Cortina Gallardo, actual presidente de la Cáma
ra Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera,
se inscribió como candidato a dirigir el Consejo Na

cional Agropecuario (CNA). Cortina es el candidato del
presidente saliente Bosco de la Vega, quien decepcionó
a la membresía de dicho Consejo porque, dicen, sólo

uio por sus intereses, y mostró ser un pésimo negocia
dor en la defensa de los intereses de los ricardos del

campo mexicano. Cortina tendrá como contrincante a
Vicente Gómez Cobo, productor lechero, ganadero y

agricultor (dirigente de los lecheros del país).

Fecha: 09/12/2020

Página: 12

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 13,854

Página 14 de 17



LA DISPUTA
POR EL INAI

Los comisionados Blanca Lilia Ibarra y
Óscar Guerra pelean codo a codo por la
presidencia del organismo

A FUEGO
LENTO

#OPINIÓN

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

ste jueves, el Instituto Nacional de Trans
Eparencia y Acceso a la Información (INAI)

entra a una nueva era, cuando sus inte
grantes elijan a la persona que dirigirá
los destinos de este organismo durante

=j| los próximos tres años.
Hasta hace unas semanas existía un

consenso para que el comisionado Óscar Guerra asumie
ra la presidencia, pero de eso no hay certeza hoy en día.
Una cadena de errores, malos cálculos políticos y des

plantes con algunos actores de la vida pública lo han
alejado de esa posibilidad, y la comisionada Blanca Lilia
Ibarra es quien se perfila para sustituir en la presidencia
a Francisco Javier Acuña. A este proceso de sucesión,
sin embargo, le ha antecedido una serie de negociaciones,
acuerdos e intrigas, dentro y fuera del organismo.

El periodo de Acuña en la presidencia concluía el 12 de
mayo, pero fue extendido hasta diciembre como conse
cuencia de la emergencia sanitaria. Este tiempo extra sirvió
para que algunos de sus colegas hicieran hasta lo imposi
ble para llegar. Ahí está el caso del comisionado Guerra,
quien aprovechó su pasado "perredista" y su cercanía con
miembros distinguidos de la 4T, como Alejandro Encinas
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HASTA AHORA
EXISTE UN

EMPATE
TÉCNICO

y Marcelo Ebrard, para buscar
su nominación.
Hasta donde se sabe, de los

siete comisionados existentes,
cuenta con el respaldo de Nor
ma Julieta del Río Venegas y
Adrián Alcalá, quienes junto
con él logran los tres votos su
ficientes para ir a una segunda

vuelta en la elección de presidente. Y es que, de acuerdo con
el reglamento interno, en la primera vuelta de la elección
gana el o la candidata que logre 5 votos. De no ser así, se
van a una segunda ronda, en la que resulta vencedor quien
tenga la mayoría simple. En el caso de la comisionada
Ibarra, la candidata con más posibilidades, van con ella
sus colegas Josefina Román y Rosendoevgueni Mon
terrey Chepov. En términos estrictos, existe un empate
técnico y el voto de calidad lo tendría el actual presidente,
pero en la primera ronda no será necesario, porque irán a
una segunda votación. Ahí es donde se determina quién
de los dos obtiene más votos, aunque como parte de los
cabildeos previos, me dicen que Ibarra logró la simpatía
de la 4T gracias a las alianzas que, en su momento, hizo
con el PRI, el PAN y un grupo empresarial afín a López
Obrador. Eso, me adelantan, fue suficiente para que logre
arrebatar de las manos la presidencia del INAI a Óscar
Guerra, cosa que está por verse este jueves.

• • •

Autoridades mexicanas investigan a la empresa española
Mediapro, debido a que está en la mira de los gobiernos
de otros países por presuntos actos de corrupción y busca
incursionar en el negocio del fútbol en México. Me dicen
que la firma, dirigida por Jaume Roures, busca cerrar
esta semana un acuerdo comercial con una importante
cadena de televisión deportiva en nuestro país, y no se
sabe si el IFT tiene conocimiento de esto.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cuanto más
tiempo dura una disputa, más lejos nos hallamos del final".

ALFREDO.GONZALEZ@ELHERALDODEMEXICO.COM

@ALFREDOLEZ
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El llamado panista a recomponer el país
El líder del PAN, Marko Cortés reforzó su llamado a la alianza con el PRI,

PRD y hasta Movimiento Ciudadano pues su mensaje es reforzar para
detener la destrucción del país y frenar su desastre.

El llamado fue también para las organizaciones sociales y todo aquel que
se quiera sumar para enfrentar el 2021.

Cortés quiere amarrar bien las alianzas para los 300 Distritos que les
permita ganar lo más que se pueda para arrebatar la mayoría de la Cámara
de Diputados.

Esa mayoría la tiene hoy Morena y por ello los panistas quedaron está
ticos en esta legislatura que termina su tercer año en el 2021, su minoría no
les permitió frenar lo que llama Marko Cortés el desastre al país por el actual
gobierno.

Ni con la bancadadel PRI de Alejandro Moreno ni del PRD de Jesús
Zambrano y de Movimiento Ciudadano de Dante Delgado, lograron acumular
los 170 diputados para evitar la alianza morenista con mayoría calificada, es
decir con las dos terceras partes de los 500 diputados.

Por eso la vagancia de Mario Delgado lo llevó operar en San Lázaro,
primero el amarrar con la bancada del Partido Verde que comanda Arturo
Escobar unos cuantos legisladores se pasarán a su fracción, primero para
conservar la Junta de Coordinación Política (Jucopo) los tres años.

Y, segundo con ese número le permitiera aprobar, en automático y sin
despeinarse todas las reformas que impulsó en estos dos años y las que vie
nen del propio Presidente Andrés Manuel Lépez Obrador.

Los panistas saben que tienen que lograr, primero en conjunto más de 170
diputados para eliminar esa mayoría calificada que les da luz verde aprobar
lo que les venga en gana a los morenistas y sus aliados. Segundo, con más
riesgo de alcanzar es lograr 250 más un diputados en conjunto para evitar
entonces si meterle freno por completo. Algo hoy que se ve imposible.

Si se llegara a esas cifras, la alianza de PAN, PRI, PRD y MC estaríamos
hablando que amarrarían las manos al Presidente Lépez Obrador y entonces
tendría, ahora sí que ceder espacios para negociar.

Por lo pronto, el líder panista sabe que tendrán que comer sapos y sin
hacer gestos por todas las críticas que recibirá por ceder a hacer esta alian
za con el PRI que por años fueron enemigos naturales. El objetivo supera el
orgullo, y hoy sin duda el agua y el aceite se necesitan. Ni hablar.
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0UTS0URCING HASTA FEBRERO
En el Senado déla República que preside el morenista Eduardo Ramírez, el
líder Ricardo Monreal adelantó que la reformade Outsourcing se pospuso
para el siguiente periodo de sesiones, es decir, para el próximo año que inicia
el 1 de febrero. Vale la pena hacer un compás para hacer una negociación
dijo el senador sobre todo habrá un convenio amigable con el empresariado
y gobierno para evitar se despida en diciembre a los trabajadores y se les
pueda dar cumplimiento a sus prestaciones.

ALISTAN ARRANQUE DE LA VACUNACION
Una buena noticia que ofrece esperanza es el anuncio del Presidente Lépez
Obrador sobre el arranque de la vacunación en la tercera semana de diciem
bre. El propio Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, reforzó
con la frase de misión cumplida, porque estamos en víspera que la vacuna
sea una realidad.

Que México ya ha logrado acceso temprano a proyectos de vacunas con
alta efectividad como son con CanSino, Pfizer y AstraZeneca y adelantó las
compras en números y más.

Con CanSino tiene un acuerdo de pre compra de 35 millones de dosis y
estudio clínico fase 3.

Con Pfizer existe un convenio firmado de 35.5 millones de dosis y suminis
tro a partir de este mes de diciembre. Con AstraZeneca un acuerdo de pre
compra de 77.4 millones de dosis.

Sin duda Ebrard hizo la tarea y hoy resaltan a la luz esos logros pues de
completarse estaríamos con las dosis aseguradas para beneficio de millones
de mexicanos. La primera línea del sector Salud será la primera en recibir la
vacunación.

RECIBIRA DOBLE SALARIO PES0NAL QUE ATIENDE COVID
Ayer el director general del IMSS, Zoé Robledo firmó un acuerdo de convenio
con el líder del Sindicato para enfrentar este último jalón en la atención de
pandemia y para ello habráun aliciente para toda esa fuerza trabajadora con
el doble de su salario durante el tiempo que dure su comisión para atender
COVID y que puede ser entre diciembrefebrero que es estima la última etapa.

Zoé no dejó pasar la oportunidad para volver a reconocer ese esfuerzo
de los trabajadores en la atención de esta pandemia, pues todo el personal
de Salud hace que el Seguro Social esté de pie en medio del reto de salud
pública más granfle en los últimos 100 años.

En el ISSSTE que dirige Luis Antonio Ramírez hacen lo propio en la
atención de esta pandemia en donde el esfuerzo de los trabajadores del
Sindicato que lidera Luis Miguel Victoria, son también la parte fundamental.

Jachavez77@yahoo.com

Fecha: 09/12/2020

Página: 9

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chavez

Costo: 8,153

Página 4 de 6



"Cállate Chachalaca", dijo AML0
a Fox... y hoy hace lo mismo

Cuando Andrés Manuel López Obrador era candidato presidencial en 2006,
acusó a Vicente Fox Quesada de entrometerse en el proceso y de favorecer
al Partido Acción Nacional (PAN) y a su candidato, que no quería, por cierto,

Felipe de Jesús Calderón Hinojosa.
La conclusión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife, pa'

más señas) le dio la razón: "El jefe del Ejecutivo puso en riesgo la validación de la
elección", coincidieron los magistrados al asegurar que su intromisión fue la mayor
irregularidad del proceso pero, de todos modos, avaló la victoria por 0.56 por ciento
del A/ga sido como aiga sidoy le entregó su constancia como presidente electo.

 No debe cambiarse de caballo a mitad del río, repetía.
Hoy, cuando en el tercer intento logró ser el titular del Ejecutivo y, peor aún, cuando

la Constitución lo prohibe, Andrés Manuel dice que está en su derecho y que no se
callará, pese a que el Instituto Nacional Electoral (INE) le hizo una advertencia.

Medidas cautelares, les llaman.
El 28 de noviembre, sábado, López Obrador dijo que el movimiento progresista

que encabeza ganará la Cámara de Diputados en 2021.
Fue la primera vez que se refirió a la elección intermedia así, directamente, y

criticó, como ya lo había hecho, la alianza del PAN, PRI y los restos del PRD.
La triada quiere la mayoría en la Cámara de Diputados que hoy tiene Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) con sus tapetes, el Partido Verde Ecologista, que ni
es verde ni es ecologista y, mucho menos, de México, y el de los farsantes Encuentro
Social (PES), rebautizado como Encuentro Solidario, del pastor Hugo Eric Flores.

Por eso está molesto, incómodo.
Sabe que, pese a su popularidad que ronda el 60 por ciento, una alianza antinatura,

como le llamó Beatriz Paredes Rangel, hoy diputada del PRI y presidenta de la Mesa, sí
pondría en riesgo su victoria, su mayoría y su dominio absoluto del Congreso.

Hasta ahora, Morena y sus rémoras suman mayoría calificada en Diputados y
mayoría simple en el Senado, donde Ricardo Monreai, coordinador de los morenos,
ha tenido que hacer alquimia para pasar todo lo que ordena López Obrador, con el que
desayuna tamales y chimóle, en mero Palacio Nacional.
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Lorenzo Córdova Vianello dijo que el presidente viola los artículos 134 y 41
constitucionales, al entrometerse en la elección, tal como lo acusan el PAN y el PRI.

Ayer, el consejerojurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, impugnó ante
el Trife las medidas cautelares y, con un verbo leguleyo y de triquiñuelas, argumenta
que López sólo contesta a las preguntas que le hacen los reporteros en la conferencia
matutina, llamada mañanera, a lo que no puede negarse porque se viola el derecho de
los ciudadanos a estar enterados.

Los mensajes que emite el Presidente de la República durante las conferencias
de prensa o en los actos públicos que encabeza no pueden calificarse a priori como
posiblemente ilícitos tal, ya que la realización de dichos actos no transgrede en modo
alguno los principios de equidad o imparcialidad en la contienda electoral.

La aparición del titular del Ejecutivo Federal, así como la intervención de distintos
funcionarios de la Administración Pública tienen como propósito dar respuesta a las
preguntas de los medios informativos que acuden en un claro ejercicio de la libertad
de prensa, la cual goza de una presunta presunción de licitud al tratarse de un derecho
fundamental, dice la promoción que envió Scherer Ibarra.
¡Patrañas!

Andrés Manuel ha dicho durante toda la semana, desde que el INE lo reconvino, que no se
callará y que nel, que le hagan como quieran, porque su trabajo es contener al poder.

¿Y entonces dónde queda aquello de 'cállate chachalaca?
Y eso que apenas comienza el proceso.
Y eso que estamos en pleno semáforo rojo, que para Claudia Shembaum es naranja

en alerta de rojo.
Cómo marean a la gente estos políticos.
Sólo cambian los colores, porque los cárteles son los mismos.

Vámonos: Gran ¡dea de Sheinbaum, por cierto: todo 5 de mayo es entrada al Zócalo y
todo Madero y Tacuba son salida.

0 sea que hay que darle toooda la vuelta a la calle si se pretende llegar desde Monte
de Piedad a Palma.

Dizque para que no haya ¿más? contagios de Covid19.
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REDES íÉ'
DEPODER ffy

Monreal mete prisa
Únicamente quedan tres sesiones
antes de que concluya el periodo
en el Senado de la República y los
pendientes que tienen los legisla
dores no sólo siguen sin desaho
garse, sino que ya se acumularon
nuevos, por lo que el coordinador

de Morena. Ricardo Monreal. ya
transmitió el sentido de urgencia
a su bancada para sacar los temas
prioritarios, que no son otros que
los de la agenda del presidente
López Obrador Los senadores tie
nen el tiempo encima para sacar,
al menos, las leyes de Seguridad

Nacional y del Banco de México,
así como avalar las propuestas
presidenciales para el Inegiy la
Junta de Gobierno de Banxico.

Pierden oportunidad
La sesión presencial del día de
ayer del Congreso de la Ciudad
de México era la oportunidad
para que se discutiera y apro
bara la Ley de Infancias Trans,
que lleva un año congelada y no
ha visto la luz porque los linea
mientos de las sesiones virtuales

implementadas por la contin
gencia sanitaria no permiten que
Morena aplique su mayoría en

el órgano legislativo local y meta
el tema en el orden del día. Ayer
tuvieron oportunidad de madru
gar al PAN principal opositor a la
ley y meterla a discusión ya una
vez iniciada la sesión presencial.
Sin embargo, nos cuentan que no
fue así porque la coordinación de
Morena temía poner en riesgo
el acuerdo con las diferentes

bancadas para el nombramiento
de los magistrados del Tribunal
de Justicia Administrativa El

único de Morena que se acordó
del tema fue Temístocles Villa

nueva, quién llevó su cubrebocas
con los colores de la bandera de la

comunidad trans para "recordar lo
que el Congreso les debe".

No quiere perder reflectores
Otro que tampoco está muy de
acuerdo en una posible alianza
panista con México Libre es el
excandidato presidencial Ricar
do Anaya, nos dicen. Además
de las profundas diferencias que
tiene con los Calderón Zavala, lo

que más le preocupa, comentan,
es que le quieran hacer "sombra"
en su intento de posicionarse
como el principal rostro opositor,
que es el objetivo de su regreso a
la vida pública.
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LA RESPUESTA DEL FISCAL
Y CIFRAS BAJO SOSPECHA

El fiscal Gustavo Adolfo Gue

rrero refutó la reforma a la Ley
Orgánica de la Fiscalía General
de Justicia aprobada por el Con
greso, la cual dará facultades a
los legisladores para modificar el
presupuesto de este órgano.

Resulta que la reforma
necesariamente tendrá que
ser por causas justificadas y
fundadas, mas no por el simple
hecho de que los diputados
quieren meter mano al ejercicio
fiscal,

Y además, la misma no
afectará la operación ordinaria
de este órgano autónomo, dice
Gustavo Adolfo Guerrero,
pues no modifica el carácter
irreductible en términos reales

del presupuesto de gasto
corriente.

Lo que dice el fiscal,
sencillamente, es que no
existe realmente justificación
alguna para poder hacer
modificaciones al presupuesto,
lo que deja mal parados
a los diputados y, muy
probablemente, acentúe el

desencuentro entre la Fiscalía y
los legisladores.

Hay que recordar que desde
que llegó Gustavo Adolfo
Guerrero a la Fiscalía, ha tenido
una relación rispida con el
Poder Legislativo y que incluso
en algún momento llegó hasta
los tribunales.

Veremos cuál será la reacción

del Congreso sobre esta posición
de Gustavo Adolfo Guerrero.

CIFRAS BAJO SOSPECHA

La Secretaría de Salud, a cargo
de Manuel de la O Cavazos,
estaría bajo sospecha por una
posible manipulación de las
pruebas de COVID19, después
de que se realizó un ejercicio
de monitoreo de la cantidad de

personas que se aplicaban estos
análisis.

Resulta que dos semanas
antes de que inició el periodo de
El Buen Fin, que fue del 9 al 20 de
noviembre, se comprobó que no
se registraban filas importantes
para aplicarse las pruebas de
COVID19 en el módulo de la

calle de Morelos en el centro de

Monterrey.
Y por consecuencia, la

Secretaría de Salud reportaba
pocos contagios.

Después, no se tomaron
medidas para restringir los
horarios, mucho menos se
cerraron los comercios el fin de

semana.

Justo cuando se acabó El

Buen Fin, la semana del 23 al 27
de noviembre, se pudo apreciar
que regresó la larga fila de
vehículos, y ya para los días 30
de noviembre 1 y 2 de diciembre,
mucha gente siguió aplicándose
la prueba.

Hasta el 3 de diciembre

se decidió tomar la medida

del cierre de comercios y
supermercados el fin de
semana y dos días después de
esta restricción, nuevamente
"desaparecieron" las largas filas.

¿Saldrá a decir en próximos
días que funcionaron las
medidas de restricción?, ¿aún
cuando a todos luces podría
haber un subrregistro?

Gustavo Adolfo Guerrero refutó la

reforma aprobada por el Congreso.
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PARA NO arriesgarse a perder la votación
—como pasó con la propuesta de Fiscal An
ticorrupción—, Alberto Martínez Urincho
prefirió bajar el dictamen por sus bigotes
para elegir al director del Instituto de Pta
neación.

LO GRAVE vino después. Cuentan que
tras el fallido intento comenzó la operación
convencimiento y varios legisladores —so
bre todo perredistas y priistas— recibieron
llamadas telefónicas para hacerles ver la
pertinencia de que, cuando se vuelva a po
ner sobre la mesa, tengan a bien dar su vis
to bueno.

QUE SIEMPRE es mejor un mal arreglo

(o un voto a regañadientes)... que un buen
pleito (¡reviviendo expedientes!).

 

EN MÁS de la sesión presencial, el PAN se
sacó de la manga una propuesta para titular
de la Contraloría del Instituto de Transpa
rencia.

Y DICEN que se había precocinado un
acuerdo —¿a cambio de qué?, ¡quién sabe!—
para que Morena la aceptara, pero alguien a
la mera hora dijo que no... y los blanquiazu
les se quedaron colgados de la brocha.

demisfuentes (SreforTYUi.coTTi
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IMPROVISACIONES
"Follé muy a gusto con tu marido". Eso le dijo
una mujer desde la ventanilla del camión a la
amiga que fue a dejarla a la central de auto
buses. La amiga le dio las gracias y le hizo un
cariñoso gesto de despedida. Ya en marcha
el autobús la pasajera que iba al lado de la
mujer le preguntó llena de asombro: "¿Có
mo pudo usted decirle a esa señora que fo
lló muy a gusto con su esposo?". Respondió
la otra: "Aquí entre nos el tipo es un pésimo
amante, pero no quise apenar a mi amiga
delante de la gente"... En el lecho nupcial el
arrobado novio le habló con emoción a su

flamante mujercita: "¡Vida mía: me enamo
ran tus cabellos, tu frente, tus ojos, tus me
jillas, tus labios, tu cuello, tus hombros, tus
brazos y tus pies, que tienen la suavidad del
terciopelo y la blancura del marfil!". Comen
tó la muchacha: "Te saltaste lo mejor"... Las
recientes designaciones hechas por López
Obrador ponen en evidencia ya sin lugar a
dudas que el Presidente no quiere tener jun
to a él profesionales: busca más bien tener
incondicionales. Los nombramientos que
hizo recayeron en personas que claramente
no tienen ni la preparación ni la experiencia
necesarias para desempeñar los cargos que
ahora ostentan. Esas improvisaciones dañan
al país y ponen en riesgo el prestigio de quie
nes aceptan dichos puestos. Feo calificativo
es el de chambista, que en México se aplica a
quien ocupa una función para la cual no está
capacitado, sólo por el interés de cobrar una
mesada o estar dentro del círculo próximo
al poder. Tal especie de funcionarios recibe
en español castizo un feo nombre: pancista.
Desde luego en estos casos más culpa tie
ne el que designa que la persona designada,
aunque ésta ponga entre paréntesis la hones
tidad, tan decantada por López Obrador, al
aceptar un cargo para el que se sabe sin las

cualidades necesarias. Eso, aunque AMLO no
lo advierta, es también una forma de corrup
ción. A menudo López Obrador pone como
ejemplo de Presidente bueno a Juárez. Pues
bien: cualquiera de los ministros que forma
ron el gabinete de don Benito era mejor que
él en todos los sentidos: más culto, más pre
parado, más conocedor que el Presidente de
los asuntos de su competencia. Hay un prin
cipio de administración que desde luego no
es aplicable en este caso lejos de mí tan te
meraria idea, pero que otros empleadores y
otros empleados harían bien en tomar siem
pre muy en cuenta. Ese principio dice: "Los
jefes de primera escogen colaboradores de
primera. Los jefes de segunda escogen cola
boradores de tercera". Tal principio está como
para pensarse... El vecino de don Languidio se
sorprendió al verlo correr por la calle en una
mañana gélida y lluviosa. Lo más extraño era
que el provecto señor no llevaba pantalón ni
calzoncillo. Le preguntó la razón de eso. Ex
plicó don Languidio: "La idea es de mi espo
sa. Hace unos días salí a correr sin bufanda

en una mañana como ésta, y el cuello se me
puso duro y rígido"... El joven Libidiano tenía
un problema grave: al ir a la cama experimen
taba una tumefacción de entrepierna que no
lo dejaba dormir. Un médico le aconsejó: "La
autosugestión puede servirle para evitar ese
inconveniente. Ya en la cama dígale usted
una y otra vez a la aludida parte: 'Duérmete...
Duérmete...'. Ese procedimiento hipnótico
hará que la tumefacción desaparezca". Aque
lla misma noche Libidiano puso en práctica el
consejo. Dirigiendo sus palabras hacia abajo
comenzó a decir: "Duérmete... Duérmete...".
En eso sonó el teléfono. Una amiguita le lla
maba para decirle que estaba en camino a
su departamento para pasar con él un agra
dable rato. De inmediato Libidiano le habló a
la parte que tenía ya dormida: "¡Despiértate
rápido! ¡Despiértate!"... FIN.
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OTRA VEZ APARECE
EL OPORTUNISMO

RUBÉN PÉREZ
La efervescencia política alcan

za cada vez más rápido el
punto de ebullición frente al
proyecto para consolidar el
"amasiato" entre PRI, PAN y

PRD rumbo a las elecciones del próximo
año. La guerra de descalificaciones se
centra entre dirigentes de esos partidos y
los cabecillas de Morena, quienes se acu
san de pandilleros y oportunistas que lo
único que buscan es la defensa del inte
rés de grupos mañosos. En realidad, cada
quien lleva el agua a su molino como me
jor le convenga, lo cierto es que hay des
esperación por sacar raja política, al pre
servar o reforzar los cotos de poder, pues
en algunos puntos de la geografía nacio
nal, y de manera particular en el Estado
de México, la entidad más exquisita por el
número de electores, son evidentes las

ansias de cúpulas partidistas, por ejem
plo, como las del PRI, que está obligado a
buscar oxígeno. En el PRD ni se diga, ahí
ahora ni el amarillo huevo destella, en
tanto que en el PAN los escenarios quizá
sean los menos peores, y como el oportu
nismo se potencia en época preelectoral,
por eso el revivido PES recurrió al mala

barista de Isidro Pastor para buscar las
mejores piruetas rumbo al 2021.

A RENGLÓN SEGUIDO
AUTOPROCLAMADA con la bandera Lo

pezobradorista, o sea, con "austeridad y
honestidad ", la administración de Atiza

pán de Zaragoza, como tantas otras que
llevan el supuesto sello de la "honradez",
volvió al rating de las redes sociales, lue
go de que el regidor César Basilio Campos
se hiciera viral por posar con armas y au
tos de lujo. Claro que cada quien sus gus
tos, pero quien no tiene congruencia con
su ideología política no tiene competen
cia con el servicio público... COMO acción
firme y de gran trascendencia, el go
bierno de Ecatepec presumió la disper
sión de más de 250 fiestas en época de
Covid, pero en realidad representan nada
en la realidad de un municipio, cuyos ha
bitantes han hecho caso omiso ante la

pandemia, donde además la administra
ción municipal también está rebasada en
ese tema... A PROPOSITO de la emergen
cia sanitaria, el Estado de México rebasó
ya los 16 mil muertos por SARSCov2, y
esto no se detiene, sin que se vea la luz al
final del fatal túnel.
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SIN PROTOCOLO
CLOUTHIER COMODÍN

JOEL SAUCEDO

Los nombramientos realizados

por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, no modi
ficaron el tablero político de la
adelantada sucesión presi

dencial.

Ello le permite un amplio rango de
tranquilidad a los dos prospectos más
adelantados: el canciller Marcelo Ebrard

y la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum.
La designación de la diputada Tatiana

Clouthier como secretaria de Economía,
resultó sólo un comodín.

De entrada está acotada por su perso
nalidad política que ha sido inestable.
Rechazó el cargo de subsecretaría de Go
bernación.

Aspiró a gobernadora no sólo de Sina
loa, sino de Nuevo León. No tuvo luz verde
para ninguna de las dos candidaturas.

Su hermano, Manuel Clouthier la
retrató con suma claridad: "Es muy tra
bajadora, muy honesta, de retos y
quiere mucho a México, estas dos son
sus virtudes.

"Los riesgos son que se le suba el poder,
que se haga chaira y polarice en lugar de
unir, que no escuche a (la) IR que no sea
escuchada por AMLO y sólo la use".

Tatiana está muy distante de competir

en las grandes ligas. De eso lo saben el can
ciller y la jefa de gobierno.

Incluso, el Presidente conoce de sobra
a quien fuera su coordinadora de campaña
durante el proceso electoral del 2018.

En resumidas cuentas los nombra

mientos del mandatario tienen un alcan

ce transexenal a excepción del de Clou
thier que concluirá cuando él lo decida o
en 2024.

De esa manera, López Obrador mantie
ne el control de la ya adelantada sucesión,
aunque en ocasiones es notable la protec
ción hacia Sheinbaum.

Ninguna duda hay que el canciller lleva
la delantera, puesto que su alfil Mario Del
gado llevará la batuta e influencia en la de
signación de candidatos.

Clouthier está muy lejos de hacerle
sombra a los dos políticos mencionados. El
poder de ambos es indiscutible.

PROSPECCIÓN... Despedimos a nues
tro compañero y amigo, Enrique Andrade
Meza, víctima del incontrolable Covidl9.
Extrañaremos su sapiencia, dedicación y
compromiso con sus responsabilidades,
pero sobre todo su solidaridad con sus
compañeros y amigos.

Twitter: <a)JoelSaucedo
saucedosjipyahoo.com.mx
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LO QUE VIENE EN EL 202!

JUAN C. FLORES AQUINO

Fiel a su estilo, Víctor

Romo, Alcalde de la

Miguel Hidalgo, pre
sentó su 2o informe

de Gobierno, adelan

tándose a lo que seguramente se
rá la modalidad que seguirán sus
homólogos en la rendición de
cuentas y eventos políticos: la
plataforma digital.

Y fue desde el anuncio previo
que sorprendió, con un video en
el que se le ve corriendo, conver
sando al mismo tiempo con per
sonas mayores, mujeres y jóve
nes. Un buen mensaje, si consi
deramos que en estas épocas de
pandemia, lo más importante es
la salud, no importando edad ni
género.

Informando sobre gobierno
digital, el también conocido bici

delegado enaltece valores como
el de la solidaridad, mientras que
les platica a ciclistas que es el go
bierno que más ciclovías ha he
cho en la ciudad, y seguramente
en el país. Concluye su anuncio
conversando con una vecina de

Polanco mientras ambos siguen
corriendo en el parque Lincoln
que la Alcaldía Miguel Hidalgo
pasó de ser de las más inseguras,
a una de las más seguras, por el
reforzamiento en las medidas de

seguridad pública, como duplicar
el número de policías y la instala
ción de 3 mil cámaras de video

vigilancia vecinal.
Víctor Hugo Romo Guerra, no

solo se ha caracterizado por ser
un político nada tradicional, sino
también por saber ser autoridad
cuando se requiere, sin mira
mientos: por pandemia, canceló
el mismo día de su boda la fiesta

de Ninel Conde, o más reciente

mente, pide, exige, se presente el
dueño del famoso Lamborghini
verde (de esos de 8 millones de
pesos) a pagar los daños ocasio
nados a la Ciudad.

Al igual que cuando fue dele
gado e impuso moda al recorrer
su gobierno casi todo el tiempo
en bici, ahora Víctor Romo, al
convertirse en el 1er Alcalde de

la Miguel Hidalgo, ha impulsado
decididamente al deporte, y
predicando con el ejemplo,
inauguró también el parque
Skate de Tacubaya, dedicado a
quienes les gustan las patinetas,
y que nos hace saber el innova
dor Romo, que ya es deporte
olímpico.

Sin duda, contando con el
apoyo de la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, Víctor Romo
dará de que hablar este 202L Ya lo
veremos.
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LA VACUNA, SHOW
DE MARCELO
Por fin la 4T presentó el plan

de vacunación para México,
como era de esperarse, el
rostro de esto fue y la estrella
de esto fue Hugo LópezGa

tell, aunque nos dicen que trató de jugar
con grandes figuras en la política, plies su
nombre suena para ser un presidenciable,
sin embargo, se encontró con personajes
como Marcelo Ebrard, a quien trató de
obstaculizar las gestiones de la SRE para
la compra de vacunas, otro personaje de
gran calibre fue la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
quien decidió dejarle la decisión de si la
ciudad regresa al semáforo rojo, al subse
cretario de Salud. ¿Podrá ahora con la
campaña de vacunación?
Es curioso que tanto el coordi

nador de Morena, Ricardo
Monreal, como , el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
coincidan en defender al sena

dor de Chihuahua, Cruz Pérez Cuéllar a
quien quieren desaforar; dicen, como par
te de una estrategia electoral o incluso de
venganza. Monreal pide esperar a que la
Cámara de Diputados actúe, sin adelan
tarse a los tiempos, pero a todas luces se
trata de un intento de desafuero y los
senadores de Morena estarán cerrando fi

las para apoyar al legislador de
Chihuahua que insiste en que hay una
motivación política.

El senador con licencia por
Morena, Félix Salgado Mace
donio, cada vez se aleja más de
su sueño de convertirse en go
bernador de su natal Guerrero.

Esto porque, en plena contienda interna
de su partido.para elegir abanderado, en
frenta serias acusaciones por violencia de
género e incluso violación. Ayer martes,
por ejemplo, colectivos feministas de su
entidad realizaron diversas protestas
frente al Senado de la República.
Por cierto, la familia LeBarón fue

quien motivó que el FBI y la
FGR llegaran a un acuerdo para
trabajar en conjunto la investi
gación de la tragedia que marcó

la historia de su comunidad, cuando parte de
la familia fue asesinada al salir de la locali

dad de La Mora, y ahora con motivo de la
reforma de la Ley de Seguridad Nacional,
para regular la presencia y participación de
agentes de investigación extranjeros en Mé
xico consideran que la iniciativa debe regu
lar y transparentar la presencia y participa
ción de agentes del extranjero en México y
se debe buscar un equilibrio dentro de los
margenes de la Seguridad Nacional, que
proteja y garantice los derechos de quienes
padecen las consecuencias de la violencia y
la delincuencia cotidiana.

PD: Pues en la Cámara de Diputados
ya anunciaron que retrasarán la discu
sión para regularizar la marihuana hasta
febrero del año próximo.
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Muy clarito dijo el senador Ricardo
Monreal que la burda estrategia del
gobernador de Chihuahua en contra

del también senador Cruz Pérez Cuéllai, "es
una estrategia electorera, es un intento de
desafuero o de venganza". ¡Tómala!
Sentenció que no van a poder salirse con la

suya, tanto el fiscal como el gobernador chi
huahuense, pues se trata de actos ilegales, de
inventos y estrategias perversas de descalifi
cación.

Por supuesto que no es coincidencia, dijo,
que estas acusaciones se den cuando está ini
ciando un proceso electoral.
Claro que se respetarán los procesos legis

lativos, adelantó, pero dejó sentado que ce
rrarán filas en torno al senador Cruz Pérez;
"vamos a defender su honestidad, porgue el
principio de presunción de inocencia se debe
de cumplir con todos y para todos".
También aclaró que esas mismas denun

cias se presentaron hace tres años, las mismas
amenazas, pero esta vez Cruz Pérez "íiene
todo el respaldo del grupo parlamentario y
vamos a actuar conforme a la ley, defendiendo
siempre el Estado de Derecho y el principia de
presunción de inocencia11.
Asi que, Cruz Pérez tiene todo el respaldo

del grupo parlamentario de Morena.
Lo anterior, a pregunta insidiosa de repor

teros, que ya saben cómo son, en una confe
rencia a distancia que dio el senador Mon
real Ávila ante la insistencia de conocer la

ruta a seguir de diversas legislaciones impor
tantes que están pendientes.
En comenzadito ríos la dejó caer sin anes

tesia. Nos anunció que el Senado de la Repú
blica sesionará miércoles, jueves y viernes de
esta semana para desahogar los asuntos
legislativos pendientes y concluir el Periodo
Ordinario de Sesiones.

Nos aseguró que existe voluntad política
de todos ios Grupos Parlamentario de dar
trámite a los pendientes legislativos antes
del viernes para mantener la estrategia de
evitar cualquier tipo de contagios ante la
emergencia sanitaria.
Entre los temas pendientes y serían discuti

dos, nos dijo que se encuentran la reforma a
la Ley de Afore, modificaciones a la Ley del
Infonavit; digitalización de procedimientos en
la Auditoria Superior de la Federación, y la
Ley Orgánica de la Fiscalía General de la
República.
Creación de la Ley General de Educación
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Superior; reformas a la Ley de Seguridad
Nacional; nombramientos de magistradas y
magistrados en materia electoral, agraria y
administrativa; de las o los titulares de la Pro
curaduría de la Defensa del Contribuyente
(Prodecon), y del Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT).
También las propuestas del Titular del

Ejecutivo para dirigir el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Lnegi), y para inte
grar la Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico (Banxico).
Monreal Avila también nos platicó de las

modificaciones a la Ley de Seguridad Na
cional presentadas por el Presidente de la
República, que es de gran alcance e indis
pensable para regular la presencia de agen
tes extranjeros en México, por lo cual es de
gran importancia.
Se busca fortalecer, dijo, nuestra soberanía,

al mismo tiempo que establecer las condicio
nes necesarias para asegurar que México
cuente con un marco eficiente para la coope
ración internacional en materia de seguridad.
Hay una omisión legislativa grave y por eso
queremos cubrirla en estos días, indicó.
También se refirió a las alianzas entre PAN,

PR1 y PRD, con miras a las elecciones de 2021,
lo cual le parece normal y pues cada quien es
libre de hacer las alianzas que quiera,
Pero una vea más nos precisó que él no par

ticipará en cuestiones de partido, de Morena,
pues con el trabajo que tiene en el Senado no
le da tiempo de andar en otros menesteres.
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Es por México La alianza entre PR!.
PAN, PRD, organizaciones civiles,
otros partidos y La ciudadanía, ase
guró el Líder del PAN en el Estado de
México Jorge Inzunza Armas, quien
dijo que a pesar de sus diferencias
con el PRI, su alianza es por un interés
superior, que es México, para frenar la
catástrofe generada por Morena,

Hace unos días nos enteramos de

la muerte de Guadalupe Ochoa, la
esposa del presidente municipal
de Jaltenco, José Rosario Romero
Lugo, quien también se encuentra
hospitalizado por haber dado positivo
a Covid19. Por desgracia, en este
municipio los usos y costumbres han
propiciado también los contagios,
porque es bien sabido que personas
que han fallecido por este mal, se les
ha hecho en muchos casos misas de

cuerpo presente, en féretros forrados
de hules (emplayados), se les entierra
en el panteón y se les hacen novena
rios y misas como si no se viviera una
pandemia. Las autoridades estatales
deben actuar de forma más estricta

en esta zona del Estado de México.

Tipificar como delito grave y san

cionar penalmente hasta con 14
años de prisión a todo aquel que
promueva, publicite, invite, facilite
o gestione, por cualquier medio el
llamado "sexoturismo", propuso
Ornar Ortega Álvarez, Coordinador
del GPPRD en el Congreso del Esta
do de México, quien pidió que toda
persona que la cometa sea casti
gada de forma ejemplar, porque el
"turismo sexual" o también deno

minado sexoturismo, es un proceso
que se gesta de manera local, entre
regiones o de manera transnacional,
con el propósito de que dos o más
personas mantengan relaciones
sexuales y en muchos casos utilizan
a niños, niñas y adolescentes, o per
sonas que no tienen la capacidad
para comprender este hecho. Pues
sí, son prácticas criminales que se
tienen que castigar con dureza.

Todo parece indicar que la diputada
Julieta Villapando se unió a More
na, para buscar la diputación federal
que ahora ocupa la petista Claudia
Domínguez, quien se ha separado
abiertamente del grupo político
que encabeza el diputado Armando
Bautista.
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La otra Opinión
Morena, se debilita

Francisco Javier Vázquez Burgos

Morena, después de las elecciones de
2018 parecía un partido imbatible, que
había llegado para dejar huella imborra
ble en la historia política de México, pero
su futuro dependía de la efectividad que
mostrara la administración federal, y por
supuesto del manejo mediático; todo
apuntaba a que barrería en las elecciones
del 2021, que no tendrían rival enfrente,
que todo era cuestión de trámite; las en
cuestas electorales de 2019 y del primer
trimestre de 2020 los mostraban inven

cibles, ganadores, y por amplio margen,
pero algo pasó que los números se han
empezado a mover y el panorama ya no
es tan favorable para morena.

En el estado de Chihuahua este cam

bio de las preferencias electorales es
evidente, ahí las encuestas marcaban que
morena, sin candidato, ganaría el proce
so del 2021 con un 42 por ciento de la
preferencia electoral. Maru Campos y
Gustavo Madero, en ese orden, eran los
que podían dar la cara por el PAN, pero
se ubicaban en un lejano segundo lugar
con un 30 por ciento, al PRI le otorgaban
un 15 por ciento de la intención del voto.
Hoy eso ha cambiado, encuestas del

mes de septiembre ubican al PAN arriba
de morena, le otorgan un 29 por ciento,
a "morena" un 26 por ciento y al PRI un
I I por ciento, y un gran porcentaje to
davía no define el sentido de su voto; el

PAN se coloca al frente,cayendo un pun
to con relación a febrero, pero llevando
como candidata a Maru Campos, la alcal
desa de Chihuahua a quien Corral quiere
descarrilar a toda costa para imponer
como candidato a Gustavo Madero.

Dentro de la lista negra de Corral

también se encuentra el senador de

"morena" Cruz Pérez Cuellar.A ambos

Maru y Cruz los ataca el gobernador
Corral con el tema de la nómina secreta

del ex gobernador Duarte, se dice que
ambos fueron beneficiados con millones

de pesos y no sólo los descalifica, sino
que los quiere enjuiciar para dejarle el
camino libre a Madero, que parece no se
acaba de acomodar en las preferencias
electorales.

Sin duda que a morena lo afecta
ron dos temas, el conflicto del agua, por
un lado y por otro las acusaciones de
corrupción que pesan sobre el senador
Cruz Pérez Cuéllar. Estos dos asuntos

redujeron las simpatías de morena en
Chihuahua y han minado la credibilidad
del proceso interno de selección de
candidato, el cuál no debe ser un con
curso de popularidad sino un estudio de
potencial electoral, porque el más co
nocido, pero como pillo es Cruz Pérez
Cuellar.

El PAN ha mejorado su posición con
el tema del agua, simuló, tergiversando la
información del agua que se entrega de
las presas de Chihuahua a Estados Uni
dos, que estaba del lado de los produc
tores, y el gobierno federal nunca tuvo
la capacidad para comunicar que por
cada litro de agua que entrega México
a Estados Unidos, los vecinos del norte

entrega cuatro a poblaciones mexicanas
de la frontera. Los morenos quedaron
como los malos y Corral como el aliado
del pueblo.
Con la eventual candidatura del sena

dor Pérez Cuéllar se fortalece el PAN, a

Corral le conviene que vaya de candidato

el acusado senador para mantener en la
agenda pública, en el debate, en los me
dios, en la mente del electorado, los cues

tionamientos de corrupción contra Mo
rena, cuyos principios son precisamente
no robar, no mentir y no traicionar.
Morena tendrá que buscar entre sus

aspirantes a alguien que no tenga cola
que le pisen, sin cuestionamientos de
corrupción y de preferencia que no sea
político, alguien de la sociedad civil.
Los chihuahuenses orientarán sus

votos en contra de los políticos y favo
recerán a quien les signifique una buena
administración de sus contribuciones.

En ese escenario el candidato o can

didata de morena debe ser una persona
no sólo con lealtad al Presidente, que
simpatice, de años atrás con el proyecto
de AMLO, que tenga formación académi
ca y experiencia administrativa que haga
suponer que podría dirigir bien Chihua
hua cuando sea Gobernador, además que
sea un adversario electoral con capacidad
para que pueda presentarle una oposición
firme y estructurada a Javier Corral para
ganar el gobierno del estado para la 4T.

Morena no tiene tiempo para pensar
lo, o se mueve rápido y elige a un buen
candidato, o pondría en riesgo no sola
mente los procesos por las gubernaturas
sino inclusive puede perder las diputa
ciones federales, deben tener presente
los morenos que todos los partidos for
marán una gran alianza para enfrentarlos,
lo que le incrementa grados de dificultad
al proceso electoral. Andrés es un co
nocedor de la política, sabe que de nada
serviría su labor social si va a la contien

da con candidatos impresentables.
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El "periodismo" de hoy, vender sombras
Cuando se tiene la suerte de tener cierto grado de estudios, en

un país como México donde esta posibilidad no abunda, en algún
momento, en alguna clase, uno se topa con "El mito de la caverna",
de Platón,filósofo griego que pensaba, vivimos viendo sobras gene
radas por los más poderosos de la sociedad.

Platón decía que las personas de su tiempo vivían metidas en
una caverna, mirando hacia el fondo de ella, sólo observando som

bras generadas a propósito de los intereses políticos, económicos
y sociales de las clases dominantes. Lo más hermoso y frustrante
de esta alegoría, es que, aquel que se liberaba del encierro, salía a la
intemperie para ver el mundo real: se deslumhraba, se maravillaba,
registraba los olores, los colores, las maravillas de la existencia y
cuando volvía para contar a los demás su experiencia, nadie le creía,
todos pensaban que era un loco pues no conocían más que las
sombras al fondo de la caverna.

Al llegar los medios de comunicación masiva: el cine, la radio,
la televisión, incluso mucho antes los diarios, podríamos incluir a
los juglares, se pensó que esas sombras poco a poco se desvane
cerían, debido a que personajes ajenos a las aristocracias o a las
élites serían los encargados de investigar e informar a la sociedad
para acercarles otra mirada de la realidad. Para muchos, el griego
Herodoto, que vivió hace unos 2 mil 500 años, fue considerado el
primer periodista de investigación, el inventor del reportaje, aquel
que viajaba allende las fronteras para volver con su gente y relatar
les todas sus aventuras.

Pero no fue así. Bien lo dice Ryszard Kapuscinsky en "Los cinco
sentidos del periodista":"Nuestro oficio comenzó a cambiar como
consecuencia de la revolución tecnológica que permitió transmitir
la noticia de manera fácil e inmediata. Los canales electrónicos

hicieron posible que las noticias viajaran rápidamente y sin pro
blema de un lugar a otro del mundo, en una transformación
radical: décadas atrás, lograr que en el periodismo la noticia
llegara a su destino final era en sí el tema para una crónica (...) Con
la revolución tecnológica este tema dejó de existir".

Y añade el periodista polaco:"Pero hay una segunda razón para
el cambio de nuestro oficio, acaso la más importante: que la noticia

se convirtió en un buen negocio. Este acontecimiento tiene suma
importancia,ya que al descubrimiento del enorme valor económi
co de la noticia se debe la llegada del gran capital a los medios de
comunicación. Normalmente el periodismo se hacía por ambición
o por ideales, pero de repente se advirtió que la noticia era nego
cio, que permitía ganar dinero pronto y en grandes cantidades. Eso
cambió totalmente nuestro ambiente de trabajo".

¿Cómo no hacer caso de las palabras de uno de los reporteros
más afables de nuestros tiempos? Kapuscinski recorrió práctica
mente toda África en los tiempos en que dicho continente co
menzó sus guerras de independencia, más o menos a partir de la
segunda mitad del Siglo XX. Miraba para donde nadie más lo hacía,
sólo por el interés de contar la versión del Otro, del olvidado, de
aquel que a nadie daría voz si no fuera por ciertas plumas, como la
de él, interesadas en el verdadero corazón africano.

Hoy, seguimos en las sombras, lo que se explica precisamente
con las palabras de Kapuscinski:"la noticia se convirtió en un buen
negocio". Y la muestra está en que personajes como Víctor Truji
llo, Joaquín LópezDóriga, Carlos Loret de Mola, o incluso diarios
como Reforma, publican verdades a medias, información tenden
ciosa, parcialidades de la realidad de las cuáles están conscientes,
pero prefieren dejarlo así, sólo como una sombra borrosa.Varias
veces a dichos personajes, a ciertos medios, se les ha desmentido la
información que publican y aún así lo vuelven a hacer, o las decenas
de portales que replican un trascendido sólo porque está en todos
lados, son saber si es verdad: sólo hacen negocio.

El nepotismo, el abuso de poder, la corrupción son algo inacep
table para una sociedad como la mexicana que sueña con una de
mocracia que más o menos comienza a vislumbrar, pero, por qué
la nota de Latinus, en este caso firmada por Carlos Loret de Mola
y que se hizo tendencia esta semana, explica el problema de la
prima del presidente Andrés Manuel López Obrador así: "Con el
gobierno de Enrique Peña Nieto, por ejemplo, la empresa de Feli
pa Obrador recibió al menos 25 adjudicaciones, sin embargo, con
una frecuencia y montos menores a los ganados durante los dos
primeros años del sexenio en curso, de hecho, el último contrato
data de 2014".
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[ ¿SERÁ? ]
De Texas a Tamaulipas
Desde la Secretaría de Hacienda, que lidera Arturo
Herrera, nos dicen que en diversas instancias se realizan
indagatorias contra el exsenador panista Roberto Gil
Zuarth, de quien se detectó, por cierto, que trasladó su
residencia a Texas y viaja constantemente a México para
sostener reuniones de trabajo, especialmente en Tamau
lipas. Aseguran que el también exsecretario particular del
entonces presidente Felipe Calderón estaría preparando
una candidatura al Congreso federal; esto, como represen
tante del estado que gobierna Francisco Garda Cabeza
de Vaca. ¿Será?

Un té para el enojo
Los reporteros que han cubierto las actividades de la
Cámara de Diputados y seguido de cerca a Tatiana
Clouthier, la ahora secretaria de Economía, comentan
que debería ir preparando su dotación de té contra el cora
je y cuidar su higadito, o de plano no tener contacto con la
prensa, porque prácticamente no había entrevista o confe
rencia en la que participara y no terminara molesta con los
cuestionamientos... Y en no pocas ocasiones se enfrascó en
discusiones con varios periodistas. ¿Será?

Protestan contra Salgado Macedonio
El panorama se complica para el senador con licencia por

Morena, Félix Salgado Macedonio; pues, en medio de la
pugna por la candidatura de su partido a la gubernatura
de Guerrero, enfrenta serias acusaciones por violencia
de género. Ayer mismo, colectivos feministas delmen
cionado estado bloquearon por este tema el Senado de
la República, y se manifestaron frente a la Secretaría de
Gobernación, la sede de su partido y el INE, instancias en
las que exigieron se investigue a profundidad al político
guerrerense. ¿Será?

Militancia decepcionada
Nos dicen que hay un partido en especial en el que se obser
va la decepción de la militancia porque su líder no cumplió
con sus promesas... Si su pensamiento se fue por allá por la
colonia Roma, ¡ no!, no es así, es por allá por la colonia del
Valle. Y es que comentan que ahora con la alianza PRI
PANPRD, el líder del blanquiazul, Marko Cortés aprobó
designar todas las candidaturas a diputados federales, lo
cual seguramente molestará mucho a los panistas, pisará
callos y marginará a muchos cuadros. ¿ Será?

Contendientes muy juntitos
Y a propósito del PAN, comentan que en días pasados se les
vio juntos a Víctor Fuentes, quien encabeza las encuestas
por su partido para la gubernatura en Nuevo León, y a
Samuel García, quien también encabeza las suyas por el
Movimiento Ciudadano. ¿ Qué hablarían? ¿Estarán cons
truyendo alguna alianza de facto? ¿ Será?
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Conocimiento vs. honradez

Un grupo de presidentes munici
pales delPRI, PAN yMovimiento
Ciudadano criticaron severamen

te a través de sus redes sociales y
declaraciones a reporteros de radio y televi
sión, la designación de Tatiana Clouthier
como titular de la Secretaría de Economía

Qué carajos sabe una licenciada en Len
gua Inglesa de Economía, coincidieron en
preguntar varios ediles para burlarse de la 4T
Le economía es una ciencia social que estu

dia los procesos de extracción, producción,
intercambio, distribución y consumo de bie
nes y servicios. Es decir, la noción de cómo las
sociedades utilizan los recursos escasos para
producir bienes con valor, y cómo realizan la
distribución de los bienes entre los individuos.
La misión de la Secretaría de Economía

del Gobierno de la República, que pronto
vivirá un cambio en su principal oficina es
desarrollar e implementar políticas integra
les de innovación, diversificación e inclusión
productiva y comercial, así como de estímulo
a la inversión nacional y extranjera propi
ciando el aprovechamiento de los recursos
minerales e impulsando la productividad y
competitividad de los sectores industriales,
que permitan su integración a cadenas regio
nales y globales de valor, con el fin de contri
buir a generar bienestar para los mexicanos
¿Qué sabe de ello la ex panista? ¿Podrá

con el paquete la ex candidata independien
te a la alcaldía de San Pedro? ¿Entenderá el
lenguaje de los especialistas, la excoordina
dora de campaña de AMLO a la Presidencia?
Otro grupo de presidentes municipales

emanados de la coalición Juntos Haremos

Historia la defendieron, para así aplaudir la
decisión de su líder político, con un argumen
to como común denominador: Es honesta.

Ella, dijeron también en entrevistas y es
cribieron en Facebook y Twitter, es una per
sona que actuará de manera leal, siempre
apoyada en valores como la verdad y la jus
ticia, y nunca antepondrá a estos sus propias
necesidades o intereses. Es, dijeron los mo
renistas, verdes y peristas una mujer ape
gada a un código de conducta caracterizado
por la rectitud, la probidad y la honradez.
También lanzaron un cuestionamiento

muy duro: ¿de qué nos sirvieron especia
listas en distintos rubros, durante el perio
do neoliberal, con menciones honoríficas
logradas en Harvard, Oxford, Stanford,
Princeton, MIT y LSE si eran unos vulgares
corruptos y traidores a la patria?
Está claro para muchos: este reportero

no sabría conducir un auto Fórmula Lino, ni
pilotear un avión Lear Jet; ni mucho menos
hacer una cirugía o meter goles en la Liga
MX. Cómo tampoco podría con el paquete
el Checo Pérez conduciendo un noticiero, o
un capitán redactando líneas para los perió
dicos, o un médico haciendo radio o Leonel
Messi dirigiendo un portal noticioso. Zapa
tero a tus zapatos, dicen por ahí.
Es decir, los presidentes municipales

llevaron los mexicanos a plantearnos qué
importa más en estos momentos, cuando
vivimos la terrible pandemia del coronavirus
y la peor crisis económica de los últimos 100
años, la especialización y conocimiento, o la
honestidad y lealtad.
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La vacuna, tan
cerca y tan lejos

La proximidad de la vacu
na contra el Covid19 es
sin duda una buena una

gran noticia, pero no es
la panacea.
De acuerdo al calendario pro

puesto ayer por la Secretaría de Sa
lud para vacunar a los mexicanos,
la pandemia estará vigente en el
país y probablemente en el mundo
hasta el 2022.

En el país, tan dados a festejar
antes de tiempo, el calendario
muestra las dificultades propias
que entraña distribuir y vacunar a
129 millones de personas, algo que
ni en el mejor de los escenarios se
podrá lograr en un año.
El calendario establece que de

lo que resta de diciembre a febre
ro próximo, sólo será vacunado el
personal de salud, los que están
en la primera línea de combate al
virus.

De febrero a abril, se vacunará
a las personas de más de 60 años
y más; de abril a mayo se vacuna
rá a las personas de 50 a 59 años;
de mayo a junio a las personas
de entre 40 y 49 años y de junio
a marzo del 2022 al resto de la

población.
Cómo se puede ver, de acuerdo a

esta calendarizaciónnilos niños ni
los adolescentes serán vacunados

antes de junio próximo.
La razón es que la estadística

demuestra que ese segmento de

la población es el que menos con
tagios y muertes registra a nivel
nacionalyglobal.
Por ello el secretario de Edu

cación, Esteban Moctezuma,
anunció que a partir de enero, si
las autoridades estatales lo deci
den, los alumnos de estados con
semáforo verde podrán regresar
a las clases presenciales (Chis
pas, Campeche y Veracruz), pese
a que en la mayoría de las entida
des federativas experimentan un
repunte.
El calendario prioriza la salud

de los adultos mayores pero deja
hasta mayo el inicio de la vacuna
ción para el grueso de la población
económicamente activa.

Ello implica un riesgo, sin duda,
para ese segmento, que es el de
mayor movilidad y por ende para
la recuperación de la economía.
De acuerdo con este calendario,

parece que el Gobierno le apuesta
a la fortaleza del sector salud.. .Y

al acatamiento de las medidas pre
ventivas, lo cual es un volado.
Oj alá el Gobierno pudiera hacer

una campaña para advertir que la
vacuna tardará meses en llegar a
cada uno de nosotros y por lo tan
to, no se debe bajar la guardia, por
muy importante que sea levantar a
nuestra alicaída economía.

• • • •

Morena le sigue guardando, lite

ralmente, algunas cuentas pen
dientes al Gobierno de Enrique
PeñaNieto.

Ayer la Cámara de Diputados
rechazó aprobar la cuenta pública
correspondiente al último año del
sexenio peñista por haber rebasa
do en 336,819 millones de pesos
el presupuesto asignado para el
2018.

Esa es la parte, digamos, técnica.
La otra, la subj etiva que depende

en mucho déla directriz política, es
que de acuerdo al presidente de la
Comisión de Hacienda, obviamen
te de Morena, Erasmo González
Robledo, es que los "avances en el
cumplimiento de los objetivos de
los programas nacionales sectoria
les tuvieron un impacto marginal
enbeneficio de la sociedad".
Por eso no se aprobó la cuenta

pública.
Esta muy bien que revisen con

lupa los gastos.
Pero está mejor que el diputa

do González haya establecido un
nuevo parámetro o criterio para
juzgar asilas cuentas de todas las
administraciones, incluyendo la
actual.

¿Hay menos pobres gracias a los
programas sociales promovidos
por este Gobierno? ¿Hay más em
pleos? ¿Se cumplieron las metas
del programa presupuestal anual?
En suma, ¿México está mejor

que hace dos años?
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La libertad en tiempos de Covid

El que ha superado sus miedos será
verdaderamente libre

Aristóteles

Bien ha dicho el terapeuta y escri
tor argentino Jorge Bucay que hay
quien confunde la libertad con la
omnipotencia, gente que cree que

solo es libre cuando hace lo que le pega la
gana en el momento en que le pega la gana.
Bueno, pues hacer eso, esperando además

que no haya consecuencia alguna, no es más
que vivir sin estructura, disciplina, propósito
y objetivos; es decir, extraviado, de lo cual no
resulta ninguna otra cosa más que desamor
pues los demás prefieren alejarse y, en con
secuencia, una sensación profunda de vacíoy
sinsentido de la vida.

Estar esperando la mayor parte del tiempo
terminar conlos quehaceres, las obligaciones
y los cánones de conducta y pensamiento
que nos impone la sociedad, para realizar en
nue stra vida "intima" y "privada" actividades
socialmente solapadas, pero reconocidas
como dañinas, tampoco es libertad, sino fuga
de nuestra "triste realidad" (al menos así la
consideramos).
Si la libertad no está en hacer lo que nos

pegue la gana cuando nos peque la gana, o
en desenfrenarnos un poco los ratos en que
podemos sustraernos de las presiones ni, por
supuesto, en la cantidad casi ilimitada de
opciones que tenemos hoy en día respecto de
dónde podemos ir y lo que podemos consumir
material y virtualmente, pues no por grande
la oferta deja de ser una jaula,; dónde está la
libertad?

La libertad siempre está enla decisión, en el
misterio del famoso libre albedrío. Todas las

posibilidades que la modernidad y sus regí
menes de Gobierno nosofrecen para vivir hoy
en día no son más que eso, ofertas, políticas,
económicas, materiales, etc. Pero la oferta no
es el ejercicio del derecho; lo es la forma en
que decidimos interpretar lo que se nos ofrece,
elegir y, en consonancia, responder, actuar.
La acción: quedarme, irme, hablar, callar,

cuidarme o descuidarme, no es la libertad,
es su manifestación final. Su ejercicio pleno
estuvo en la decisión que me llevó a actuar.
Por eso, el único opresory/opervertidor de la
libertad es el miedo.
Si el miedo me lleva a pensar que no tengo

libertad porque no puedo hacer u obtener
algo que quiero o ver a las personas que quie
ro, o que nunca el amor, el dinero y otros
satisfactores materiales y emocionales son
suficientes, cualquier elección que haga no
será libre, no habrá sido motivo de una dis
quisición, unaponderaciónni, portanto, una
determinación consciente, sino de una res

puesta automática ante las circunstancias,
lo cual también es una decisión, pero de ese
tipo que uno querría despojada de conse
cuencias; en tanto, aquella que surge del
libre albedrío, la que se meditó, se reflexionó,
pero sobre todo se confrontó con el miedo,
siempre conllévala claridad de que no existe
ninguna decisión que no conlleve la respon
sabilidad de asumir los resultados. No por
que lo diga la moral, sino porque es una ley
científica y esotérica del universo: siempre
que hay un dar hay un tomar. Si no nos gusta
lo que estamos recibiendo, examinemos qué
estamos dando. La existencia se basa en un

intercambio de energía entre cada partícula,
átomo, molécula, cuerpo, emoción, pensa
miento y acción.
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Vacuna salva, no erradica virus

La oposición encontró en la pande
mia la mejor arma para atacar a la
4T. Le apostaron a la muerte de la
población para decir que tenían la

razón y que ellos son mejores. Ningún Go
bierno del mundo salió bien librado de este

mal, y en México hubo a quienes sólo les faltó
decir que la pandemia era producto de la
llegada de López Obrador.
Ahora apareció la vacuna, y el desastre

anunciado por la oposición simplemente
no ocurrió. Hubo pronósticos y noticias fal
sas que fueron descubiertas puntualmente.
Como sucedió con las imágenes de otros paí
ses que algunos intentaron hacer creer que se
trataba de México, como los cadáveres en la
calle en Ecuador, o los hospitales atendiendo
a pacientes en el suelo, en Perú. Nada de esto
sucedió aquí y la última alternativa de los
que le apostaron a la pandemia como arma
ideológica y como logro partidista es ahora
descalificar la vacuna.
El manejo de la pandemia, que causó de

mandas penales contra el sector Salud de
México, fue merecedor del reconocimiento
de varios países y organizaciones interna
cionales, pero en algunos medios se impedía
ese tipo de información porque hubo medios
que hicieron equipo con la oposición y lo
siguen haciendo y ahí es donde radica un
grave peligro para los mexicanos.
Lo que se ha contagiado es el supuesto

conocimiento entre epidemiólogos improvi
sados, que, al encontrar un enemigo común,
en esta ocasión el Gobierno, se contagian
más de resentimiento que de conocimiento
y van con todo contra algo que debería darles

alegría. Pero la muerte de los mexicanos fue
una apuesta fuerte ante la carencia de argu
mentos y debido a la flojera de hacer política
cuando e staban acostumbrados a trabaj ar lo
mínimo y a ganar lo máximo.
La llegada de la vacuna debe unir a México

y no continuar con una división creada por el
rencor de haber perdido los privilegios junto
con las elecciones. La vacuna es bienvenida,
de hecho, los primeros en querer vacunarse
serán los miembros de la oposición. Pelearán
adelantarse a los tiempos de vacunación que
les corresponden para que les sea aplicado un
medicamento que aseguran no sirve. Faltan
unosmesesparavervacunarse,enlosmedios,
a quienes ahora descalifican su adquisición.
Lavacunarequiere de una temperatura de

70 grados bajo cero, en México se elaboran
las cápsulas para guardar y transportar la
vacuna. Lo cual es un hecho memorable, así
como la situación de que nuestro país sea de
los primeros en el mundo por aplicarla, pero
eso no se dice en los medios.

En Inglaterra la aplicación de la vacuna es
motivo de fiesta nacional, los ingleses están
unidos por la salud de sus connacionales y
de su economía; sin embargo, en México
hay tristeza entre los enemigos del Gobierno
porque aseguran que la vacuna puede matar
a la gente cuando en realidad no vacunarse
es causa de muerte porque el virus sigue, la
inmunidad es la que llega. El virus no se va
porque llegó la vacuna, hay que vacunarse.
PEGA Y CORRE.  Ahora que Sinaloa se

está librando de la violencia, ahora llega la
violencia contra los mineros en lugares como
la mina San Rafael, Cosalá, donde intereses
económicos y políticos violentan los dere
chos de los mineros hasta poner en riesgo
su vida. Es hora de voltear a verlos... Esta

columna se publica los lunes, miércoles
yviernes.
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Comienzan las deserciones por la alianza PRIPANPRD

ELÉF0N0R0J0

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

s un acuerdo de cúpulas.
Y como el de 2018, condenado alE fracaso.

No aprendieron de aquellas elec
ciones.

En 2017 los dirigentes de varios partidos
vieron venir la avalancha de intolerancia y se
juntaron tres siglas: PAN,PRDyMC.
Más que el PRI, vas a ver que nosotros va

mos a ser la opción frente la dictadura que
nos amenaza me dijo entonces el perredis
ta Jesús Ortega.
El priismo, castrado por Enrique Peña con

incondicionales sin arraigo militante, se re
plegó con el externo José Antonio Meade.
Ni las manos metieron.

Tampoco fueron capaces de leer el fracaso.
Los panistas no votan por candidatos aje

nos y los perredistas prefieren abstenerse o
sumarse al seguro ganador.
Abandonados, lospriistashicieronlo propio:

rechazar al impuesto yjugar libremente con
quien les abrió oportunidady candidaturas.
Hoy esas deserciones han comenzado y de

entrada el PAN perdió al líder de la Cámara de
Diputados de Nayarit, Leopoldo Domínguez.
La mazorca azul se desgranó más con los

legisladores Mima Mora, Heriberto Casta
ñeda e Hir am Mercado.
Del PRD se fueron los diputados Eduardo

Lugo, Margarita Moran y María de la Luz
Verdín.

EL CLUB DE TOBY

No todos tienen causa pero sí rumbo.
Acusan abandono de sus dirigencias y de

operar sin consultarlos.
De momento se han sumado al Panaly así el

partido de Luis Castro Obregón sorpresiva
mente se convierte enmayoritario: 9 diputa
dos por 7 del PRI.
No será la primera deserción.
Los partidos aliados tienen en común la fal

ta de liderazgo y, en la carencia azul y amarilla,
la cúpula priista pre sta su e strurtura territorial.
En mal momento porque Alejandro More

no, Alito, se arrogó los triunfos en Durango e
Hidalgo, donde su partido arrasó.
Además, se da otro problema:
Como nació arriba, la alianza ya negocia

nombres de candidatos para postular a los
de siempre porque presionanlos de siempre.
Como bien dice la ex diputada federal baja

californiana Eloísa Talavera, "el patriarcado
se estáreagrupando".
Los arreglos van por hombres y "están de

jando a las mujeres fuera de las decisiones y
de las discusiones que siguen".

¿DE VACACIONES?
1. Tardó dos semanas, pero la medida está
en vigor.
El 26 de noviembre la burocracia capitalina

fue advertida sobre la inminente suspensión
de actividades disfrazada de vacaciones ade
lantadas.

Ya está pero, como lo señalamos el viernes
27, Claudia Sheinbaum no se irá por la libre
y dejará en Hugo LópezGatell la carga de
hospitalizados y muertos por Covid.
2 .Errata: ayer hablamos aquí de la rebe

lión de aspirantes morenistas en Baja Cali
fornia Sur.

Citamos a Alejandro Castro, una injus
ticia porque Alejandro Lage es quien más
presiona por abrir el proceso de postulación
de Morena.

Fundador de ese partido y administrador
del perredismo con el actual Presidente de
la República, ya estaría consumado el deda
zo sin su participación.
Y 3.  La miseria económica es para quienes

no tienen ideas.

Lo puede decir Alejandro Murat, quien
ayer presentó "algunas imágenes del antepro
yecto del Centro de Congresos de Huatulco".
No es fácil planear, diseñar y desarrollar in

versiones de trascendencia en estos tiempos
de crisis y tacañería.
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La libertad sí tiene límites

Como todo derecho, la libertad de ex

presión tiene alcances, pero sobre
todo límites. El ejercicio del servicio
público implica una serie de limi

tantes a este concepto, claramente estableci
dos desde la Constitución hasta diversas leyes
yreglamentos.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor ha insistido en que el Instituto Nacional
Electoral (INE) atentaría en contra de su li
bertad en caso de que le sean aplicadas me
didas cautelares por las reiteradas críticas y

descalificaciones que el titular del Ejecutivo
ha emitido desde su conferencia de prensa
matutina en torno a la alianza que pretenden
establecer PAN, PRIyPRD.
Sin embargo, tanto las autoridades elec

torales como la jurisprudencia en la materia
han sido muy claras. "Los servidores públi
cos deberán abstenerse en el ejercicio de sus
funciones, de realizar acciones o expresiones
que impliquen apoyo o promoción de terceros
aspirantes", especificó el INE en 2017 en una
serie de lineamientos para garantizar el prin
cipio de equidad.
Libertad sí, pero con los límites que la ley

establece. Ser servidor público municipal,
estatal o federal, desde el nivel más modesto
hasta el encargo más elevado, implica la obli
gación de mantenerse al margen de cualquier
expresión o acción que contravenga la impar
cialidad y equidad que deben prevalecer en
tiempos electorales.
Por estrategia y fiel a su forma de hacer po

lítica, el hoy Presidente de la República ha
decidido confrontar abiertamente a los que
considera sus adversarios, entre ellos los tres
partidos que han decidido, en pleno derecho
de sus facultades, aliarse de cara a las eleccio

nes de junio de 2021.
En una muy complicada situación se encuen

tranlos consejeros del INE frente aun mandata
rio todopoderoso que enmuy pocos escenarios
acepta la crítica y la aplicación de la ley cuando
ésta lo contraviene. ¿Hasta dónde los encar
gados de velar por la equidad de las elecciones
permitirán que, desde el ejercicio delpoder, los
servidores públicos, en este caso el titular del
Ejecutivo, emitan calificativos en torno a los
partidos que participan en la contienda?
De la firmeza del INE dependerá la certeza

del proceso del próximo año, el más grande
en número de cargos de elección popular de
toda la historia de nuestro país. Se vienen
tiempos complejos parala salud democrática
de Méxicoy quienes la han defendido lo saben.
Aplicar la ley o dejar pasar, tal es el dilema

que enfrentan quienes están obligados a de
fender los principios que rigen las contiendas
y que tanto esfuerzo ha costado construir.
Segundo tercio. Francisco Guerrero, secre

tario para el Fortalecimiento de la Democra
cia de la Organización de los Estados Ame
ricanos y experto mexicano en la materia,
señala en un estudio intitulado El principio de
imparcialidad de los servidores públicos du
rante el proceso electoral federal que "existe
una influencia de la persona sobre los electo
res sólo por el cargo que ostenta, y al ejercerla
de forma contraria a un partido político, des
de luego afecta la libertad de sufragio".
Tercer tercio. "Los titulares de lospodereseje

cutivos tienen restricciones a su libertad de ex

presióny una de ellas se refiere precisamente a
no realizar expresiones públicas, en el ejercicio
de su encargo, a favor o en contra de un partido
político, precandidato o candidato", concluye
Guerrero en su análisis publicado por la UNAM.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Conacyt, ¿contra la ciencia? Los desaguisados de María
ElenaÁlvarezBuylla en el Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología no paran. Iniciativas de ley regresivas, golpe
a fideicomisos, recortes presupuéstales a los científicos,
porque en su oficina gastaban a manos llenas y ahora
deja, por segunda vez, abecarios sin sus apoyos económi
cos. Y lo que falta, nos dicen.
• Biden sonríe con AMLO. O una estentórea carcajada fue
lo que ocasionó la iniciativa de ley del Ejecutivo mexica
no que envió al Senado el cual se ofreció a aprobarla más
rápido que inmediatamente para controlar la actividad
de los agentes extranj eros léase la CIA, la DEA y lo que
se le parezca todo para evitar un nuevo oso como el que
escenificaron con el general Salvador Cienfuegos. Deben
estar preocupadísimos en el equipo de Biden...
• ¿Vacunas para niños por Covid? "Ninguna vacuna
podrá aplicarse a personas menores de 18 años, hasta que
se cuente con la suficiente evidencia de seguridad en
esta población; actualmente ningún ensayo clínico ha
incluido a menores de edad y mujeres embarazadas", dice
textualmente el documento oficial del plan de vacuna
ción. Habrá que estar pendientes.
• ¿Regreso a clases presencíales? Por cierto, el secreta
rio de Educación, Esteban Moctezuma, dio luz verde a
los estados que estén en semáforo verde para que puedan
regresar a clases presenciales. Chiapas, Campeche y Vera
cruz están en la primera línea. ¿Quién dijo yo?
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(waiia Botja, una Katnaía
Harris en el Banco de México
Con el inminente nombramiento de Galia
Borjapara el Banco de México, ha quedado
claro el papel fundamental que ocuparán tas
mujeres en la vida nacional: ya van dos, Galla e
Irene Espinosa, i enhorabuena! Diría, Kamafe
Harris, vicepresidenta de Estados Unidos:
"Seré la primera mujer, pero no la última".
Hablando de bancos, es de cuestionarse si

ei exgobernador Agustín Carstens, operará
en Suiza de ía misma manera que lo hizo
cuando fuese el tesorero del gobierno pañis ta,
por aquello de los moches a los legisladores;
seguro su demanda se contrajo ya que, de 620
congresistas en México, sólo tendrá que lidiar
con 60 banqueros centrales.
Ya metidos en temas más internacionales,

cuentan que el libertinaje ocurrido con las
agencias de seguridad de Estados Unidos que
operan en México, se originó casualmente en
la mal llamada guerra contra el narcotráfico.
Dicen los que saben, que en aquel portentoso
paseo de los presidentes ubicado en Los Pinos,
Felipe Calderón mantenía reuniones con
las comisiones de ía DEA en el país. Hoy se

entiende porque entre algunos agentes de esa
agencia, suelen bromear con el alusivo Drunk
Every Afternoon ("Borracho todas las tardes").
PDSTIT; Se comenta que el dinero y

el poder no se pueden ocultar... o ¿cómo
era la frase? En este espacio adelantamos
que muchos pseudc aspirantes a la 4T no
podrían aguantar el paso; quien demostró
le cuesta trabajo la virtud de la sencillez es
Pablo Sandoval, pues al más puro estilo
priista de la época de Salinas de Cnrtari,
el hoy candidato a gobernar Guerrero, uno
de los estados más pobres del país, viaja en
camioneta Sierra de la GMC blindada, con
un costo no menor a 880 mil pesos, la intriga
se encuentra en que su hermana Irma
Sandoval, es la titular de la Función Pública.
¿Será tan difícil moverse en un vehículo

modesto?, quizás el doctor Sandoval
Ballesteros, egresado de la fifí Universidad
de Yale, podría pedirles consejos a algunos
ciudadanos de la CDMX, entre ellos la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien se
transporta en un AVEO. ¿Si ella puede, él por
qué no?

Fecha: 09/12/2020

Página: 4

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 12,489



CIERRAN FIUS MORENA Y LA 4T CON
SENADOR CRUZ PÉREZ CUÉLLAR
•La bancada de Morena en el Senado y el gobierno de la 4T acordaron
cerrar filas en defensa del senador y aspirante a la gubernatura de
Chihuahua, Cruz Pérez Cuellar a quien la oposición en San I azaro
inició un juicio de procedencia por presuntamente cobrar en la
"nómina secreta" del exgobernador de ese estado César Duarte. "Es
una estrategia electorera o de venganza", dijo Ricardo Monreal al ser
cuestionado sobre este caso.

LA TELEFONICA DE SLIM, EN ETERNA
DEFENSIVA
•Más tardó el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) en
determinar que suprimirá "ciertas medidas de regulación asimétrica",
así como modificar y adicionar nuevas para América Móvil (léase
Telcel de Carlos Slim), declarada agente económico preponderante
en el sector de las telecomunicaciones desde marzo de 2014, que
la operadora, cuya infraestructura sirve a la competencia del país,
respondiera tajante: "nuevamente la resolución del IFT no se basa en
una evaluación integral en términos de competencia... no considera los
profundos cambios ocurridos en el sector a seis años de la imposición
de medidas asimétricas ni la competencia efectiva existente tanto en
servicios fijos como móviles"... advin iendo que será "impugnada".
Entre otras cosas, se determinará zonas geográficas y tipos de enlaces
en competencia, para llegar a precios tope, considerando el número
de operadores... "Pecaras" técnicas, pues para los de a pie solo i nteresa
tener señal y que alguien les responda.

K0 PARA HECTOR SULAIMAN
•El fracaso en la implementación de un costoso e ineficiente
sistema de seguridad en las aduanas del país, nos comentan,
salpicó al empresario Héctor Sulaimán, cuyas gestiones para
negociar la reactivación del servicio otorgado por la firma
Rapiscan Systems derivaron en la apertura de un expediente en
el gobierno federal. Además ele esto, el hijo de la leyenda de los
ensogados, José Sulaimán arrastra una serie de señalamientos que lo
han puesto "contra las cuerdas", pues van desde tráfico de influencias
hasta la penosa filtración de videos en los que se le vincula como
parte del "Club del millón" de Emilio Lozoya, otrora titular de Pemex;
sin embargo, esto pareciera no importarle, dado que en los pasillos
de Palacio Nacional se dice que el también presidente del Consejo
Asesor de la Fundación Scholas Occurrentes en México, un organismo
mundial creado por el papa A clases no Francisco, confía en sus
relaciones de nivel dentro de la 4T.
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HONORIS CAUSA A JUAN VELASQUEZ
•El abogado penalista Juan Velásquez Evers fue reconocido este martes
por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla con el doctorado
Honoris Causa; estopor sus aportaciones tanto al sector académico
como a la sociedad en general, con una trayectoria dedicada a la
defensa del Derecho. Durante la entrega del reconocimiento, la Casa de
Estudios destacó el trabajo que Vélásquez Evers ha realizado en favor
de los derechos humanos y, sobre todo, las estrategias y tesis que ha
logrado convertir en jurisprudencia para proteger a las autonomías
universitarias frente a los intentos de intromisión del Estado mexicano.

TRUMP, MAS LEJOS DE LA CASA BLANCA
•La Corte Suprema de Estados Unidos infligió ayer un revés al presidente
Donald Trump al negarse a aceptar una apelación formulada por
sus aliados para bloquear la certificación de resultados electorales en
Pensilvania, clave para el triunfo del demócrata Joe Riden. La máxima
instancia judicial estadounidense, en la cual tres de nueve magistrados
fueron designados por Trump, no explicó los motivos de su decisión, la
primera desde que el mandatario republicano lanzó una batalla judicial
para cuestionar su derrota en las elecciones del 3 de noviembre.
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POR UN PELO DE RANA
•A dos.votos sejjuedó la.aprobación del
1' I11. ! A1'11TA! S.1.1 I ^ ^ í í ' l i , ^ ^
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objLener 42¡deJos44.votos necesm
la mayoría calificada en el Congreso de la

Christian Vón[Roerich recordó
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REPONEN NOMBRAMIENTOS
• \> <AkAAAÍ.a.ÍAAAA CAAÍ .un A™h. LMAI ÍÁnAlmenie
¿CQ.Í?K??so.Íocal_gudo nombrar a.jas.y_.
los contralores de los árganos autónomos,
:do tall metiera que en ellECM so designó
a Francisco Calvar^
Gabriela Magdalcno, en la FGJ a Gabriela
Limón,_y;enla[.Comisión de D
Humanos, a..Roxana Cuesta^
determinación el Congreso repone el
procedimiento después .de que la SCJN
determinara la inconstitucionalidad de la
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contra.

VOTO DE CONFIANZA A MEDIAS
¦Con el aval de Morena, PRIy PRD y con el
^ALA^!A^)ntAAA!^lIAX.ftAAAíL^A,Ufar^,A]ci'l.
Ciudad,.se.nombró• a Alma EÍena^
León Cardona como
CDMX. Áí" respecto ei diputado del PRD, Jorge
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"esperando que no se persiga a ningún partido
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CAPACITARAN A POLICIAS EN
MATERIA DE TRATA
¦El Consejo Ciudadano para la Seguridad y
JVA^tÁA Á?l .^! !A..! í1. L^Í^V. c^IAA1^ Át A1, ÍA A'l PAAA 9AAA AA^
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persona A. IJ Cl>AA( A del res chas y per m iürá a los
eleAnentos. de la policía[.P^seguir a bs grupos
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investigaciones, así como profundizar en el
comportamiento del delito.
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Donald Trump, arquetipo del nareisisla
maligno, dejará la Casa Blanca des
plegando una actitud asaz egoísta y
íleslxuciiva. intentó dejar a su suce
sor un campo minado y deteriorar
a ultranza las instituciones del país.
La idea es hacer Estados Unirlos in

gobernable. Es una transición de tipo ''neroniana",
con el psioopalaemperador tocando la lira mientras
arde Roma. Sin em bargo, para algunos opt ¡mistas los
rumores sobre la muerte dé la democracia estadou

nidense son prematuros. A final de cuentas, Trump
perdió, nos dicen. Pero los eventos post elección son
síntomas inequívocos de una grave enfermedad. Hay
ingentes tensiones entre lo urbano y lo rural, blancos;
y negros, elitistas y "pueblo", cosmopolitas y nacio
nalistas. Y,Sí, hay un riesgo significativo de violencia.
En Estados Unidos la gente está armada hasta los

dientes y las ventas de armas sé han disparado en
los últimos meses. Aunque nadie augura una guerra
civil abierta, sí puede intensificarse una especié dé
''conflicto civil de baja intensidad" el cual ya está
préseme y podría prolongarse durante años con ci
beralaques, campañas fie difamación, divulgación
de teorías conspira (.ivas aun más absurdas, desobe
diencia civil, agresiones racistas y de toda inflóle fié
violencias, incluso asesinatos selectivos.

Millones fié republicanos "fie base" créen a pie
juntillas en la teoría del fraude electoral de Trump,
aunque su Cruzada judicial contra los comicios es

todo un esperpento. El torpe equipo legal del presi
dente ha perdido en todas y cada una de las deman
flas presentadas en los estados donde el resultado
electoral lúe reñido.Peseaello,elprésidénléSalienlé
ha recaudado más de 200 millones de dólares a favor
fié un comité destinado a favorecer sus acti\ idades
pospresidenciales. Trump aparece como el claro
favorito para ser el candidato presidencial republi
cano en el 2014. Claro está, sus infinitos problemas
legales podría acabar con sus aspiraciones futuras::
las deudas de su grupo empresarial, temas fié obs
trucción a la justicia, fraude fiscal, financiación ilegal
fié campaña,:Bin duda va a procurar perdonarse a él
mismo y a su familia, pero no será posible hacerlo
tratándose de delitos: como fraude fiscal y bancario.
De ahí parte desu obsesión (aparte desu narcisismo)
por desplegar ésta violenta y atrabiliaria cruzada
contra el "fraude". Claro,sería delicioso verlo proce
sado \ condenado por todas Sus tropelías, aunque no
se descarta un exilio vergonzante, como ha sucedido
con tánto$dictadores y presidenté&corruplos flepor
aquí y por allá.

Los retos para Biden son hercúleos. Mucho le ayu
da su pragmatismo. ( aivcer fie una visión política
lija le servirá para tratar de cuadrar el muy difícil
circulo de encontrar suficientes republicanos dis
puestos a cooperar en su programa de gobierno y
en iniciar una reforma estructural de las lastimadas
instituciones. Quizá sea demasiado peso para sus
envejecidos hom bros.
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Todo un hecho de corrupción, influyenlis
moy omisión se dio «mi lomo a la devolu
ción de una manada de perros de la raza
Golden l'rii ¡r\ci (|iih el pasa do m a ríes 23
de noviembre la Fiscalía de Justicia de la
Ciudad de México, con apoyo de policías
armados de Morelos, le quitaron por la

fuerza a la fundación Yaakunah don de permanecían déír
deagosio de 2017 cuando fueron asegurados por maltrato.

Corrupción porque la que la enionces Procuraduría de
J uslicia de la ( I ) M< junio con la Procuraduría Ambienl al y
deOrdenamiento Territorial, pactaron con el maltratado!'
un pagó de 21 mil pesos por daño al medio ambiente,
cuando, como lo lie señalado en an teriores ocasiones, la
demanda fue por mallralo animal.

lnfluyentismo porque el propietario de los animales,
apoyado por la Federación Canófila de México, que no
paga impuestos, movió sus fichas para que el entonces
procurador Edmundo Garrido diera orden de regresar
lea los Golden sin pensaren el daño físico y emocional
que estos sufrían en cautiverio.

Omisión porque lúe en la gestión de Ernestina Godoy
como Fiscal General de la CDMX que decidió regresar
la carpeta de investigación qué estaba llevándose en la
subprocuraduría de Averiguaciones Desconcentradas a
la Fiscalía de Daños no graves donde dejaron que el caso
se perdiera en los tribunales.

De todo esto lo más grave es la actuación de las auto
ridades de la Cuarta Transformación que sabiendo del
asunto de los Golden ordenaron a las abogadas que esta

han llevando el pleit o legal lo soltaran y se encargara del
asunto la fiscalía de Delitos no Graves que haciendo eco
a su nombre,.consideró'que los Golden por ser animales
no importaban y se desentendió del asunto no apelando
a la sentencia emitida por el Juez Sexto de Distrito en
Materia Penal.

¿Quién dio la orden para que laS abogadas Se retiraran
del asumo legal? La Fiscal Ernestina Gocloy está obligada
a dar una explicación a la sociedad fiel proceder dé sus
subalternos, quienes le regresaron en bandeja de plata a
23 Golden Reí riever a un alcohólico que ufanándose de su
poder llegó con policías armados en estado ele ebriedad
a recoger a la fuerza a los animales.

Responsabilidad compartidaen esledesaseoes la déla
PAOT que encabeza Mariana Boy, pues no solo no deleii
dió a los Golden conioes.su obligación, además permitió
ai propietario Javier Gómez Segura escogiera libremente
el lugar a donde trasladaría a los perros, siendo su destino
la.ciudad de Cholula en el estado de Puebla. N"unca;,como
debió hacerlo, verificó antes el inmueble y las condiciones
en las que estarían de nuevo dieciocho hembras y cinco
machos sobrevivientes fiel mallralo y abandono en que
fueron encontrados.

En esté caso, la Fiscalía no ha Sido una insi it ución que
imparta justicia, es un monumento a la corrupción, a la
incapacidad, al desaseo penal y a los acuerdos con los
delincuentes a quienes besan y abrazan...

«Egresada de la escuela de PCSG. Exdlputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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Tenemos vacuna.
No la vayan a
regar

! mundo conoció ayer que
por fin inició la vacunación
en el Reino Unido para com
liaiii la enfermedad de Co
vid19, cuya pandemia ha
golpeado de tal forma que
el 2020 quedó ya inscrilo en

la historia de los grande# males de este
siglo. En México, el gobierno anunció su
plan para iniciar esie mismo mesla vacu
nación progresiva de la población.
Son buenas noticias, sin duda. Ahora

éSnecesario blindar la estrategia frente.a
algunos de los peores males que se han
enfrentado en lodos esios meses de la
pandemia: la desinformación, las false
dades, la tergiversación, la manipulación
y el ocultamienlo de los dalos.

El gobierno es el primer obligado a la
transparencia y la rendición fie cuentas
en lodos los aspeólos relacionados con
la vacunación y su estrategia, desde la
compra de los millones ele dosis, hasta
las evaluaciones técnicas y científicas que
respaldan la autorización de las diversas
vacunas qué Se han comprado.

Incluso.!'* necesario que sepan comu
nicar las autoridades en términos muy
comprensibles para el ciudadano común
la biotecnología que hay fiel ras flecada
vacuna que se aplicará. El rigor cienlífico
y lécnieo no iiene que eslar divorciado de

la sencillez del lenguaje.
Pero el gobierno no es el único que

debe cuidar lo que dice. También a nivel
individuales necesario que cada uno ae
Iúecon responsabilidad para informarse
de fuentes confiables y no participar de la
difusión fie rumores o francas menliras,
porque el daño no será a un gobierno, si
no a la Salud de unios.
A estas alltiras todavía hay quienes

erren que la Covidlí) —o "bicho", como
le llaman algunos— es. una mentira,pro
ducto de tramas y conspiraciones con
fines de control político y sobre lodo
económico.
Los usuarios de redes sociales que

tienen un alto nivel de influencia en sus
miles o millones de sus seguidores tam
bién tendrán que demostrar su respon
sabilidad frente al inminente proceso fie
vacunación, pues no se trata, de apoyar o
descalificara priori y sin argumentos una
eslraiegia gubernamental por el solo he
cho de seguir sus respectivas afinidades
y preferencias políticas.

Lo mismo aplica para quienes respal
dan a este gobierno, pues la salud fie to
dos es tan valiosa que no puede asumirse
de manera aerifica lodo lo que hace una
autoridad. Siempre será mucho más be
néfica la eluda, en vez de asumir como
propios los argumentos o justificaciones

de otros.

Se encuentran mayores, argumentos
paia respaldar a un gobierno cuando se
conocen sus motivaciones y se está se
guro de la solidez fie sus fundamentos
legales, científicos o incluso morales, en
vez de ofrendarle una fe ciega o meter la
mano a un fuego en el que larde o lem
prano saldrán quemados porque nadie
es infalible.

Lo más lamentable que podría ocurrir
áhora es tener a nuestro alcance un ca
mino de salida a esta pandemia que ha
causado severos estragos económicos y
anímicos a lodos y en vez de aprovechar
lo, acabedinamiiarlo con los incontables
tipos de otlios que cada vez circulan más
en las diversas plataformas y canales fie
comunicación; no solo en las redes so
ciales, también la comunicación a nivel
familiar y comunitario hay severas defi
ciencias.

Están ya los primeros lipos de vacunas
aplicándose en lieino l nido y pronto en
México. En los siguientes meses sahuma
rán las desarrolladas por otros laborato
rios y Ceñiros fie investigación del mundo.
¿Qué podría salir mal? Jodo. porqueel ser
humano es falible y no sería extraño que
vuelva a practicar su deporte favorito: tro
pezar, una vez más, con la misma piedra
de la desinformación.
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i el año de 1969 el profesor Philip Zimpardo de la Universidad de
Sianford (EIJ) realizó un experimento de psicología social del que se
desprendió que u as abandonar dos autos idénticos en un barrio pobre
(Bronx, Nueva York) y en uno rico (Palo Alto, California) el del Bronx
fue saqueado y vandalizado casi en el acto y el de Palo Alto permaneció
intacto hasta que los autores del experimento le rompieron un cristal,
tras lo que fue vandalizado y .saqueado como en el fiel Bronx.

A ese experimento le siguieron varios en los años siguientes, como el fie James
Q. Wilson y George Kéiiing, quienes desarrollaron la "teoría de las ventanas rotas"*
que se resume en que la transgresión social en general y el delito en particular
aumentan en las zonas donde hay descuido en el entorno urbano; ventanas rolas,
paredes pintarrajeadas (no por arte, sino por vandalismo existencia!), parques con
fauna nociva y plantas muertas, luminarias fundidas y baches en las calles dan la
impresión fleque la calle no es espacio para los ciudadanos fie bien y sus familias
y es, en cambio, un llamado a los grupos antisociales para tomarlas. Al fin que a
nadie le importa.
La teoría de las ventanas rotas cobró notoriedad internacional por el afamado

alcalde déla ciudad de Nueva York, Rudolph Giuliani. La utilizó como inspiración
para una política de cero tolerancia que, no sin algún efecto negativo, logró bajar
los índices delictivos de manera notable loque revivió en muchosSentidos: la urbe.
Resultados tan notables que cuando el hoy presídeme López Obrador gobernó
la CDMX su secretario de seguí ¡dad. Marcelo libra i d, contrató a Giuliani como
consultor.

Si los gobiernos de la alcaldías pusieran el tema dentro desús diez prioridades
esenciales esto impaclaría de manera clara en los indicadores de seguridad, de
desarrollo económico y de calidad de vida.

Reparar baches y banquetas, recoger basura, sancionar el vandalismo (no el arte
urbano), dar maní enimienl o a parques y jardines y, en general, mejorar el aspen o
de los espacios públicos contribuirá a reconstruir el tejido social. La calle debe
flejar fie ser fie los delincuentes y devolvérsele a las familias.

Cuantío las familias Se sienten seguras en las calles ha\ acusación lisien. inter
cambio cultural, iiorecimielno del comercio y aumento en la felicidad.

I lesaloniinadamenie las prioridades reales de los alcaldes de la CDMX giran
más en torno a ganar elecciones y menos al enorme potencial de cambiar, para
bien, la vida de sus ciudadanos.

Contra RéplicaFecha: 09/12/2020
Página: 9

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Pérez Corzo

Costo: 58,139

Página 7 de 13



•Maestro en Derecho, cuenta con el DEA del Doctorado en Teoría Política, Teoría
Democrática y Administración Pública de la Universidad Autónoma de Madrid.
Autor de Mecanismos de Control en la Generación de Inteligencia Civil para la

Seguridad Nacional y la Discrepancia Fiscal como Herramienta de Combate a la
Corrupción en México, entre otros

@alexperezcorzo

La importancia del tema no es menor para los gobiernos
locales, mantener el entorno urbano lejos de una
imagen de abandono esla completamente en sus manos.
Luminarias, baches } pintura de banquetas y muros,
están presupuestados pero no suelen estar, al menos en el
caso de la CDMX, en su lista de prioridades operativas.
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olo hay que seguir la dirección de los vientos del criterio de paridad
de genero en el i'KSftuto Nacional Elecloral UNE) para visualizar que
sería ni ujer el relevo de Lorenzo Górdova Vianello en la presidencia
del organismo.
En ese "sentido van los pasos del instituto a rajatabla tratar de

imponer el mandato constitucional. sin mirar límites u oposiciones.
La paridad prácticamente en tocios los cargos políticos» por la con

dición de ser mujer porque es evidente que por muchas años se le ha marginado,
discriminado, ignorado méritos y capacidades.

Hasta ahora,el principal puesto del 1NE, lo que fue el 1EE y antes Comisión Fede
ral Electoral, ha sirio ocuparlo por hombres. Nunca.se l ia considerado la posibilidad
fie la designación o elección de una mujer; así que, es de justicia que ya le toque
presidir el instituto cúpula organizador deelecciones.
En noviembre de 2019, el diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena), experto

electoral, propuso una presidencia rotatoria fiel INE cada i res años, para evitar
fomentar la concentración defunciones de una sola persona durante 9 años como
sucede ahora y erradicar la concepción monolílicá
Habría necesidad de modificar el artículo 41 ríe la Constitución, contar con la

aprobación de la mayoría de las cámaras y congresos locales legislativos. No es
seguro el ajuste. Dependerá de la nuévácomposición de lir Cámara de Diputados
a partir de las elecciones del próximo año, ver si Morena conserva la mayoría o
pasa a manos fie la oposición.
Lo que ya es ley, es la paridad de género y en ese contexto el planteamiento de

que sería una mujer el relevo de Lorenzo Gordova,
Hay consejeras con perfil para ocupar la presidencia del INE: Beatriz Claudia Zavala

Pérez, Paola Ravel Cuevas, Carla Humphrey y Norma iienedelaCruz Magaña. Las dos pri
meras terminan el periodo fie 9 añosen 2026. Las otras dosacaban de empezar en 2020.
Adriana Eavela también forma parte del Consejo (.enera!, pero ella concluye en

el 2023, igual que Lorenzo, Ciro Murayama y Roberto liuiz Saldaña.
De no reducirse el periodo de nue\«e años, solo quedarían como opción las nue

vas consejeras que elija la Cámara, de Diputados en 2023, para relevar a quienes
se van con el actual presidente.

Si W reduce a des años, la competencia por la presidencia se va á centrar entre
las acl uales consejeras, porque para entonces tendrían mucho mayor dominio del
trabajo para organizar elecciones.
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En cualquier caso, todo indica que una mujer presidiría el INE en los comicios
presidenciales del 2024.

Lorenzo termina en 2023, justo un año antes de las elecciones
presidenciales del 2024, De acuerdo con la .Constitución
en su artículo 41, la Cámara de Diputados elegiría nuevo
presidente o presidenla, para un periodo de nueve años.
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1 francés Jacques Duranlon identifica tres reíos,
que lodo gobernante liene que superar para,
tener éxilo en la geslión de gobierno: I) el con
ducir un proyecto para el lerrilorio, 2)gestionar
el patrimonio común y 3) aportar respuestas a
los grupos ríe presión.

Me parece apropiado, darlo las tempestarles
gerenciales a las que se están enfrentanrio los líderes polí
ticos, proponer un citarlo reí o para mejorar su deSénipeño:
4) recuperar la confianza eiuríaríana.
K1 primer relo Se refiere a que un gobernanie debe Ser

capaz de visualizar, aterrizar y ejecutar un proyecto que
aporte valor estratégico al lerrilorio, lo que llamamos: visión.
El segundo reto, gestionar el patrimonio común, se refiere
a que un buen político debe ser capaz de gestionar la insti
l ución que gobierna, sus leyes y normas, la tecnología, a las
personas y por supuesto, al dinero para que pueda llevar a
buen puerto el aparato que gobierna.
El telo ríeaporlar respuestas a los grupos depresión con

sidera que un buen líder debe identificar, clasificar, valorar,
escuchar y responder a las demandas de los líderes sociales,
meríiálicos, empresariales, religiosos, medio ambientales,
entre otros, para que sus proyeclos no sólo sean viable téc
nica y económicamente sino también lengan la aprobación
de la opinión publicaría.

Hoy vemos gobiernos Con estéést ilo presidencial, que sin
em bargo, no están siendo exil osos en su gestión. El problema
es que estas acciones no contemplan la résponsabiliriari ríe

la gestión del humor social, o quizá podamos llamarle, la
obligación ríe lomar acción para que los ciudadanos vuelvan
a confiar en sus inslilliciones y políticos.

Hoy, a pocos días ríe la esperada aprobación ríe la vacuna,
coima el Covid 19, el gran relo de los gobiernos estará en
cómo convencernos ríe aplicarnos la vacuna.

Obama, Biden, Bush, Clinton, expresifientes de Estados
l nidos, ofrecieron aplicarse la vacuna frente a la televisión pa
ra l ránsmil irle a los ciudadanos la importancia fie aplicársela.

Macron,el presidente ríe Francia, dijo que no se la aplica
ra, que Su enfoque será ríejar que los ciudadanos decidan.

Obama quizá pueda presumir fie niveles de aprobación
altos entre los electores demócratas, pero veremos qué tan
eficaz será su marca para convencer ríe una acción que pa
rece necesaria. Macron sabe que no cuenta con respaldo
ciudadano y quizá su estrategia para impulsar la vacunación
sea. la libre elección.

El presidente López Obrador dijo que se pondrá la vacu
na para generar confianza en su aplicación, y seguramente
confiará en "la sabiduría del pueblo bueno" en su gestión
fie la pandemia y no veo que haga obligatoria la aplicación.

El lema de fondo es que estamos frente al siguiente mayor reto
gubernanient al: ¿cómo lograr que los ciudadanos se vacunen?.

El httmorsocial refleja desconfianza, agolamiento,desespe
ración, rechazo. Y aunque todos esperábamos la vacuna, tocios
nos preguntamos si lo quenoSéSlán diciendo las autoridades
sobre las tasas de éxito de la vacuna son en verdad reales.

Los reí os se deben acl ualizar y gest ionar.
La mala política debe cambiarse para salvar vidas.
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